
Банкинг 
вторым 
номером 
Забота о кибербезопасности 
дорого обойдется клиентам

За реформу информбезопас-
ности кредитных организаций 
придется расплачиваться бан-
ковским клиентам. Стремясь за-
щитить средства граждан и ком-
паний от хищений, ЦБ требует 
от банков «разделения техноло-
гий» или введения ограничений 
по платежам. В итоге данные тре-
бования могут вылиться в том чи-
сле и в необходимость иметь два 
мобильных телефона или элек-
тронную цифровую подпись для 
работы с мобильным банком.

Как сообщил 
”
Ъ“ глава комите-

та АРБ по банковской безопасности 
Александр Велигура, ассоциация го-
товит запрос в ЦБ с просьбой пояс-
нить вступившие в силу с 1 июля по-
правки к положению о требовани-
ях к информационной безопасно-
сти банков (382-П). Проблема оказа-
лась в пункте 2.10.5 документа. Он 
вводит новое требование — в случае 
когда кредитная организация не мо-
жет обеспечить «непосредственный 
контроль защиты информации от 
воздействия вредоносного кода» по 
платежам клиентов, банку необхо-
димо обеспечить раздельные техно-
логии при подготовке платежа кли-
ентом и при его подтверждении.

Эти меры должны позволять в том 
числе использовать различные про-
граммные среды для формирования 
платежки и подтверждения транс-
акции, а также сверять реквизиты 
платежного документа как в момент 
формирования, так и на этапе под-
тверждения. Если же применение 
раздельных технологий невозмож-
но, банкам необходимо установить 
ограничения по сумме трансакции, 
перечню получателей, временному 
периоду совершения трансакций, 
по устройствам, на которых может 
быть сформирован платежный доку-
мент и какими подтвержден, а также 
по географии плательщика.

Термин «раздельные техноло-
гии» весьма размыт и не до конца яс-
но, что хотел регулятор, отмечают 
специалисты по информационной 
безопасности. 
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Абоненты успеют выговориться
У операторов пока нет законной возможности хранить разговоры пользователей

Положения «закона Яро-
вой» о хранении содержа-
ния телефонных разгово-
ров и переписки вступили 
в силу 1 июля, но легаль-
но исполнить требова-
ния операторы связи пока 
не могут. Проблема в от-
сутствии сертифициро-
ванного оборудования. 
Аккредитацию органов 
сертификации и испы-
тательных лабораторий 
планируется завершить 
только до конца года, 
а Минкомсвязь уже пре-
дупредила об ответствен-
ности за использование 
несертифицированных 
устройств.

Сертифицированных на-
копителей информации для 
хранения ее в рамках «зако-
на Яровой» пока нет, следу-
ет из поступившего 

”
Ъ“ 2 

июля комментария пресс-
службы Россвязи. «На теку-
щий момент в системе сер-
тификации в области свя-
зи отсутствуют сертифика-
ты соответствия на техниче-
ские средства накопления 
голосовой информации для 
оперативно-разыскных ме-
роприятий»,— сообщили 
в ведомстве.

Положения «закона Яро-
вой» и правила, требующие 
от операторов связи и ряда 
онлайн-сервисов в течение 
шести месяцев хранить го-
лосовую информацию, СМС 
и электронные сообщения 
пользователей, вступили 
в силу 1 июля. Гендиректор 
Ассоциации операторов те-

лефонной связи (АОТС) Сер-
гей Ефимов в письме в Мин-
комсвязь и правительство 
РФ (копия есть у 

”
Ъ“) просил 

разъяснить, какое оборудо-
вание можно использовать 
для хранения информации 
и где его приобрести.

Изготовление такого обо-
рудования могут взять на се-
бя семь компаний, говорит-
ся в ответе Минкомсвязи от 

28 июня (копия есть у 
”
Ъ“): 

«Норси-Транс», «Цитадель», 
«ТехАргос СпецСистемы», 
«Специальные технологии» 
(переименована в «Орион»), 
«МФИ Софт», «Сигнатек», 
«Основа Лаб». Вопрос о серти-
фикации оборудования ми-
нистерство переадресовало 
в Россвязь.

Аккредитацию на тести-
рование оборудования име-

ет только одна структура — 
испытательный центр сер-
тификации и метрологии 
Центрального научно-иссле-
довательского института свя-
зи. Но сертификаты он выда-
вать не может, поясняет собе-
седник 

”
Ъ“ в институте. Сей-

час процедуру аккредитации 
для этого проходят несколь-
ко органов, ее завершение 
планируется в третьем-чет-

вертом квартале 2018 года, 
уточняют в Россвязи.

В то же время использова-
ние на сети несертифициро-
ванного оборудования связи 
может повлечь администра-
тивную ответственность, от-
мечается в письме Минком-
связи в АОТС. В Роскомнадзо-
ре не уточнили, когда ведом-
ство будет проверять опера-
торов на исполнение «зако-

на Яровой», отметив лишь, 
что «итоги правопримени-
тельной практики будут сво-
евременно опубликованы 
на сайте».

Сертифицированного 
оборудования для испол-
нения «закона Яровой» нет, 
подтверждает менеджер од-
ного из сотовых операторов. 
«После сертификации необ-
ходимо наладить и осуще-
ствить производство этого 
оборудования в объемах, во-
стребованных отраслью. До 
окончания сертификации 
проверять и наказывать опе-
раторов связи не будут»,— 
надеется он.

С сертификацией средств 
накопления голосовой ин-
формации в рамках реали-
зации «закона Яровой» есть 
определенные сложности, 
так как в стране пока работа-
ет лишь одна аккредитован-
ная испытательная лабора-
тория, подтверждает пред-
ставитель оператора «Меж-
региональный ТранзитТеле-
ком» (МТТ).

Операторы не будут хра-
нить данные на несерти-
фицированном оборудова-
нии, если они «в трезвом 
уме и твердой памяти», кон-
статирует сотрудник одного 
из крупнейших участников 
рынка связи. «Оборудование 
стоит денег. Если купить не-
сертифицированное, оно мо-
жет не соответствовать тре-
бованиям»,— поясняет он.
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Пенсия практически 
неизбежна
Эксперты ВШЭ не видят  
демографических причин откладывать 
повышение пенсионного возраста

Сейчас в России не существует демо-
графических ограничений для повыше-
ния пенсионного возраста, считают экс-
перты Высшей школы экономики (ВШЭ). 
По их данным, после перехода на новые 
границы пенсионного возраста (65 лет 
для мужчин и 63 года для женщин) рос-
сийские пенсионеры будут жить 14,5 
и 23 года, и доля доживших до пенсии 
составит 80–90%, причем это — заве-
домо заниженные данные без учета бу-
дущего прогресса здравоохранения 
и роста уровня жизни. Повышение пен-
сионного возраста, впрочем, по оценке 
экспертов, потребует других реформ — 
поддержки занятости оставшихся без 
пенсий и введения доплат для сейчас 
немногочисленных пенсионеров старше 
80 лет — их также, предположительно, 
будет все больше.

В среднем россияне будут жить после вы-
хода на пенсию с учетом повышения пенси-
онного возраста более 15 лет, следует из до-
клада Высшей школы экономики (ВШЭ) «Де-
мографический контекст повышения возра-
ста выхода на пенсию». Документ был подго-

товлен экспертами университета и открыва-
ет серию исследований, посвященную объ-
явленной пенсионной реформе. Напомним, 
в середине июля Госдума рассмотрит в пер-
вом чтении законопроект правительства, 
устанавливающий новые параметры пенси-
онного возраста — 65 лет для мужчин и 63 
года для женщин. Главным положительным 
эффектом от реформы правительство назы-
вает рост пенсий нынешних и будущих пен-
сионеров — до 20 тыс. руб. через пять лет. Не-
смотря на это, идея повышения пенсионно-
го возраста имеет мало сторонников за пре-
делами правительства — против нее высту-
пил ряд депутатов Госдумы, представители 
профсоюзов и других общественных объе-
динений, что привело к акциям протеста 
в разных городах по всей стране (подробнее 
см. 

”
Ъ“ от 2 июля).

Отчасти публикация ВШЭ — академиче-
ские комментарии к наиболее распростра-
ненным и обычно не основывающимся на 
научно корректных расчетах аргументам оп-
понентов реформы.

экономическая политика — с2

Кандидатский максимум
В выборах мэра Москвы будут участвовать  
не более полудюжины кандидатов  
из 32 возможных

В выборах мэра Москвы в 2018 году 
 собирались участвовать 32  кандидата, 
но до регистрации в  Мосгоризбиркоме 
дошли далеко не все. Причиной стал 
«муниципальный фильтр»: глава Красно-
сельского округа самовыдвиженец Илья 
Яшин и кандидат «Гражданской инициа-
тивы» Дмитрий Гудков заранее заявили, 
что необходимого для участия в выбо-
рах количества подписей местных депу-
татов им не хватит. При этом среди оп-
понентов действующего мэра Мос квы 
Сергея Собянина может оказаться депу-
тат Мосгордумы, акционер СУ-155 Ми-
хаил Балакин, выдвинутый от партии 
 «Союз горожан». Как окончательно будет 
выглядеть бюллетень, горизбирком ре-
шит через десять дней, но в остальном 
 интриги он не предвещает. 

Первым из кандидатов 2 июня необходи-
мые для регистрации на выборах документы 
сдал в Мосгоризбирком Сергей Собянин, ко-
торый идет на выборы самовыдвиженцем. Он 
принес 115 подписей муниципальных депута-
тов (при необходимом минимуме 110 подпи-
сей, собранных в 110 районах столицы), а так-
же более 39 тыс. подписей москвичей в под-
держку своего выдвижения (необходимо чуть 
более 36 тыс.). Подписные листы в МГИК при-

носили и сдавали волонтеры. Отметим, что 
по инициативе самого мэра весной этого го-
да с 1% до 0,5% Мосгордумой было уменьшено 
количество подписей избирателей, необходи-
мых для регистрации кандидата-самовыдви-
женца на должность мэра Москвы. О пересмо-
тре муниципального фильтра перед этими вы-
борами речь не шла ни на региональном, ни 
на федеральном уровне: подумать об этом гла-
ва Центризбиркома Элла Памфилова вновь 
обещала лишь после региональных выборов 
9 сентября на рабочей группе с администраци-
ей президента (см 

”
Ъ“ от 24 мая).

Кроме того, как положено по закону, вче-
ра Сергей Собянин обнародовал список из 
трех своих кандидатов в Совет федерации.

В него вновь вошел действующий сенатор 
от Москвы, 93-летний секретарь ЦК КПСС 
(1972–1988 годы) Владимир Долгих, член 
центрального штаба ОНФ Михаил Киселев, 
а также экс-помощник президента по воен-
но-техническому сотрудничеству Владимир 
Кожин. В случае избрания мэром одного из 
них господин Собянин должен будет деле-
гировать в верхнюю палату, и наибольшие 
шансы пока у господина Кожина, говорили 
ранее источники 

”
Ъ“.
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Правительство рассмотрит во-
прос о выведении затрат на стра-
хование в АПК из механизма 
единой бюджетной субсидии ре-
гионам. Минфин, Минсельхоз 
и Минэкономики по поручению 
премьера Дмитрия Медведе-
ва должны до 1 августа предста-
вить свои подходы по этой теме. 
Таким образом, агрострахова-
ние может стать первым сегмен-
том рынка, который может выйти 
из критикуемого страховщиками 
и производителями механизма 
единой субсидии. Такой «побег», 
вероятно, не станет последним — 
в Белом доме допускают возмож-
ность реформирования всего ме-
ханизма субсидирования в АПК.

Глава правительства Дмитрий 
Медведев поручил Минфину, Мин-

сельхозу и Минэкономики в срок до 
1 августа «рассмотреть вопрос о це-
лесообразности выделения в каче-
стве самостоятельной меры господ-
держки» предоставления субсидий 
на возмещение аграриям части за-
трат на страхование. Об этом сказа-
но в поручении премьера (есть у 

”
Ъ“), 

данном по итогам совещания в пра-
вительстве 22 июня.

Напомним, что страховое лобби 
неоднократно обращалось к чинов-
никам с просьбой о таком выделе-
нии. По мнению агростраховщиков, 
именно из-за действия механизма 
единой субсидии популярность стра-
хования среди аграриев заметно сни-
зилась. В 2017 году объем страховых 
премий в этом сегменте упал на 67%, 
до 2,8 млрд руб., застрахованные пло-
щади составили всего 1,3 млн га, или 

1,7% посевных площадей (против 20% 
несколькими годами ранее). Миро-
вой рынок агрострахования при этом 
за десять лет вырос вчетверо и превы-
сил $30 млрд, и 70% этого объема — 
страхование с господдержкой.

«К кампании по озимым мы над-
еемся, что регионы получат адми-
нистративный импульс и пересмо-
трят распределение средств в пользу 
затрат на страхование,— сказал 

”
Ъ“ 

президент Национального союза аг-
ростраховщиков Корней Биждов.— 
Изменение нормативной базы если 
и будет, то это уже скорее к концу го-
да. Определенный оптимизм в части 
выравнивания ситуации с агростра-
хованием, безусловно, есть».

Ранее недовольство механизмом 
единой субсидии высказывали не 
только страховщики — о необходи-

мости придать господдержке защи-
щенный статус говорили и предста-
вители свиноводов и зернопроиз-
водителей, плодоовощного и кар-
тофельного союза, мясной ассоциа-
ции, а также отдельные регионы, та-
кие как Белгородская область.

Нынешнее поручение может оз-
начать готовность правительства пе-
ресмотреть механизм субсидии в це-
лом. Косвенно об этом свидетельст-
вует другой пункт поручения — в 
нем говорится о необходимости про-
работать вопрос распространения 
субсидий и на оказание несвязан-
ной поддержки аграриям. Так назы-
ваемая несвязанная поддержка бы-
ло очень популярна в АПК, но после 
появления единой субсидии ее фак-
тически отменили — теперь же мно-
гие регионы просят ее вернуть. Так, 

Ростовская область инициировала 
привязку выдачи средств фермерам 
по несвязанной поддержке с фактом 
застрахованности площадей. «Рож-
даются закономерные вопросы о со-
вершенствовании механизма еди-
ной субсидии в целом», — говорит 
собеседник 

”
Ъ“, знакомый с итога-

ми совещания у премьера.
Пересмотр правил единой субси-

дии могут затормозить регионы, ко-
торые отказались от агрострахова-
ния, делится опасениями участник 
страхового рынка. Впрочем, корот-
кий срок, отведенный министер-
ствам на согласование позиций,— 
один месяц — дает агростраховщи-
кам основания надеяться, что мини-
стерства разделят их подходы к ме-
ханизму господдержки в этой сфере.

Татьяна Гришина

Субсидия теряет единство
Агрострахование пропишут в бюджете отдельной строкой

По мнению экспертов ВШЭ, по-
вышение пенсионного возраста (да-
же без учета изменения продолжи-
тельности жизни) — неизбежная 
мера, необходимая из-за дисбалан-
са работающих и пенсионеров. Сей-
час «коэффициент поддержки» (чи-
сленность работающих, обеспечи-
вающих текущими платежами пен-
сионеров) уменьшился до 2,3, после 
2023 года в России на одного челове-
ка в пенсионном возрасте будет при-
ходиться менее двух человек в тру-
доспособных возрастах. Это соотно-
шение приведет или к снижению 
размера пенсий, или потребует ро-
ста бюджетных расходов на пенсии 
за счет увеличения налогов и умень-
шения расходов на другие нужды, в 
том числе социальные,— это круп-
нейшая статья госрасходов.

С учетом демографических трен-
дов рост пенсионного возраста — 
приемлемое решение, подчеркива-

ют авторы доклада. Так, сейчас про-
должительность жизни мужчин и 
женщин, доживших до 60 лет, со-
ставляет 16,1 и 21,7 года, что ниже 
соответствующих показателей в 
странах ЕС только на 4–5 лет (и со-
поставимо со сроками увеличения 
пенсионного возраста). Сегодня 
мужчинам, которые дожили до 65 
лет, при условии сохранения уров-
ней смертности 2016 года, предсто-
ит прожить 13,4 года, а женщинам, 
дожившим до 63 лет,— 19,3 года. В 
2028 году, когда возраст выхода на 
пенсию по правительственному 
плану составит 65 лет, ожидаемая 
продолжительность жизни мужчин, 
доживших до 65 лет, согласно про-
гнозу Росстата, достигнет 14,5 года. 
В год повышения возраста выхода 
на пенсию до 63 лет (2034 год) ожи-
даемая продолжительность жиз-
ни женщин в этом возраста будет 
равняться примерно 23 годам. Эти 
оценки, отмечается в докладе, яв-
ляются очевидно заниженными — 

они определяют только минималь-
ную границу увеличения ожидае-
мой продолжительности жизни в 
указанных возрастах при неулучше-
нии уровня потребления, качества 
здравоохранения и т. д.

Оптимистично демографическая 
ситуация выглядит и в тех возрастах, 
представители которых пройдут че-
рез повышение пенсионного воз-
раста. По данным доклада, из поко-
ления мужчин 1959 года рождения, 
живших в начале 2018 года, до те-
кущего пенсионного возраста в 60 
лет не доживет 2%, до нового пен-
сионного возраста в 61 год не дожи-
вет 4%. Из мужской части поколения 
1963 года до пенсионного возраста 
не доживут 15–18% от его численно-
сти в 2018 году — это также нижняя 
граница оценок. Но из этой величи-
ны 8–9%, т. е. около половины, при-
ходится на тех, кто не доживет и до 
современного пенсионного возра-
ста. У женщин оценки еще более оп-
тимистичны. Из живущих в настоя-

щее время представительниц поко-
ления 1964 года до нового пенсион-
ного возраста не доживет 1%, из по-
коления 1971 года — от 4% до 7%, в 
последней оценке половина прихо-
дится на предположительно не до-
живающих и до возраста 55 лет.

Впрочем, по мнению авторов 
доклада, повышение пенсионно-
го возраста, даже если для него нет 
демографических ограничений, 
необходимо (в силу нарастающих 
дисбалансов работающих и пен-
сионеров) проводить в пакете мер 
соцподдержки. Так, эксперты ВШЭ 
предлагают существенно повысить 
пенсии для лиц старше 80 лет, а со 
временем — для лиц старше 75 лет, 
а также резко расширить для них 
возможности пользоваться уходом, 
в том числе на дому, при ограниче-
ниях в автономной жизни. Также 
необходимо вводить пониженные 
отчисления в Пенсионный фонд 
за мужчин старше 60 лет и женщин 
старше 55 лет — чтобы сохранить 

за ними рабочие места. Уже сейчас, 
по их оценкам, работает около 40% 
60–64-летних мужчин (37,8%) и бо-
лее половины 55–59-летних жен-
щин (52%). Достаточно высок уро-
вень занятости и в группе 60–64-лет-
них женщин (до четверти), в резуль-
тате среднее число лет трудового 
стажа россиян после назначения 
пенсии по старости — 5,6 года.

Пока единственным объяв-
ленным решением, сопутствую-
щим пенсионной реформе, являет-
ся рост расходов на здравоохране-
ние, предусмотренный в федераль-
ном бюджете до 2024 года. Имен-
но он с наибольшей вероятностью 
может обеспечить еще более быст-
рый рост продолжительности жиз-
ни в РФ. Сейчас в рейтинге причин 
смертности именно смертность от 
онкологии занимает второе место 
— наибольшие вложения соцблок 
Белого дома предполагает делать в 
решение этой проблемы.

Анастасия Мануйлова 

Пенсия практически неизбежна

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 73,38

доллара стоил в среднем баррель нефти Urals в июне 2018 года, сообщил Минфин. В сравнении с маем 
($74,86) цена российского сорта снизилась почти на $1,5. В целом же за шесть месяцев 2018 года средняя цена 
Urals составила $68,83 за баррель. Минимум с начала стартовавшего осенью 2014 года цикла падения цен на 
нефть был зафиксирован в январе 2016 года — тогда Urals стоила лишь $28,8 за баррель. По итогам 2017 года 
средняя цена составила $53,03. Зафиксированный сейчас Минфином итог полугодия выше цены, заложенной 
в обновленный закон о бюджете на 2018 год,— $61,4 за баррель. Впрочем, по данным источников, в готовящей-
ся новой версии макропрогноза средняя цена Urals в 2018 году заложена уже на уровне $69,3 за баррель.

НАЦИОНАЛЬНЫЕ СЧЕТА

Рост держится  
за экспорт

Предварительные данные Росстата 
об использовании ВВП в первом 
квартале 2018 года свидетель-
ствуют о ключевой роли чистого 
экспорта в обеспечении экономи-
ческого роста по итогам периода. 
По оценкам статведомства, его доля 
в ВВП существенно выросла — до 
9,9% с 8,7% годом ранее. В то же 
время доли других компонентов 
совокупного выпуска сократились: 
расходы на конечное потребление 
составили 74,5% ВВП (против 75,2% 
в первом квартале 2017 года), а 
валовое накопление уменьшилось 
до 15,6% (16,1%). Объем ВВП, 
по данным Росстата, за квартал 
составил 22,2 трлн руб. в текущих 
ценах — на 1,3% выше прошлогод-
него показателя. Фактически можно 
говорить о продолжении сжатия 
частного потребления в пользу внеш-
неторгового роста.

Данные Росстата фиксируют 
разнонаправленную динамику 
компонентов расходов на конечное 

потребление: доля расходов домо-
хозяйств сократилась на 1,4 п. п., до 
53,4%, расходы госорганов выросли 
с 20,1% до 20,8%, а расходы НКО, 
обслуживающих домохозяйства, 
сохранились на уровне 0,3%. Сокра-
щение доли конечного потребления 
домохозяйств, вероятно, обусловле-
но активным погашением населе-
нием задолженности по кредитам, 
которое наблюдалось в начале года. 

Доля валового накопления в 
ВВП снизилась до 15,6% с 16,1% 
в первом квартале 2017 года, при 
этом на накопление основного 
капитала пришлось 15,2% ВВП, 
на изменение запасов материальных 
оборотных средств — 0,4%. Напом-
ним, на протяжении всего 2017 года 
высокая доля валового накопления 
поддерживалась благодаря крупным 
проектам вроде трубопровода «Сила 
Сибири» или Керченского моста, 
которые обеспечивали прирост 
материальных товарных запасов — 
свежие оценки Росстата демонстри-
руют снижение этого показателя 
в начале 2018 года. 

Увеличение доли чистого 
экспорта в структуре ВВП в целом 
согласуется со статистикой Банка 
России и оценками аналитических 
центров. Так, ЦБ сообщил о том, 
что сальдо торгового баланса 
выросло на $10,2 млрд (29,5%) 
на фоне благоприятной ценовой 
конъюнктуры для основных товаров 
российского экспорта. ЦМАКП 
ранее также указывал на рост экс-
порта продукции машиностроения, 
АПК, ТЭК и металлургии. В то же 
время результаты опросов ИНСАП 
РАНХиГС показывали, что населе-
ние ориентируется на «негативную 
стабилизацию», а не расширение 
потребления — что подтверждают 
данные Росстата.

Оскар Мухаметов

ВКЛАДЫ КОМПОНЕНТОВ ВВП РФ 
ПО ИСПОЛЬЗОВАНИЮ (%)

Расходы на конечное потребление
Валовое накопление
Чистый экспорт 

I кв. 2017 год
I кв. 2018 год

75,2

15,6
16,1

9,9

8,7

74,5

ИСТОЧНИК: РОССТАТ.

Всероссийский союз страховщиков (ВСС) представил 
«дорожную карту» по переводу системы ОМС на рисковую 
модель. Концепция, разработанной совместно с меди-
ками и пациентами, уже в этом году предполагает созда-
ние Совета здоровья нации при президенте, чтобы опре-
делить приоритеты реформ в медицине. В 2019 году ряд 
регионов может принять участие в пилотных проектах по 
реализации страховой модели ОМС, к 2020 году граждан 
предполагается массированно склонить к ЗОЖ, еще че-
рез два года — принять Национальный медицинский ко-
декс, а к 2025 году распространить страховые принципы 
на всю систему ОМС. Разработчиков карты поддержали 
чиновники Минздрава и ОНФ.

Вчера глава ВСС Игорь Юргенс представил «дорожную карту» 
перевода системы ОМС на рисковую модель. Тема обсуждает-
ся сообществом давно, но программа, подготовленная при уча-
стии медиков и пациентов и поддержанная Минздравом, ОНФ и 
администрацией президента, появилась впервые. Как пояснил 

”
Ъ“ участник рабочей группы проекта, директор по развитию 

«Альфастрахование — ОМС» Александр Трошин, в страховой ме-
дицине управлением объемами медпомощи, убыточностью и 
тарифами, а также стимулированием пациентов к здоровому 
образу жизни занимаются страховщики. «Медпомощь в рамках 
ОМС безлимитна, а бюджет конечен,— продолжает он,— стра-
ховщики могут взять на себя часть рисков выхода оказанной 
медпомощи за рамки бюджета». В данной модели страховщики 
оставляют на своих счетах часть средств из фондов ОМС в виде 
резервов для участия в страховых рисках наряду с государством. 
По словам господина Трошина, в такой модели деньги следуют 
за пациентом, а заработок врача зависит от эффективности лече-
ния — ее контролирует независимый эксперт. «В практике мно-
гих стран эту функцию выполняет страховщик»,— говорит он.

В начале реформы предлагается проанализировать ресурсы 
программы госгарантий — заняться этим должен Совет здоро-
вья нации при президенте, он же должен определить приори-
теты реформ в медицине. Обсуждение рисковой модели ОМС 
и централизации фондов ОМС также запланировано на 2018 
год. В 2019 году будет произведен расчет ресурсов и наполне-
ния госгарантий и подготовлены пилотные проекты в регио-

нах. Также стороны займутся созданием Национального меди-
цинского кодекса — он объединит все профильные законы и 
синхронизирует их нормы, говорит директор по медэксперти-
зе «Альфастрахование — ОМС» Алексей Березников.

В 2020 году будет запущена федеральная программа по про-
паганде здорового образа жизни. Чтобы увязать объемы доро-
гостоящей высокотехнологичной помощи с заботой граждан 
о своем здоровье, предполагается обновить методики расчета 
дифференцированного подушевого норматива в ОМС.

С 2020 по 2022 годы, кроме проведения пилотов страховой 
модели ОМС, предполагается принять закон о страховании от-
ветственности врачей и медработников, реформировать систе-
му оплаты их труда с учетом результатов лечения и запустить си-
стему лекарственного страхования. В 2025 году планируется оце-
нить результаты и распространить опыт на всю систему ОМС.

По словам источника 
”
Ъ“, знакомого с позицией Минфи-

на, в ведомстве согласны с необходимостью перевода систе-
мы ОМС на страховую модель. В министерстве не считают 
ныне действующий сметный подход к финансированию ме-
дицины эффективным. Но ввиду чувствительности вопро-
са и необходимости согласования вариантов с социальным 
блоком правительства Минфин считает преждевременным 
выходить с инициативами по этому вопросу. Официальный 
представитель Минфина вчера переадресовал вопросы о 
предложениях ВСС в соцблок. В секретариате вице-премье-
ра Татьяны Голиковой 

”
Ъ“ сообщили, что «пока не знакомы 

с проектом», но отметили, что «совершенствование системы 
ОМС есть в актуальной повестке».

Хотя все участники обсуждения страховых принципов ОМС 
упоминают возможность реформы, вряд ли она начнется до 
конца 2018 года. Как ранее сообщали 

”
Ъ“ в Счетной палате, ана-

лиз работы страховщиков в системе ОМС будет готов только 
осенью — и, вероятно, будет одним из аргументов для приня-
тия решения о реформе. Ранее СП уже критиковала страховщи-
ков за защиту прав пациентов (см. 

”
Ъ“ от 19 декабря 2016 года). 

В начале 2018 года требования к ним ужесточил и Минздрав 
(см. 

”
Ъ“ от 28 февраля). При этом в конце мая в ходе ПМЭФ и го-

спожа Голикова, и глава Минздрава Вероника Скворцова об-
ещали системе ОМС централизацию для более эффективной 
работы — что также косвенно может потребовать реформы ра-
боты страховщиков.

Татьяна Гришина, Олег Сапожков,  
Анастасия Мануйлова

Семь лет до настоящего ОМС
Страховщики и медики представили план перехода на рисковые принципы

Цена нефти Urals
($/баррель)

 73,38
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Глава ВСС Игорь Юргенс предложил правительству 
план преодоления препятствий на пути к страховой 
модели ОМС  ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА
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Игорь Баринов 
присмотрел себе 
заместителей
ФАДН готово  
заполнить вакансии

Как стало известно ”Ъ“, в Федеральном агентстве по 
делам национальностей (ФАДН) в скором времени мо-
жет быть доукомплектовано руководство. Накануне 
формирования нового состава правительства ведом-
ство покинули сразу два заместителя Игоря Баринова. 
Им на замену, как утверждают собеседники ”Ъ“, гла-
ва агентства предлагает свою советницу Эмму Ларину 
и Михаила Мишина, которого называют выходцем из 
органов госбезопасности. Он де-факто уже работает 
и проводит совещания, говорят в ведомстве. Их канди-
датуры проходят согласование в правительстве.

Сейчас рассматриваются два кандидата на должности, став-
шие вакантными несколько месяцев назад. До формирования 
нового правительства и его структуры из ФАДН ушло два за-
местителя Игоря Баринова. Ведомство покинул работавший в 
его структуре с 2015 года Андрей Меженько: он курировал эт-
нокультурное развитие народов, а также внедрение системы 
мониторинга состояния межнациональных и межконфесси-
ональных отношений и раннего предупреждения конфликт-
ных ситуаций. Тогда же агентство покинул статс-секретарь Па-
вел Семенов, в чьи задачи, как утверждали в ФАДН, входила 
реализация целевых и специальных программ, в том числе 
программ гражданского единства и культурного развития, а 
также программы поддержки коренных и малочисленных на-
родов Севера, Сибири и Дальнего Востока.

Эти вакансии вскоре будут заполнены. Место Андрея Ме-
женько прочат Михаилу Мишину, который, как следует из 
данных ведомства, недолгое время ранее работал в ФАДН. 
Собеседники 

”
Ъ“ утверждают, что его работа была связана со 

спецслужбами, и полагают, что он может стать первым заме-
стителем главы ФАДН. «Он уже давно проводит совещания и 
вошел в курс дела, в сферу его кураторства войдет управление 
мониторинга и прогнозирования межнациональных кон-
фликтов»,— сказал один из собеседников 

”
Ъ“. Кандидат на 

другой вакантный пост — президент некоммерческого фон-
да развития современных интеграционных технологий в об-
ласти культуры, образования и науки «Международные интег-
рационные технологии» Эмма Ларина. Она советник Игоря 
Баринова на общественных началах, говорят в ведомстве, су-
щественного опыта на госслужбе у нее нет. Согласование обе-
их кандидатур происходит сейчас на уровне правительства 
(там, правда, оставили эту информацию без комментариев).

Отметим, что в последние месяцы единственным заме-
стителем Игоря Баринова оставался Михаил Ипатов, при-
чем руководству ведомства приходилось работать в услови-
ях кадрового дефицита. Источники 

”
Ъ“ в ФАДН отмечали, 

что всего в агентстве более 20% свободных вакансий, в том 
числе пустуют места руководителей управлений (см. 

”
Ъ“ от 

4 мая). Агентство выполняет госпрограмму по реализации 
нацполитики, и перед ним «стоят задачи по преодолению 
социальной напряженности», утверждают в ФАДН. Один из 
собеседников 

”
Ъ“ утверждает, что согласование предложен-

ных господином Бариновым заместителей будет означать 
сохранение его позиций в агентстве. Отсутствие высокопо-
ставленных чиновников ФАДН в течение длительного вре-
мени связано с «выборами и процессом кадровой ротации в 
администрации президента, когда никого не утверждали в 
течение долгого времени». Хотя, как показывает практика, 
назначения, утверждаемые распоряжением правительства, 
также зачастую растягиваются на несколько месяцев — пре-
жде всего из-за обязательной процедуры проверки кандида-
тов, которую проводит кадровая комиссия аппарата прави-
тельства и органы госбезопасности.

Максим Иванов,  
Иван Сафронов

Ставку на свалку снижают на вырост
Плату за размещение отходов на полигонах  
уменьшат в семь раз, но будут увеличивать семь лет 

Правительство одобрило снижение 
ставок платы за размещение отхо-
дов на свалках в семь раз. Предпола-
гается, что такое решение позволит 
не допустить значительного роста 
тарифов для населения при перехо-
де к реализации мусорной реформы, 
говорят в Минстрое и Минприроды. 
Однако до обновления состава пра-
вительства в Минприроды, которому 
и было поручено разработать соот-
ветствующий документ, не поддер-
живали снижение ставок. Чиновники 
отрицали значительное влияние пла-
ты на тариф, а также говорили о ри-
ске «недополучения» средств регио-
нальными бюджетами.

Правительство приняло постанов-
ление, предусматривающее снижение 

ставки платы за негативное воздействие 
на окружающую среду при размещении 
отходов четвертого класса (бытовые от-
ходы) на 2018 год в семь раз. Документом 
предусмотрено снижение ставки платы 
за негативное воздействие с 663,2 руб. до 
95 руб. за тонну мусора, размещенного на 
полигоне. В дальнейшем, в течение семи 
лет, предполагается ее увеличение на 15% 
в год — до 791,3 руб. в 2025 году.

Документ разработан Минприроды 
по поручению вице-премьера Дмитрия 
Козака. Мотивом для снижения ставки 
платы за негативное воздействие при 
размещении мусора на полигонах заме-
ститель главы Минстроя Андрей Чибис 
назвал необходимость уменьшить на-
грузку на потребителя. Сегодня, соглас-
но закону об отходах, расходы на такую 

плату при захоронении твердых комму-
нальных отходов (ТКО) должны учиты-
ваться в коммунальном тарифе для по-
требителя. Теперь региональные опера-
торы должны в течение двух месяцев пе-
ресмотреть тарифы.

О «значительном снижении нагрузки 
на потребителей» за счет изменения ста-
вок платы за негативное воздействие при 
размещении отходов сообщил и новый 
глава Минприроды Дмитрий Кобылкин. 
При этом до обновления правительства 
в Минприроды отрицали значительное 
влияние размера ставок платы на тариф 
в условиях регулирования тарифных ре-
шений. Чиновники отмечали, что «недо-
получение субъектами РФ средств пла-
ты за негативное воздействие приведет к 
ухудшению их бюджетной обеспеченно-

сти и сокращению возможности финан-
сирования природоохранных мероприя-
тий», в частности, строительства и рекуль-
тивации объектов обращения с ТКО.

Отметим, что, по информации Феде-
рального казначейства, всего в виде пла-
ты за негативное воздействие в 2017 году 
в бюджеты поступило 14,2 млрд руб. По 
словам руководителя ассоциации ЖКХ 
«Развитие» Алексея Макрушина, «боль-
шую часть этой суммы дают платежи за 
выбросы в атмосферный воздух и сбросы 
сточных вод».

На рынке обращения с отходами долю 
платы за негативное воздействие на окру-
жающую среду в тарифе регионального 
оператора по обращению с мусором оце-
нивают в 20–25%.

Ольга Никитина

Внеплановые проверки НКО  
оценят Конституционный и Европейский суды
Некоммерческие организации оспаривают действия Минюста

В Конституционный суд (КС) РФ 
и Европейский суд по правам че-
ловека (ЕСПЧ) поступили жа-
лобы на практику внеплановых 
проверок НКО, которые Минюст 
подозревает в принадлежности 
к «иностранным агентам». Про-
верки проводятся на основании 
«доносов граждан», чьи имена не 
раскрываются даже в суде, на-
стаивают заявители. Систему 
контроля за НКО оспорил москов-
ский Институт права и публичной 
политики (ИППП), добиваясь ее 
отмены как «избыточной, произ-
вольной и дискриминационной». 
В 2017 году функции Минюста по 
надзору за НКО стоили бюджету 
173,2 млн руб.

Правозащитная и экспертная ор-
ганизация ИППП оспаривает в КС и 
ЕСПЧ пункт 4.2 статьи 32 закона об 
НКО как нарушающий Конституцию 
и Европейскую конвенцию по пра-
вам человека. Поправка, внесенная 
в закон в 2014 году, позволяет Миню-
сту проводить внеплановые провер-
ки некоммерческих организаций на 
основании поступившей в ведомст-
во от граждан информации «об осу-
ществлении деятельности иностран-
ного агента» НКО при отсутствии ор-
ганизации в реестре иноагентов. Та-
кая проверка была повторно прове-
дена в отношении ИППП в 2016 го-
ду ГУ Минюста по Москве после то-
го, как плановая проверка за тот же 
период признаков функций «ино-
странного агента» у института не вы-
явила. Поводом послужило обраще-
ние гражданина (с частично скры-
тым от НКО текстом, в том числе 
именем автора), который, ссылаясь 
на открытые данные сайта ИППП о 
его зарубежном финансировании, 
просил Минюст «проинформиро-
вать», не является ли ИППП ино-

странным агентом. Сведений, под-
тверждающих это подозрение, обра-
щение не содержало.

Проверка признаков политиче-
ской деятельности ИППП не выяви-
ла, после чего заявитель попытался 
оспорить ее проведение в москов-
ских судах. В НКО подсчитали, что 
передали Минюсту 11 867 листов ис-
требованных документов, в том чи-
сле уже представлявшихся для про-
верки в 2014 году, а также докумен-
ты, не относившиеся к иностран-
ному финансированию. На их под-
готовку было потрачено 40, 35,5 и 
58 часов рабочего времени трех ме-
неджеров НКО, чья зарплата за этот 
период составила 72 тыс. руб. Пря-
мые расходы с учетом закупки бума-
ги и элементов оргтехники для ко-
пирования документов составили 
84,9 тыс. руб., говорится в жалобах. 
Добиться раскрытия персональных 
данных автора письма и вызвать его 
в суд для выяснения причин, побу-
дивших его пожаловаться в Минюст, 
ИППП не удалось. «Гражданин о кон-
кретных признаках политической 
деятельности не знал,— подтвердил 
в суде представитель Минюста.— 
Поэтому мы и проверяли, чтобы вы-
яснить, есть они или нет». Москов-
ские суды встали на сторону Миню-
ста. Верховный суд пересматривать 
дело отказался. После этого ИППП 
обратился в КС и ЕСПЧ. Аналогич-
ные проверки, по данным НКО, од-
новременно проводились и в отно-
шении других правозащитных орга-
низаций.

Заявитель настаивает, что практи-
ка внеплановых проверок в отсутст-
вие фактов причинения либо угрозы 
причинения существенного вреда 
деятельностью НКО, на основании 
одних лишь обращений граждан, 
без предварительной проверки их 

достоверности, исключительно по 
признаку иностранного финансиро-
вания и повторно за уже проверен-
ный период нарушает Конституцию. 
ЕСПЧ просят признать незаконное 
несоразмерное и произвольное вме-
шательство в деятельность НКО на-
рушением статей Европейской кон-
венции о запрете дискриминации и 
праве на свободу объединения. При-
менение спорной нормы закона об 
НКО «не дает гарантий от произвола 
исполнительной власти, носит фор-
мальный и дискриминационный 
характер» по сравнению с други-
ми юрлицами и НКО, которые ино-
странное финансирование не полу-
чают, говорится в жалобе. ИППП так-
же ссылается на доклад спецдоклад-
чика ООН по вопросу о праве на сво-
боду собраний и объединений, где 
говорится, что «чрезмерно тщатель-
ная проверка международных свя-
зей НКО используется как средство 
запугивания и притеснения», а про-
верки «не должны использоваться 
как средство подавления критики». 
При этом Минюст вынужден тратить 
бюджетные средства по немотиви-
рованным или фиктивным обраще-
ниям, говорится в жалобе. КС, про-
верив еще в 2015 году закон об НКО, 
требовал исключить проверки на ос-
новании необоснованных обраще-
ний, отмечает ИППП. 

На вопрос 
”
Ъ“, считает ли Минюст 

эту норму и практику ее примене-
ния соответствующими Конститу-
ции и Европейской конвенции, в ве-
домстве заявили, что постановлени-
ем КС от 8 апреля 2014 года положе-
ния закона, регулирующие деятель-
ность НКО-иностранных агентов, 
признаны не противоречащими 
Конституции. Тот факт, что спорная 
норма появилась в законе после его 
рассмотрения в КС, в Минюсте про-

игнорировали. По данным ведомст-
ва, в 2017 году из бюджета РФ на про-
верки НКО было выделено 173,2 млн 
руб. При этом ни одна внеплановая 
проверка не касалась причинения 
вреда жизни, здоровью, имуществу, 
безопасности государства, а все они 
были связаны с сугубо бюрократиче-
скими формальностями. Общее еже-
годное количество проверок в 2017 
году сократилось в 1,3 раза по срав-
нению с 2012 годом (6,4 тыс. и 5 тыс. 

соответственно), но число внеплано-
вых проверок выросло с 206 до 359 
— в 1,74 раза. При этом нарушения 
найдены у 71% проверенных НКО. 

«Это лучшее свидетельство кри-
зиса госуправления»,— сказал 

”
Ъ“ 

руководитель судебной практики 
ИППП Григорий Вайпан, добавив, 
что количество проверок по подо-
зрению в иноагентстве в докладе 
Минюста за 2017 год не детализиро-
вано, а скрыто за «иными основани-

ями» (64,3%). «Проведение проверок 
по бессодержательным доносам не 
просто мешает добросовестным ор-
ганизациям работать, это еще и не-
целевое расходование бюджетных 
средств. А отказ судов выяснять пер-
сональные данные авторов факти-
чески поощряет практику аноним-
ных или подложных обращений»,— 
добавил он.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Кандидатский максимум
Прием документов на регистрацию 

закончится сегодня в 18:00. Всего в Мо-
скве около 1,5 тыс. муниципальных депу-
татов, однако от оппозиционных партий 
избрана меньшая часть. Собрать подпи-
си удалось немногим, к примеру, канди-
дату от ЛДПР, депутату Госдумы Михаилу 
Дегтяреву, который уже участвовал в вы-
борах мэра в 2013 году. Кандидат «Спра-
ведливой России», глава муниципально-
го округа Таганский Илья Свиридов так-
же сказал 

”
Ъ“, что преодолел муници-

пальный фильтр. У ЛДПР в Москве четы-
ре депутата, у «Справедливой России» — 
десять, причем в своем округе господин 
Свиридов — единственный справоросс. 
В штабе Вадима Кумина сказали 

”
Ъ“, что 

удалось собрать «более ста» подписей му-
ниципальных депутатов, их сдадут в го-
ризбирком сегодня. Сам кандидат гово-
рил 

”
Ъ“, что у КПРФ в Москве около 45 

муниципальных депутатов. Часть под-
писей (56) господину Кумину обещает 
предоставить кандидат от «Альянса зеле-
ных» Александр Закондырин, который 
решил снять свою кандидатуру с выбо-
ров в пользу выдвиженца КПРФ. Офици-
ально от его партии в 2017 году не был 
избран ни один депутат. По словам Алек-
сандра Закондырина, речь идет «о созда-
нии красно-зеленой коалиции» на выбо-
рах мэра: он рассчитывает, что Вадим Ку-
мин затронет экологическую повестку во 
время выборов.

Выдвинутый партией «Гражданская 
инициатива» экс-депутат Госдумы Дмит-
рий Гудков сообщил в Facebook, что, по 
его данным, «в ряде управ поступила ко-
манда срочно собрать подписи за 4 кан-
дидатов: Вадима Кумина, Илью Свири-
дова, Михаила Дегтярева и Михаила Ба-
лакина». После этого господин Балакин 
объявил, что ему удалось преодолеть му-
ниципальный фильтр. Господин Гудков 

сказал 
”
Ъ“, что собрал лишь 60 подписей 

в свою поддержку, однако все равно под-
аст документы в горизбирком. «Мы за ка-
ждую подпись заплатили (1100 руб. на но-
тариальное удостоверение.— 

”
Ъ“), поэто-

му я намерен идти до конца и сдать доку-
менты»,— отметил господин Гудков. По-
сле этого в штабе Сергея Собянина на во-
прос о возможности предоставить подпи-
си другим кандидатам 

”
Ъ“ сказали, что 

работают «только на кандидата Собяни-
на, никакой возможности участвовать в 
кампаниях других кандидатов у нас нет». 
Ранее подавал документы для участия в 
выборах и Сергей Митрохин, однако он 
вступил в конфликт с федеральным бю-
ро «Яблока» и оно приостановило его пол-
номочия как лидера московского отделе-
ния за нанесение «политического ущер-
ба». Партия выдвинуть кандидата не смо-
гла, а господин Митрохин не смог собрать 
подписи. Глава муниципального округа 
Красносельский Илья Яшин, который так-
же подавал документы в МГИК как само-
выдвиженец, еще 24 июня сообщил, что 
не смог собрать необходимое количест-
во подписей муниципальных депутатов. 

Самовыдвиженец Антон Красовский, 
который уже начал кампанию, расставив 
в городе кубы с агитацией в свою поддер-
жку (лозунги «Свобода. Любовь»), от ком-
ментариев 

”
Ъ“ отказался. К 13 июля МГИК 

должен объявить окончательный список 
претендентов на пост градоначальника 
после проверки документов. 

Политолог Александр Кынев полагает, 
что «власти Москвы пошли по пути откро-
венных имитационных выборов»: «Оче-
видно, что среди тех, кто может быть заре-
гистрирован кандидатом, сильных кон-
курентов нет. Они не обладают никакой 
известностью и никакой угрозы не пред-
ставляют». В случае если в выборах будут 
участвовать только представители пар-
ламентских партий — «это стандартный 
сценарий для региональных выборов», 
говорит политолог Михаил Виноградов. 
«В целом это поражение для демократи-
ческой оппозиции. Демократы концент-
рировались на самом факте регистрации, 
а не на том, что их участие что-то меняет. 
Они вели борьбу за сторонников, вместо 
того чтобы вести экспансию в других ла-
герях, как в 2013 году это делал Наваль-
ный»,— отметил господин Виноградов.

Лиза Миллер

Сергей Собянин смог документально доказать необходимость 
участия в прямых выборах мэра  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Как стало известно ”Ъ“, предъяв-
ленное бывшему полпреду Чеч-
ни на Украине Рамзану Цицула-
еву обвинение в мошенничестве 
может быть снято благодаря по-
казаниям его предполагаемо-
го подельника, ветерана системы 
спецсвязи России, участника бо-
евых действий, полковника Игоря 
Марина. Офицер заявил, что они 
не обманывали родственников 
арестованного бизнесмена Анд-
рея Новикова, а действительно 
хотели привлечь для его освобо-
ждения так называемых систем-
ных адвокатов, которым выплати-
ли €250 тыс. Впрочем, радоваться 
полпреду пока рано — следова-
тель уже дал ему понять, что мо-
шенничество может быть замене-
но на более тяжкую статью УК.

Бывший сотрудник ФГУП «Глав-
ный центр специальной связи», за-
мглавы Фонда ветеранов и сотруд-
ников силовых структур «Вымпел» и 
президент санкт-петербургской спор-
тивной федерации тхэквондо Игорь 
Марин был арестован по обвинению 
в особо крупном мошенничестве (ч. 4 
ст. 159 УК РФ) в рамках уголовного де-
ла Рамзана Цицулаева. По данным 
близких к следствию источников 

”
Ъ“, 

офицер сразу же согласился сотрудни-
чать со следствием и дал исчерпыва-
ющие показания. Его слова, впрочем, 
свидетельствовали скорее о непри-
частности бывшего полпреда Рамза-
на Кадырова на Украине к инкрими-
нируемому ему преступлению.

Господин Марин признал, что в но-
ябре 2014 года его давний друг Рам-
зан Цицулаев действительно обратил-
ся к нему с просьбой посодействовать 
в освобождении из-под стражи осно-

вателя и владельца платежной систе-
мы Delta Key Андрея Новикова. Госпо-
дин Цицулаев, по словам полковни-
ка, имел какой-то коммерческий ин-
терес к бизнесу господина Новикова, 
хотел видеть его на свободе и готов 
был оплатить изменение меры пресе-
чения. Господин Марин, имеющий об-
ширные связи в правоохранительной 
системе, посоветовал для решения во-
проса обратиться к его знакомым «си-
стемным» адвокатам, обслуживаю-
щим, по его словам, членов россий-
ского правительства и сотрудников 
администрации президента РФ. При 
этом речь о каких-то коррупционных 
схемах, по словам полковника, не шла 
— они с полпредом обсуждали только 
различные варианты написания хо-
датайств об освобождении господина 
Новикова. В итоге пришли к выводу, 
что «системные» защитники разберут-
ся, как правильно сформулировать 
жалобы и, самое главное, в какие ка-
бинеты их лучше занести.

Услуги адвокатов друзья оценили 
в €250 тыс., которые полпред Цицула-
ев, как заявил Игорь Марин, ему тут 
же и передал, предварительно согла-
совав сделку с заказчицей — женой 
арестанта Новикова Марией. Спец-
связист, по его словам, профинанси-
ровал работу юристов, однако те не 
смогли помочь арестованному биз-
несмену или просто не захотели всту-
пать в спор с правоохранителями в 
громком уголовном деле.

В итоге получилось, что полпред ис-
тратил на защиту партнера существен-
ную сумму из собственных средств, 
а компенсировать его затраты не за-
хотели ни посредник, ни заказчица. 
Это и стало причиной конфликта. На-
помним, 19 ноября 2014 года во время 

встречи в отеле «Золотое кольцо» в Мо-
скве Мария Новикова передала Рам-
зану Цицулаеву €50 тыс., якобы в счет 
своего долга перед ним. Через мгнове-
ние после расчета выяснилось, что го-
спожа Новикова на самом деле полага-
ла, что полпред Цицулаев пытается ее 
обмануть, уже написала соответству-
ющее заявление в полицию и согласи-
лась принять участие в оперативном 
эксперименте. В лобби-бар «Золотого 
кольца» ворвались оперативники МУ-
Ра, однако задержанию господина Ци-
цулаева помешали его многочислен-
ные охранники. Полпред скрылся на 
Украине, а задержан был только в на-
чале этого года, когда сотрудники СБУ 
выдворили его в Россию.

Инцидент в «Золотом кольце» ГСУ 
Следственного комитета России по 
Москве квалифицировало как особо 
крупное мошенничество, предъявив 
полпреду обвинение по ч. 4 ст. 159 УК 
РФ, однако после признаний предпо-
лагаемого подельника господина Ци-
цулаева этот эпизод, по мнению за-
щиты, можно исключать из уголов-
ного дела. Ведь господин Марин фак-
тически признал, что Рамзан Цицула-
ев реально пытался помочь Андрею 
Новикову, причем действовал впол-
не законными методами и даже аван-
сировал работу адвокатов собствен-
ными деньгами.

Показания друга и партнера госпо-
дина Цицулаева, как полагают близ-
кие к следствию источники 

”
Ъ“, могут 

как спасти его, так и наоборот, ослож-
нить положение обвиняемого. Дело в 
том, что сотрудники ГСУ СКР, оценив 
позицию обвиняемого Марина, заин-
тересовались командой «системных» 
адвокатов из Санкт-Петербурга, их го-
норарами и методами работы. По дан-

ным собеседника 
”
Ъ“, юристов сейчас 

проверяют на предмет их возможного 
участия в коррупционных связях с вы-
сокопоставленными правоохраните-
лями. Если эта информация будет под-
тверждена, то и господин Цицулаев 
может понести уголовную ответствен-
ность за дачу взятки в особо крупном 
размере (ч. 5 ст. 290 УК РФ), предусма-

тривающую для взяткодателя штраф 
в семидесятикратном размере неза-
конного вознаграждения и срок до 
15 лет колонии. Напомним, что поми-
мо мошенничества экс-полпред обви-
няется также в похищении (ст. 126 УК 
РФ) теневого бизнесмена Али Закри-
ева и вымогательстве (ст. 163 УК РФ) у 
него долга в размере 109 млн руб. Со-

участниками преступления, по вер-
сии следствия, являются три офицера 
МВД, которые содержатся в СИЗО, не-
сколько земляков господина Цицулае-
ва, которых разыскивают. Организато-
ром же преступления следствие счи-
тает бизнесмена Новикова, которого 
экс-полпред и пытался освободить.

Сергей Машкин

Чеченский полпред подключил системную защиту
Ветеран спецсвязи поддержал обвиняемого в мошенничестве

Как стало известно ”Ъ“, суд Каира 
отклонил первый иск родственников 
россиян, погибших при катастрофе 
самолета А321 «Когалымавиа» осе-
нью 2015 года. Ответчиками по нему 
являлись власти страны в лице пре-
мьер-министра Египта и несколь-
ко членов правительства. По мнению 
истцов, чиновники и их подчиненные 
допустили преступную халатность 
при обеспечении безопасности под-
готовки к полету, что позволило тер-
рористам пронести на борт россий-
ского лайнера бомбу и взорвать его 
над Синаем. Однако суд посчитал, 
что стандарты безопасности были со-
блюдены, а чиновники не совершили 
«ошибки», за которые стоит выплачи-
вать компенсации. При этом сам факт 
«незаконного вмешательства» в по-
лет А321 власти Египта не отрицают, 
но фактически уклоняются от сотруд-
ничества с российскими властями 
в расследовании теракта.

По данным 
”
Ъ“, решение отказать в 

удовлетворении иска родственников 
жертв трагедии над Синаем принял суд 
первой инстанции Северного Каира. Как 
отмечено в решении председателя суда 
Хани Мустафы, истцы запрашивали суд о 
том, несут ли египетские власти ответст-
венность за катастрофу А321 «Когалыма-
виа» 31 октября 2015 года в целом или ча-
стично «вследствие правонарушения или 
ошибки». Заявители, как ранее рассказы-
вал 

”
Ъ“, настаивали на выплате компен-

саций за трагический инцидент, считая, 
что он произошел «в результате халатно-
сти или оплошности», допущенных ответ-
чиками в рамках их служебных полномо-
чий, а также их подчиненными, которые 
могли нарушить должностные обязаннос-
ти. Ответчиками по иску выступали еги-
петский премьер-министр Шериф Исма-
ил (ушел в отставку в июне 2018 года — 
«Ъ»), а также три министра — внутренних 
дел, финансов и авиации.

По мнению заявителей, именно еги-
петские чиновники в соответствии с 
международными стандартами долж-
ны были обеспечить безопасность лай-
нера во время его стоянки в аэропорту 
Шарм-эш-Шейха перед вылетом в Санкт-
Петербург. Однако террористы каким-
то образом пронесли на борт самодель-
ное взрывное устройство, которое срабо-
тало через 23 минуты после вылета, что 
привело к гибели 217 пассажиров и семи 
членов экипажа.

Интересы россиян в суде Северного 
Каира представляли сотрудники извест-
ной юридической фирмы Girardi Keese, 
которые работали вместе с адвокатами 
из России Михаилом Загайновым и Дави-
дом Кухалашвили. Всего, как ранее сооб-
щал 

”
Ъ“, в суд Египта обратились 30 чле-

нов семей погибших. Возможную сумму 
компенсаций за халатность чиновников 
предполагалось рассчитать в ходе судеб-
ного процесса, но она явно была бы боль-
ше, чем 2–3 млн руб., которые родствен-
ники жертв трагедии получили в России. 
Кроме того, в тот же суд Северного Каи-
ра была подана вторая группа исков, ко-
торая касалась обязательств авиакомпа-
нии-перевозчика «Когалымавиа» и «Ин-
госстраха». В этом случае она составляла 
в общей сложности $90 млн — по $3 млн 

на каждого из потерпевших. Как поясни-
ли 

”
Ъ“ господа Загайнов и Кухалашвили, 

на днях суд отказался признать иск в от-
ношении чиновников. По их словам, суд 
пришел к выводу, что в случае с обеспе-
чением безопасности А321 в аэропорту 
Шарм-эш-Шейха документально не под-
тверждено «совершение непосредствен-
ных личных ошибок» ответчиками, ко-
торые стали бы причиной катастрофы. 
После взлета лайнер был технически ис-
правен, но потерпел крушение в резуль-
тате неких «незаконных действий» тре-
тьих лиц.

При этом все утверждения о недоста-
точном уровне безопасности и откровен-
ной халатности судья назвал лишь «пред-
положениями, которые не могут рассма-
триваться как юридические свидетельст-
ва». В результате суд истцам отказал, ука-
зав на то, что ответственность перед род-
ственниками погибших должна нести 
авиакомпания, а также обязал их опла-
тить судебные издержки.

«Суд проявил некомпетентность или, 
возможно, целенаправленно снял ответ-
ственность с властей Египта за теракт. 
Если исходить из решения, то во всем ви-
новаты террористы и авиакомпания»,— 
заявил 

”
Ъ“ господин Загайнов, особо от-

метив, что это решение уже обжаловано в 
апелляционном суде Каира.

Давид Кухалашвили отметил, что иск 
по обязательствам перевозчика еще по су-
ществу не рассмотрен: сейчас в суде пред-
ставители «Когалымавиа» пытаются оспо-
рить юрисдикцию, чтобы отправить дело 
в российский суд и рассматривать его по 

законодательству РФ. Юристы также под-
черкнули, что собираются в ближайшее 
время подать иск от еще 45 близких жертв 
теракта на действия египетских властей, 
считая последнее вынесенное решение 
необоснованным. Согласно их позиции, 
суд не имел права отклонить уже подан-
ный иск, так как официальное расследо-
вание причин трагедии еще не законче-
но. Напомним, что российские власти в 
отличие от египетских почти сразу назва-
ли случившееся именно терактом (ст. 205 
УК РФ). По данным 

”
Ъ“, исследования 

фрагментов воздушного судна, бортовых 
самописцев, бортового оборудования, а 
также выкладка фрагментов и двигателей 
показали, что на борту произошел взрыв. 
В свою очередь, взрывотехники установи-
ли, что бомба находилась в багажном от-
делении самолета.

Источники 
”
Ъ“, знакомые с ходом рас-

следования, говорят, что с конца 2016 го-
да участники российского расследова-
ния не могут установить контакт с египет-
ской стороной, чтобы получить информа-
цию о состоянии местного разбиратель-
ства. Последние данные были предостав-
лены еще в ноябре 2016 года с промежу-
точным отчетом. Дальнейшие попытки 
даже с участием дипломатов получить 
проект окончательного отчета о причи-
нах катастрофы провалились. Предпола-
галось, что финальный документ мог бы 
содержать информацию о ходе расследо-
вания и о мерах, которые Египет прини-
мает для завершения следствия, чтобы в 
дальнейшем можно было бы выработать 
рекомендации для предотвращения по-
добных происшествий. Представители 
погибших пассажиров не исключают, что 
затягивание в расследовании египетской 
стороны может быть связано и с тем, что-

бы власти Египта избежали финансовой 
ответственности за случившееся.

Египетский адвокат россиян Мохамед 
ат-Тахер сообщил 

”
Ъ“, что вообще этот иск 

к правительству Египта не является пре-
цедентным. Правда, решения о компенса-
циях принимались после активного вме-
шательства властей стран, чьи граждане 
оказались пострадавшими.

Так, в 2016 году в Каире был убит 28-лет-
ний студент из Италии Джулио Регени, его 
тело нашли в пригороде со следами пыток. 
После активного вмешательства прави-
тельства Италии, которое было возмуще-
но отсутствием объективного расследова-
ния, отозвало своего посла и даже приоста-
новило военные поставки в арабскую стра-
ну, преступление было раскрыто, а родст-
венникам погибшего выплатили компен-
сацию. По похожему сценарию развива-
лись события и после еще одного трагиче-
ского инцидента в 2015 году. Тогда египет-
ские силовики расстреляли с вертолетов 
группу туристов из Мексики, которые еха-
ли через пустыню на джипах, перепутав 
их с террористами. МИД сразу вступился 
за своих граждан. В результате Египет вы-
платил семьям погибших крупные ком-
пенсации и даже взял на себя обязательст-
во построить мемориал убитым туристам.

Надо также отметить, что часть родст-
венников погибших пассажиров А321 ре-
шили требовать с «Когалымавиа» и «Ин-
госстраха» компенсации через россий-
ское правосудие. Сейчас иски на 93 млрд 
руб. к ним, а также еще одному страхов-
щику — «Альянс Глобал Корпорейт энд 
Спешиэлти», лизинговой компании и ту-
ристической фирме рассматриваются в 
Замоскворецком райсуде Москвы.

Сергей Сергеев,  
Елизавета Кузнецова

Египетский премьер не заплатит за теракт
Отклонен иск потерпевших от взрыва самолета над Синаем

Как стало известно ”Ъ“, Следственный коми-
тет России (СКР) предъявил официальное об-
винение криминальному авторитету Аслану 
Гагиеву (Джако), недавно экстрадированно-
му из Австрии. В деле Джако, подозреваемого 
в организации 60 убийств, пока оказались с де-
сяток криминальных эпизодов, с которыми со-
гласились австрийские власти. Впрочем, и они 
с лихвой потянут на пожизненный срок. Сам «ав-
торитет» с версией следствия не согласен.

По данным 
”
Ъ“, следователи главного следствен-

ного управления СКР по Северо-Кавказскому феде-
ральному округу обвинили Аслана Гагиева в органи-
зации преступного сообщества (ч. 1 ст. 210 УК РФ), не-
скольких входивших в него банд (ст. 209 УК РФ), а так-
же шести умышленных убийств (ст. 105 УК РФ). Боль-
шинство преступлений были совершены в Северной 
Осетии, где базировалось ОПС. Одной из жертв кил-
леров, по версии следствия, стал заместитель про-
курора Промышленного района Владикавказа Олег 
Озиев, которого застрелили в 2013 году во дворе соб-
ственного дома. Преступление, по версии следст-
вия, было связано с исполнением надзорщиком сво-
их служебных обязанностей. Другие жертвы в основ-
ном относятся к внутренним разборкам в ОПС, в хо-
де которых были проведены зачистки. Еще одной 
жертвой стал местный предприниматель, нелестно 
отозвавшийся о Джако, по заказу которого его вско-
ре и застрелили. Исполнители большинства престу-
плений уже получили сроки, в том числе в особом 
порядке, рассказав о роли участвовавшего в них Ас-
лана Гагиева. «Авторитета» объявили в розыск в кон-
це 2014 года, а вскоре задержали в Австрии.

Остальные преступления ОПС, в том числе убийст-
ва владельцев банка «Национальный капитал» Дмит-
рия Плытника, Содбизнесбанка и банка «Кредиттраст» 
Александра Слесарева, председателя правления бан-
ка «Кутузовский» Олега Новосельского, а также бывше-
го владельца германских верфей Wadan Yards Андрея 
Бурлакова, сотрудники ГСУ СКР по СКФО при поддер-
жке оперативных служб раскрыли уже после того, как 
в Австрии начали рассматривать запрос на выдачу «ав-
торитета». Российские следователи изменять обвине-
ние не стали, чтобы не затягивать разбирательство. Од-
нако австрийские суды решили самым тщательным 
образом изучить документы, поступившие из РФ, по 
любому поводу возвращая экстрадиционное дело на 
новое разбирательство. В результате российского кил-
лера №1 выдали только 20 июня.

Аслана Гагиева определили в СИЗО, где ему и вме-
нили в вину совершение особо тяжких преступле-
ний. По данным источников 

”
Ъ“, свою вину «автори-

тет» не признал, а давать показания по совету его ад-
вокатов воздержался, пока детально не ознакомится 
с документами следствия. Инкриминируемых дея-
ний ему с лихвой хватит на пожизненное заключе-
ние. При этом уже очевидно, что перед судом «авто-
ритет» предстанет несколько раз, однако власти Ав-
стрии должны будут соглашаться с привлечением его 
к уголовной ответственности по новым обвинениям.

Кстати, избирать новую меру пресечения Джако 
не потребовалось: по ходатайству ГСУ СКР СКФО он 
был заочно арестован судом на два месяца с момен-
та фактического задержания на территории РФ или 
выдачи из другого государства.

Николай Сергеев

Аслана Гагиева 
обвинили  
на пожизненный 
срок
Выданный из Австрии 
криминальный авторитет 
не признал организацию 
сообщества киллеров

Каирский суд отклонил иск 
россиян к экс-премьеру Египта 
Шерифу Исмаилу (справа)  
по делу о теракте на борту А321
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В Минздраве вернулись к идее 
введения в России экологиче-
ского налога на сигареты. В ве-
домстве говорят, что окурки 
токсичны и содержат канцеро-
гены, и ссылаются на опыт США 
и африканских стран, где с ка-
ждой пачки взимают до $0,75 
«мусорного» налога. Доведение 
акцизов до европейского уров-
ня, по расчетам Минздрава, мо-
жет принести до 800 млрд руб. 
поступлений в бюджет. В Мин-
природы напоминают, что про-
изводители по закону уже вы-
плачивают экологический сбор 
или занимаются самостоятель-
ной переработкой отходов.

С предложением ввести в РФ 
экологический налог на сигаре-
ты Минздрав обратился 26 ию-
ля в письме к Минприроды (текст 
есть у 

”
Ъ“). В ведомстве считают, 

что сбор может стать «действен-
ной мерой» по улучшению состо-
яния окружающей среды, и пред-
лагают рассмотреть введение на-
лога в рамках «нацпроекта в сфе-
ре экологии». В письме поясняет-
ся: выбрасываемые окурки от си-
гарет наносят вред природе, они 
токсичны из-за применяемых при 
выращивании и обработке табака 
«пестицидов и нефтепродуктов», 
а дым от сигарет содержит 70 ви-
дов канцерогенов. В Минздраве до-
бавляют, что «непотушенные окур-
ки» содержат мышьяк, кадмий и то-
луол, а в целом такие отходы попа-
дают в основном в водоемы. Посту-
пления Минздрав предлагает на-
правлять на охрану природы; став-
ка налога в письме за подписью за-
мглавы ведомства Олега Салагая 
не приводится.

Идея ввести экологический на-
лог впервые прозвучала в концеп-
ции осуществления госполитики 
противодействия потреблению та-
бака на 2017–2022 годы, которую 
Минздрав вносил в правительство 
в октябре прошлого года. Тогда в ве-
домстве говорили о том, что повы-
шение цен на сигареты ведет к со-
кращению числа курильщиков, 
и ссылались на рекомендации Все-
мирной организации здравоохра-
нения увеличить акцизы на табак 
до 70% розничной цены (в 2016 году 
в РФ ставка составляла 41%). В экс-
пертном совете при правительст-
ве РФ, впрочем, тогда предложили 
Минздраву доработать документ, 
а введение налога сочли «нецелесо-
образным, избыточным и дискри-

минационным». В декабре 2017 го-
да «РИА Новости» сообщило об от-
казе от экологического налога: 
в агентстве пояснили, что в обнов-
ленном тексте концепции упоми-
нания об этом сборе нет. Однако, су-
дя по письму, в Минздраве решили 
вернуться к этому вопросу, подклю-
чив к нему Минприроды.

В Минздраве 
”
Ъ“ не смогли уточ-

нить, какую ставку налога предла-
гается ввести, сославшись на то, что 
эти параметры пока прорабатыва-
ются. «Отходы от табачной продук-
ции действительно могут представ-
лять опасность как для человека, 
так и для окружающей среды»,— за-
верили там. Ранее в ведомстве под-
считывали, что доведение акци-
зов до среднеевропейского уровня 
даст бюджету до 800 млрд руб. до-
полнительных налогов.

В письме в Минприроды госпо-
дин Салагай ссылается на поло-
жительный опыт США и африкан-
ских стран, где подобные сборы на 
окурки уже введены. Отметим, что 
в 2010 году в Сан-Франциско дейст-
вительно был введен и ежегодно по-
вышался налог на «сигаретный му-
сор»: $0,2 за каждую пачку (сейчас 

$0,75). В местной мэрии введение 
сбора объясняли тем, что только на 
уборку окурков город ежегодно тра-
тит $6 млн. В 2016 году в Сан-Фран-
циско было собрано свыше $3 млн 
нового налога. При этом в Нью-Йор-
ке, а также в штате Мэн обсуждалась 
идея ввести «сигаретный депозит»: 
цена каждой пачки увеличивалась 
на $1, но эта сумма возвращалась 
при сдаче 20 окурков в специаль-
ные пункты приема (по аналогии 
со стеклотарой). Что касается афри-
канских стран, то в Гамбии с 2014 
года с каждой пачки сигарет в пере-
счете взимают около 2,6 руб. эколо-
гического налога, с 2016 года — бо-
лее 3 руб., при схожих с Россией роз-
ничных ценах на табак.

В Минприроды 
”
Ъ“ напомни-

ли, что производители и импорте-
ры сигарет в РФ по законодательст-
ву уже занимаются самостоятель-
ной переработкой отходов или пла-
тят экологический сбор, направля-
емый на строительство мусоро-
перерабатывающих мощностей. 
При этом в природоохранном ве-
домстве говорят о поручении пре-
зидента Владимира Путина разви-
вать вторичную переработку отхо-
дов, но признают, что соответству-
ющих технологий для сбора и ути-
лизации окурков пока нет.

Любовь Меланевская из ассо-
циации «Промышленность за эко-
логию» (РусПЭК) также напомина-

ет о выстроенной системе расши-
ренной ответственности произво-
дителя и импортера (уплата экос-
бора или самостоятельная утили-
зация продукции), поясняя, что 
налог Минздрава в нее не вписы-
вается. По этой же причине не ви-
дит смысла в нем и директор по 
правовым вопросам и внешнекор-
поративным связям «БАТ Россия» 
Яна Гуськова, которая напомина-
ет, что сигареты облагаются двумя 
видами налогов, а из средней цены 
пачки в 90 руб. государство получа-
ет 58 руб. налогов. Введение ново-
го сбора, по мнению госпожи Гусь-
ковой, приведет к росту цен на си-
гареты и «спровоцирует рост неле-
гального рынка».

Госпожа Меланевская напоми-
нает, что объем утилизации товара 
и упаковки рассчитывается исхо-
дя из их веса, а «с окурками сложно 
представить, как организовать их 
весовой учет и контроль». «Это оче-
редная попытка пополнить бюд-
жет под благим предлогом»,— счи-
тает она. В Минприроды предлага-
ют «вернуться к обсуждению данно-
го вопроса» после того, как в Мин-
промторге разработают нормативы 
вторичной переработки на следую-
щий трехлетний период.

Александр Воронов,  
Олег Трутнев,  
Ольга Никитина,  
Валерия Мишина

Курильщикам выставляют 
счет за окурки
В Минздраве продвигают экологический налог на сигареты

Сегодня, 3 июля, начинают дейст-
вовать новые правила медицин-
ского освидетельствования води-
телей. Основанием для признания 
автомобилиста пьяным отныне яв-
ляется содержание алкоголя не 
только в выдохе, но и в анализе кро-
ви из расчета 0,3 г на литр биомате-
риала. Существовавший ранее за-
конодательный пробел позволял 
нарушителям уходить от ответст-
венности.

Федеральный закон №62, вступаю-
щий в силу 3 июля, изменил примеча-
ние к ст. 12.8 КоАП РФ. По старым пра-
вилам состояние алкогольного опьяне-
ния устанавливалось по наличию ал-
коголя в выдохе (из расчета 0,16 мг на 
литр воздуха). Теперь это возможно сде-
лать и по крови (из расчета 0,3 г на литр 
биоматериала).

Поправки были подготовлены МВД 
еще в прошлом году для устранения за-
конодательного пробела, который по-
зволял нарушителям уходить от ответ-
ственности. Процедура проверки во-
дителя, напомним, состоит из несколь-
ких частей. Сначала инспектор ГИБДД 
в рамках освидетельствования просит 
водителя дунуть в алкометр. Если гра-
жданин не согласен с результатами, то 
его направляют к врачу уже на меди-
цинское освидетельствование. На при-
еме у медработника автомобилист сно-
ва дует в алкометр, два раза с интерва-
лом в 15–20 минут, а также сдает мочу 
для проведения анализа на наркотики. 
При этом бывают случаи, что водитель 
находится без сознания (например, по-
сле аварии) или в настолько невменяе-
мом состоянии, что не способен никуда 
подуть. В таких случаях врачи берут на 
анализ кровь. Но даже если что-то в би-
оматериале и находили, признать води-
теля пьяным было нельзя. Этим пользо-
вались некоторые водители, притворя-
ясь, будто они находятся без сознания. 
Раненные в авариях, таким образом, 
также избегали наказания. Теперь этот 
пробел устранен.

• По данным Минздрава, с 2013 по 
2017 год количество водителей, еже
годно направляемых на медицин
ское освидетельствование, снизилось 
с 343 тыс. до 229 тыс. В 54–56% случаев 
проверка ничего не выявила, водитель 
бы отпущен. В России действует в об
щей сложности более 660 медучрежде
ний, имеющих подразделения по прове
дению проверок водителей на состоя
ние опьянения.

Все процедурные вопросы, связан-
ные с взятием пробы крови, описаны 
в приказе Минздрава №933н 2015 го-
да. Врач, прежде чем прокалывать ко-
жу, должен обработать ее стерильным 
тампоном или шариком из ваты, смо-
ченным бесспиртовым дезинфициру-
ющим раствором. Отбор биоматериала 
берется из поверхностной вены в две 
пробирки (5 и 15 мл), которые затем на-
правляются на исследование.

В связи с новой редакцией Ко-
АП в приказ нужно внести измене-
ния: именно по этой причине Госду-
ма  дала Минздраву 90-дневную от-
срочку на разработку документов (за-
кон был принят еще в апреле). В пресс-
службе ведомства 

”
Ъ“ заявили, что 

подго товили  необходимые поправ-
ки, согласовав их с МВД и Генпрокура-
турой; в ближайшее время их подпи-
шет ру ководство Минздрава, затем до-
кумент отправится на регистрацию 
в Минюст.

Отсутствие уточненного приказа, за-
верили 

”
Ъ“ в Минздраве, не помешает 

врачам выполнять новый закон. Таким 
образом, если сегодня какой-нибудь 
водитель попадет на проверку к врачу 
и у него в крови будет найден алкоголь 
в концентрации свыше 0,3 г на литр би-
оматериала, то в медицинском заклю-
чении будет сказано: «Состояние опья-
нения установлено». Документы будут 
направлены в ГИБДД, затем в суд, кото-
рый примет решение о наказании — 
лишении прав на срок до двух лет 
и штрафе в 30 тыс. руб.

После вступления в силу нового за-
кона ситуация с пьянством за рулем ра-
дикально не изменится, считает врач-
нарколог Александр Ковтун: «Поправ-
ка носит сугубо технический характер, 
она лишь вносит некоторую ясность 
в законодательство, приводит право-
применительную практику к единому 
знаменателю». По его словам, старый 
закон никогда не являлся препятстви-
ем для привлечения к ответственно-
сти пьяных водителей: после ДТП вра-
чи и раньше брали кровь у пострадав-
шего, исследовали ее, фиксировали ре-
зультаты, но с юридической точки зре-
ния медицинское освидетельствова-
ние не проводили и никаких заключе-
ний не выносили. При этом результаты 
направлялись сначала в ГИБДД, затем 
в суд, который, изучив все приобщен-
ные документы, принимал решение 
о наказании.

Иван Буранов

В правила 
для водителей  
введен шприц
Изменился порядок определения  
пьяных за рулем

Письмо главы НКВД Николая  
Ежова по делу «харбинцев» 
 (вернувшихся из Китая работ-
ников КВЖД, репрессирован-
ных в 1937 году), секретность 
которого ФСБ России отстояла 
в  Верховном суде РФ, оказалось 
рассекреченным. Причем гриф 
был снят еще до решения суда, 
выяснил исследователь Сергей 
Прудовский из переписки с ФСБ. 
По мнению историков, архив ве-
домства до сих пор не упоря-
дочен, а экспертные комиссии 
выносят решения по статусу до-
кументов без их изучения.

Исследователь Сергей Прудов-
ский обнаружил, что в России рас-
секречено письмо 1937 года за под-
писью Николая Ежова, ставшее по-
водом для массовых репрессий ты-
сяч бывших работников Китай-
ско-Восточной железной дороги 
(КВЖД), вернувшихся из Китая. Де-
лом «харбинцев» господин Прудов-
ский заинтересовался давно. Его 
дед в 1930-е годы служил на КВЖД 
и был репрессирован. Еще в 2013 го-
ду исследователь обратился в ФСБ 
России с просьбой дать ему ознако-
миться с письмом «О террористи-
ческой, диверсионной и шпион-
ской деятельности японской аген-
туры из харбинцев». В ведомстве от-
казали, пояснив, что на документе 
стоит гриф «секретно». «Это много-
страничное письмо уже рассекре-
чено в Украине в 2011 году»,— по-
яснил 

”
Ъ“ господин Прудовский. 

Но он решил добиться рассекречи-
вания документа и в России и обра-
тился в Мосгорсуд. На заседании 14 
июля 2014 года юристы ФСБ пред-
ставили заключение (есть в распо-
ряжении 

”
Ъ“), в котором сказано, 

что центральная экспертная комис-
сия ведомства (ЦЭК), в которую вхо-
дят 19 человек, «на основе мнения 
специалистов в области контрраз-

ведывательной деятельности кон-
статировала наличие в письме све-
дений, отнесенных НКВД СССР к го-
сударственной тайне, актуальность 
которых сохраняется и в настоя-
щее время». Юристы пояснили, что 
срок секретности в марте 2014 года 
был продлен на 30 лет. Мосгорсуд, 
а в феврале 2015 года и Верховный 
суд РФ отказали заявителю (см. 

”
Ъ“ 

за 18 февраля 2015 года).
Только недавно выяснилось, что 

еще 15 мая 2014 года — практиче-
ски за месяц до заседания в Мосго-
рсуде — письмо главы НКВД было 
рассекречено. «Мой коллега этой 
весной работал в архиве ФСБ и уви-
дел это письмо в одном рассекре-
ченном деле. Я обратился в ФСБ за 
этим делом и получил его. Дело на-
зывалось 

”
Приказ №00593 и мате-

риалы к нему“»,— рассказал 
”
Ъ“ го-

сподин Прудовский. Замначальни-
ка центрального архива ФСБ на за-
прос исследователя сообщил дату 
рассекречивания, пояснив, что ре-
шение принимала ЦЭК ФСБ России 
«в ходе плановой работы по рассе-
кречиванию». «Видимо, это одна из 
копий письма, направленная заме-
стителю народного комиссара вну-
тренних дел СССР Михаилу Фри-
новскому»,— добавил исследова-
тель. «Такой казус — свидетельст-
во того, что происходит в архивах 
ФСБ. Это бардак. Одни эксперты ре-
шают, что документ секретный, дру-
гие — что не секретный. А эксперт-
ная комиссия из 19 человек даже не 
смотрела, какие документы она рас-
крывает. К тому же получается, что 
был введен в заблуждение суд»,— 
говорит господин Прудовский.

Историк и специалист по гене-
алогии Виталий Семенов пояснил 

”
Ъ“, что хотя архив ФСБ по сравне-

нию с архивами других ведомств до-
статочно упорядоченный, до полно-
го порядка ему далеко. «В целом ар-

хивы — это бардак. Их невозмож-
но упорядочить до конца, так как 
объем документации большой. Ни-
кто точно не знает общее количе-
ство этих писем. И представление, 
что все посчитано и точно на контр-
оле хотя бы у ФСБ, неверное»,— со-
общил 

”
Ъ“ господин Семенов. Ему 

известны другие случаи, когда засе-
креченные в одних делах докумен-
ты оказывались рассекреченными 
в других. «Так было с персональны-
ми делами, в которых мог храниться 
и секретный документ. В 1990-е годы 
персональные дела рассекречива-
лись списком, их содержание никто 
не просматривал. А дела, посвящен-
ные документации о проблеме — 
о проблеме 

”
харбинцев“, о пробле-

ме троцкистов,— до сих пор носят 
гриф секретности, так как в них есть 
конкретные данные: с чего все пош-
ло, сколько было расстрелянных, 
какие меры были приняты. И, как 
правило, в ФСБ не рассекречивают 
документы, которые касаются фак-
тологической части, а не персона-
лий»,— говорит господин Семенов.

По словам господина Прудовско-
го, он смотрел архивные уголовные 
дела по делу «харбинцев» — соро-
ка человек, упомянутых в письме 
Ежова, и еще более сотни, но пись-
ма главы НКВД в них не было. На-
помним, в оперативном приказе го-
ворилось, что органами НКВД взяты 
на учет 25 тыс. бывших сотрудников 
КВЖД, которые работали в Харбине, 
а затем вернулись в СССР. Все они 
якобы являлись агентурой япон-
ской разведки. В этом же приказе 
оговаривалось, кто из поставлен-
ных на учет подлежит аресту и лик-
видации. В общей сложности в хо-
де «харбинской» операции НКВД ре-
прессиям подверглось более 32 тыс. 
человек, из которых около 22 тыс. 
были расстреляны.

Анастасия Курилова

Закрытое письмо  
для свободного доступа
Документ НКВД по делу «харбинцев» в архиве ФСБ 
одновременно засекречен и рассекречен

Как стало известно ”Ъ“, сроки 
пересмотра законодательства, 
который должен снять ограниче-
ния для ВИЧ-инфицированных 
в сфере усыновления, сдвига-
ются на неопределенное время. 
Проект постановления прави-
тельства, который разрабаты-
вает Минздрав РФ, оказался не 
готов к концу второго квартала 
2018 года — срок был установ-
лен в плане мероприятий по ре-
ализации госстратегии проти-
водействия распространению 
ВИЧ. В Минздраве ”Ъ“ сообщи-
ли, что документ готовится, од-
нако его внесение тормозит 
«острая дискуссия в профессио-
нальном сообществе».

До конца второго квартала 2018 
года Минздрав РФ должен был 
разработать проект постановле-
ния правительства о внесении из-
менений в перечень заболева-
ний, «при наличии которых ли-
цо не может усыновить ребенка, 
принять под опеку, взять в прием-
ную или патронатную семью». Сро-
ки раз работки документа указаны 
в утвержденном 20 апреля 2017 го-
да правительством РФ плане меро-
приятий по реализации госстра-
тегии противодействия распро-
странению ВИЧ-инфекции в РФ. 
Однако до 30 июня 2018 года про-
ект правительственного акта пред-
ставлен не был. «В настоящее вре-
мя по дан ному вопросу идет ши-
рокая дискуссия в профессиональ-
ном сообществе,— прокомменти-
ровали 

”
Ъ“ в Минздраве задержку 

в разработке документа.— После 
ее завершения в самом ближайшем 
времени соответствующие предло-
жения будут внесены в правитель-
ство РФ».

Отметим, что с просьбой о пере-
смотре соответствующего ограни-
чения к Минздраву ранее обраща-
лись пациентские сообщества и об-
щественные организации. После 
обнародования плана мероприя-

тий по реализации госстратегии 
члены рабочей группы социально 
ориентированных НКО при Мин-
экономики РФ «Профилактика со-
циальных заболеваний и охрана 
здоровья» направили в Минздрав 
разработанный по собственной 
инициативе проект постановле-
ния. В нем они предложили исклю-
чить ВИЧ-инфекцию из списка за-
болеваний, препятствующих усы-
новлению, «при условии, что со-
стояние здоровья ВИЧ-инфициро-
ванного лица, находящегося на 
пожизненном диспансерном на-
блюдении и принимающего ан-
тиретровирусную терапию, на фо-
не которой достигнута ремиссия, 
соответствует критериям, утвер-
жденным Минздравом РФ». В чи-
сле предлагаемых критериев зна-
чились, в частности, срок диспан-
серного наблюдения и приема пре-
паратов не менее двух лет, неопре-
деляемая вирусная нагрузка не ме-
нее одного года. Эти предложения 
общественных организаций бы-
ли направлены в Минздрав 16 ок-
тября 2017 года. В ответе Минздра-
ва от 15 ноября 2017 года сообщает-
ся, что вопросы, изложенные в об-
ращении, «будут приняты во вни-
мание при подготовке норматив-
ных актов».

Как сообщил 
”
Ъ“ источник в пра-

вительстве, близкий к ситуации, 
«именно критерии, при которых 
лицо может усыновить ребенка, вы-
зывают острую дискуссию». Говоря 
о возможных сроках завершения 
работы над проектом постановле-
ния, собеседник 

”
Ъ“ предположил, 

что он появится «в течение ближай-
ших месяцев».

Напомним, в июне 2018 года 
Конституционный суд (КС) РФ при-
знал неконституционной практи-
ку властей и судов, отказывающих 
гражданам, инфицированным ВИЧ 
или вирусом гепатита С, в усынов-
лении ребенка. Как сообщал 

”
Ъ“, 

суд удовлетворил жалобу супру-

гов из Подмосковья, оспоривших 
пожизненное ограничение своего 
права воспитывать ребенка. Заяви-
тели обращали внимание КС на то, 
что ВИЧ не передается бытовым пу-
тем, а также на высокую эффектив-
ность современной терапии. Суд 
счел, что ограничения на усынов-
ление для группы лиц, которые яв-
ляются полноценной семьей в те-
чение длительного времени, «со-
здают искусственный бессмыслен-
ный барьер» в их семейных отноше-
ниях. Аналогичная жалоба в КС го-
товится сейчас и в Санкт-Петербур-
ге. Адвокат Анна Крюкова расска-
зала 

”
Ъ“, что ее клиент, ВИЧ-инфи-

цированная женщина, хотела усы-
новить сына мужа: «Она воспиты-
вает ребенка с возраста одного го-
да уже в течение нескольких лет, 
он называет ее мамой, у нее с точки 
зрения здоровья идеальные пока-
затели, она ответственно относит-
ся к лечению, проходит терапию. 
Мы прошли все судебные инстан-
ции, вплоть до Верховного суда, но 
наша судебная система не исходила 
из интересов ребенка». Кроме того, 
в Красноярске 14 июня суд присту-
пил к рассмотрению жалобы ВИЧ-
инфицированной 53-летней жен-
щины, желающей взять под опеку 
ребенка умершей дочери, на отказ 
органов опеки. Тем не менее не все 
ВИЧ-инфицированные готовы идти 
в суд. Жительница ХМАО рассказа-
ла 

”
Ъ“, что ее муж, ВИЧ-инфициро-

ванный, не может оформить удоче-
рение ее дочери, рожденной в пер-
вом браке: «Первый муж согласил-
ся подписать отказ от ребенка, если 
мой нынешний муж удочерит де-
вочку. Он ее воспитывает с четырех 
лет, сейчас дочери девять, но в орга-
нах опеки говорят, что удочерение 
нереально из-за диагноза». Собесед-
ница 

”
Ъ“ ждет изменений в законо-

дательстве, так как при обращении 
в суд диагноз ее мужа может быть 
разглашен.

Валерия Мишина

Усыновление откладывается
Минздрав не успел пересмотреть ограничения  
для ВИЧ-инфицированных

В Минздраве считают, 
что налог на окурки  
может улучшить  
состояние окружающей 
среды   
ФОТО АЛЕКСАНДРА ПЕТРОСЯНА



Мексика набрала голосов 
на борьбу с коррупцией
Андрес Мануэль Лопес Обрадор обещает  
быть президентом «самых простых людей»

Новым президентом  Мексики 
в результате выборов 1 июля стал 
левый политик Андрес Мануэль 
Лопес Обрадор. Впервые с 1988 
года победитель заручился под-
держкой более 50% избирате-
лей. Он обещает начать борьбу 
с коррупцией и снизить расхо-
ды на госаппарат, а также по-
высить уровень безопасности 
в стране. Президент России Вла-
димир Путин поздравил победи-
теля и выразил надежду на укре-
пление отношений с Мексикой. 
Однако опрошенные ”Ъ“ экспер-
ты предупреждают: несмотря 
на заинтересованность господи-
на Лопеса Обрадора в хороших 
отношениях с Москвой, «ни о ка-
ком стратегическом альянсе 
 речи быть не может».

По итогам подсчета более чем 60% 
голосов Андрес Мануэль Лопес Обра-
дор побеждает с результатом 53,5%. 
Правоцентрист Рикардо Анайя за-
нимает второе место (22,6%). Резуль-
тат экс-главы МИД Мексики Хосе Ан-
тонио Мида, которого поддерживала 
правящая Институционно-револю-
ционная партия,— 15,8%.

Господину Лопесу Обрадору уда-
лось прийти к власти лишь с третьей 
попытки. В 2006 году он отстал от по-
бедителя на полпроцента, а в 2012-
м набрал на 6,5% меньше Энрике 
Пеньи Ньето, покидающего сейчас 
пост президента.

Главной причиной его победы 
стало «общее недовольство населе-
ния ситуацией в экономике, соци-
альной сфере и в сфере безопасно-
сти, которая сложилась в результате 
12 лет правления Партии националь-
ного возрождения (2000–2012.— 

”
Ъ“) 

и шести лет правления Институци-
онно-революционной партии (2012–
2018.— 

”
Ъ“)», объясняет 

”
Ъ“ профес-

сор Национального автономного 
университета Мексики Имельда Иба-
ньес Гусман. «Мексиканцы видят в Ло-
песе Обрадоре и его партии 

”
Движе-

ние национального возрождения“ 
силу, которая может решить пробле-
мы страны»,— поясняет эксперт, до-
бавляя, что остальные партии поте-
ряли доверие населения. Андрес Ма-
нуэль Лопес Обрадор был единствен-
ным кандидатом, который «воспри-
нимался как политик, бросивший 
вызов системе», поясняет 

”
Ъ“ про-

фессор СПбГУ Виктор Хейфец. Одна-

ко системе господин Лопес Обрадор 
противостоял и раньше, сейчас же 
он, по словам господина Хейфеца, 
«существенно умерил радикализм 
речей», «сдвинулся в центр» и «нашел 
общий язык с предпринимателями». 
Наконец, на руку политику, как счи-
тает эксперт, сыграл «неудачный под-
бор кандидатов от других коалиций».

Выступая после выборов на пло-
щади Конституции в Мехико, поли-
тик пообещал построить «настоящую 
демократию», победить коррупцию, 
снизить расходы на обслуживание го-
саппарата и, наоборот, повысить рас-
ходы на социальную сферу, «отдавая 
предпочтение самым простым лю-
дям». Также вскоре после избрания 
он заявил, что не будет пользоваться 
президентским лайнером и запретит 
другим госслужащим летать на част-
ных самолетах и вертолетах.

У нового президента есть шансы 
преуспеть в борьбе с коррупцией, по-
скольку «первый раз с конца 80-х го-
дов он будет располагать как мини-
мум относительным большинством 
в обеих палатах парламента» и зако-
нодатели будут проводить единую 
политику с исполнительной влас-
тью, объясняет Виктор Хейфец. Од-
новременно с президентом в стра-
не избрали членов обеих палат Кон-
гресса (парламента), восемь губерна-
торов, главу Мехико. Коалиция Анд-
реса Мануэля Лопеса Обрадора «Вме-
сте сотворим историю» заняла пер-
вое место, большинство губернатор-
ских постов досталось сторонникам 
президента. В то же время господин 
Хейфец отмечает, что перемен не сто-
ит ждать в ближайшие пару лет, по-
скольку «коррупция пустила очень 
глубокие корни в политической эли-
те, во всех партиях страны».

Многие мировые лидеры уже по-
здравили победителя. Президент 
США Дональд Трамп написал на своей 
странице в Twitter, что «с нетерпени-
ем ждет начала работы» с господином 
Лопесом Обрадором. «Нам предстоит 
сделать многое как на благо США, так 
и на благо Мексики!» — отметил он. 

Москва также рассчитывает на улуч-
шение отношений с Мехико. Прези-
дент РФ Владимир Путин в телеграм-
ме подчеркнул, что «в России высоко 
ценят традиционно дружественные 
отношения с Мексикой и выступают 
за их дальнейшее развитие». Он выра-
зил надежду, что в своей деятельности 
господин Лопес Обрадор «будет уде-
лять должное внимание сотрудниче-
ству между двумя странами».

Имельда Ибаньес Гусман объясня-
ет, что новый президент будет «вы-
страивать связи с такими важными 
странами, как, например, Россия, 
но при этом также будет поддержи-
вать сбалансированные отношения 
с США». Шанс на укрепление двусто-
ронних российско-мексиканских от-
ношений есть, однако стоит учиты-
вать, что «ни о каком стратегическом 
альянсе речи быть не может», считает 
Виктор Хейфец. «Мексика — не Вене-
суэла и не Куба. Она будет очень чет-
ко артикулировать свои собственные 
интересы»,— отмечает эксперт, пояс-
няя, что новый мексиканский прези-
дент будет поддерживать Москву толь-
ко в тех сферах, «где интересы Мекси-
ки будут совпадать с российскими».

Екатерина Мареева

Избранный президент 
Мексики Андрес Мануэль 
Лопес Обрадор обрадовал 
своих сторонников обеща-
ниями построить настоя-
щую демократию, побе-
дить коррупцию и снизить 
расходы на госаппарат  
ФОТО REUTERS

США и Индия не могут сложить «два плюс два»
Обсуждение закупки С-400 у России снова откладывается

Намеченная на 6 июля встреча 
глав министерств иностранных 
дел и обороны США и Индии от-
ложена на неопределенное вре-
мя. Стороны объясняют это су-
губо техническими причинами: 
госсекретарь США Майк Помпео 
летит в КНДР на переговоры. Тем 
не менее источники ”Ъ“ в Москве 
и Дели обращают внимание на то, 
что перенос первой в истории 
американо-индийских отноше-
ний встречи в формате «два плюс 
два» произошел на фоне усили-
вающегося давления со сторо-
ны США, требующих от Индии 
 отказаться от закупок российско-
го оружия и иранской нефти.

Об отмене встречи глав оборонных 
и дипломатических ведомств США 
и Индии в формате «два плюс два», ко-
торая должна была пройти в эту пят-
ницу в Вашингтоне, было официаль-
но объявлено в конце минувшей не-
дели. Госсекретарь Майк Помпео лич-
но позвонил главе МИД Индии Сушме 
Сварадж и, выразив «сожаление и глу-
бокое разочарование», сообщил, что 
не сможет встретиться с ней и с ми-
нистром обороны Нирмалой Ситха-
раман в связи с «непреодолимыми об-
стоятельствами». Как выяснилось, гос-
секретарь США должен срочно лететь 
в Пхеньян на переговоры по денуклеа-
ризации Корейского полуострова.

«Нам очень жаль, что американская 
сторона перенесла переговоры, нако-
пилось несколько тем, которые важ-
но разрешить не затягивая. Это и угро-
за введения санкций за сотрудничест-
во с Россией в военно-технической сфе-
ре, и давление по поводу закупок Ин-
дией иранской нефти. Пока новой да-
ты переговоров нет»,— заявил дипло-
матический источник 

”
Ъ“ в Дели.

Встреча в формате «два плюс два» 
откладывается уже во второй раз, 
причем в обоих случаях в последний 
момент инициатором переноса ста-
новилась американская сторона. Так, 
в первый раз переговоры планирова-
лись на 18–19 апреля, однако встречу 
пришлось отменить в связи с неожи-

данной отставкой одного из предпо-
лагаемых участников — госсекретаря 
США Рекса Тиллерсона. Произошло 
это уже после того, как на финальной 
стадии подготовки Вашингтон по-
сетили заместители министров обо-
роны и иностранных дел Индии. По 
иронии через два с половиной месяца 
поговорить с индийскими коллегами 
оказался неготовым и преемник Рек-
са Тиллерсона на посту главы Госдепа 
США Майк Помпео.

В конце прошлой недели, уже по-
сле отмены американо-индийских пе-
реговоров, в Дели прилетела постпред 
США при ООН Никки Хейли, которой 
предстояло попытаться сгладить не-
ловкость. Направляя в Дели госпожу 
Хейли, президент Трамп, судя по все-
му, среди прочих факторов полагался 
на ее индийское происхождение. Ник-
ки Хейли — американка в первом по-
колении, она родилась в Южной Ка-
ролине в семье сикхов, переехавших 
в США из индийского штата Пенд-
жаб. Прибыв на историческую роди-
ну и встретившись с премьер-минис-
тром Нарендрой Моди, Никки Хейли 
поспешила заверить индийскую сто-
рону, что в переносе встречи в формате 
«два плюс два» нет политической подо-
плеки и решение объясняется исклю-
чительно техническими причинами. 
«Мы обсуждаем встречу прямо сейчас, 
и новые даты будут названы в кратчай-
шие сроки»,— заверила Никки Хейли.

Тему будущих переговоров по-
стпред США при ООН обозначила в хо-
де посещения одного из ведущих ин-
дийских исследовательских цент-
ров — Observer Research Foundation. 
«Не вызывает сомнения, что сторо-
нам предстоит обсудить такие вопро-
сы, как совместные учения, а также пе-
редачу военного оборудования и тех-
нологий. Однако стратегическое парт-
нерство, которое мы рассчитываем по-
строить, должно быть более масштаб-
ным и надежным»,— заявила Никки 
Хейли. И добавила: «Уверена, что в бли-
жайшие годы США и Индия будут пле-
чом к плечу противостоять вызовам 
Индо-Тихоокеанскому региону и все-

му миру. Мы рискуем очень многим, 
если мы не сможем сделать это».

Впрочем, миссия Никки Хейли 
вызвала в Дели противоречивую ре-
акцию. Причиной стало неприкры-
тое давление, которое она оказала на 
бывших соотечественников, требуя 
от Индии отказаться от закупок иран-
ской нефти. «Мы вводим санкции 
и, учитывая тесные отношения Ин-
дии с США, надеемся, что Индия сни-
зит свою зависимость от Ирана»,— 
предупредила Никки Хейли.

«Заявление Никки Хейли о том, 
что Индия должна пересмотреть отно-
шения с Ираном, причем сделанное 
публично, в интервью индийским 
СМИ, не могло понравиться в Дели. 
Со стороны госпожи Хейли это было 
большой ошибкой»,— пояснил 

”
Ъ“ 

вице-президент Observer Research 
Foundation Нандан Унникришнан. По 
словам эксперта, несмотря на индий-
ское происхождение Никки Хейли, 
в Индии «ее не могут считать своей».

Помимо иранской нефти недоволь-
ство американской стороны вызыва-
ют планы Дели продолжать военно-тех-
нические связи с Москвой и не отказы-
ваться от закупок новейшего россий-
ского оружия (подробнее о попытках 
США подтолкнуть Индию к сворачива-
нию ВТС с Россией см. 

”
Ъ“ от 20 июня).

Решение о переносе американо-
индийского диалога в формате «два 
плюс два» совпало с решением Сове-
та по оборонным закупкам индийско-
го правительства окончательно одо-
брить соглашение о поставках Дели 
российских зенитных ракетных сис-
тем С-400 «Триумф». После этого кон-
тракт должны будут одобрить индий-
ское Министерство финансов и, нако-
нец, правительственный комитет по 
безопасности, возглавляемый премь-
ер-министром Моди.

Учитывая, что многоступенчатый 
процесс согласования еще не прой-
ден, в Вашингтоне не теряют над-
ежды убедить индийскую сторону от-
казаться от поставок С-400. В то же вре-
мя в администрации США понимают, 
что сделать это будет непросто, и пы-

таются предотвратить ухудшение аме-
рикано-индийских отношений в том 
случае, если эта сделка все же состо-
ится. Напомним, принятый в прош-
лом году закон «О противодействии 
противникам США посредством санк-
ций» (CAATSA) обязывает Белый дом 
вводить санкции в отношении стран, 
заключающих крупные сделки с Рос-
сией в военно-технической сфере.

По данным американского изда-
ния The Hill, еще один участник несо-
стоявшихся переговоров в Вашингто-
не — министр обороны США Джеймс 
Мэттис обратился к Конгрессу с прось-
бой сделать исключение и не наказы-
вать Индию за планы приобрести 
у России С-400. Свое обращение глава 
Пентагона мотивировал тем, что у Ин-
дии давние тесные связи в военно-тех-
нической сфере с Москвой и введение 
санкций против Дели за сотрудниче-
ство с Россией лишь оттолкнет индий-
скую сторону. Конгрессмены, однако, 
сослались на бескомпромиссные фор-
мулировки CAATSA и отказали Джей-
мсу Мэттису в его просьбе.

В свою очередь, по словам собе-
седника 

”
Ъ“ в Дели, индийской сто-

роне важно урегулировать с США во-
прос об С-400 до следующего самми-
та Нарендры Моди и Владимира Пу-
тина, который, как ожидается, состо-
ится в октябре.

«Какими бы ни были мотивы аме-
риканской стороны, уже во второй 
раз перенесшей встречу в форма-
те 

”
два плюс два“, возникшая пауза 

объективно отвечает интересам Ин-
дии, учитывая, что главы дипломати-
ческих и оборонных ведомств двух 
стран будут встречаться уже после пе-
реговоров президентов России и США 
в Хельсинки, намеченных на 16 июля. 
Переговоры Владимира Путина и До-
нальда Трампа во многом прояснят си-
туацию и покажут, в каком направле-
нии идет обсуждение проблем, став-
ших раздражителями в отношениях 
между США и Индией»,— резюмиру-
ет Нандан Унникришнан.

Сергей Строкань,  
Елена Черненко
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мировая политика
Мир в обмен 
на миллиард
Новый американский план палестино-
израильского урегулирования  
могут обсудить в Хельсинки

США обещают в ближайшее вре-
мя опубликовать план палести-
но-израильского урегулирова-
ния, заранее названный «сделкой 
века». Не исключено, что этот 
план станет одной из тем обсу-
ждения на саммите президентов 
России и США Владимира Пути-
на и Дональда Трампа в Хельсин-
ки. До этого должен состояться 
визит в Москву президента Па-
лестины Махмуда Аббаса и, воз-
можно, премьера Израиля Бинь-
ямина Нетаньяху. Российские 
дипломаты уверяют, что не зна-
ют подробностей «сделки века». 
Однако арабские источники ”Ъ“ 
утверждают, что Москва в кур-
се основных положений сдел-
ки и не возражает против оче-
редной попытки США примирить 
 палестинцев и израильтян.

Американский план палестино-
израильского урегулирования бу-
дет «скоро опубликован», заявил на 
прошлой неделе в интервью пале-
стинской газете «Аль-Кудс» зять и со-
ветник президента США Джаред 
Кушнер по итогам своего визита на 
Ближний Восток.

Президент США, который еще 
в 2016 году в одном из своих интер-
вью заявил, что подходит к урегули-
рованию палестино-израильского 
конфликта как к бизнес-сделке, пору-
чил ее реализацию Джареду Кушнеру. 
Накануне инаугурации он обратил-
ся к господину Кушнеру со словами: 
«Если ты не сможешь добиться мира 
на Ближнем Востоке, никто не смо-
жет». Зять Дональда Трампа работает 
вместе со спецпредставителем прези-
дента США на международных пере-
говорах Джейсоном Гринблаттом.

За полтора года они совершили 
немало визитов в регион, обсуждая 
возможные параметры сделки. По-
следний их визит состоялся в середи-
не июня. Американские представи-
тели обсудили свой план с руковод-
ством Израиля, Саудовской Аравии, 
ОАЭ, Египта и Иордании. Палестин-
цы остались за бортом, так как отка-
зываются иметь дело с американца-
ми после решения США признать Ие-
русалим столицей Израиля и перене-
сти туда свое посольство. По словам 
Джареда Кушнера, американский 
план будет обнародован вне зависи-
мости от того, примут ли его Махмуд 
Аббас и палестинские власти в це-
лом. «Они боятся, что мы покажем 
наш мирный план, и палестинско-
му народу он действительно понра-
вится, потому что это откроет для не-
го новые возможности»,— сказал он 
в интервью «Аль-Кудс». Джаред Куш-
нер не рассказал ни о каких положе-
ниях своего плана, но дал понять, что 
в обмен на мирные договоренности 
народы региона получат экономиче-
ские преференции. При этом в США 
отмечают: если их план не примет 
палестинская администрация в Ра-
малле, они будут отдельно работать 
с властями сектора Газа. То есть един-
ство палестинцев не является для Ва-
шингтона принципиальным.

По данным СМИ, США запроси-
ли у арабских монархий Персидско-
го залива около $1 млрд на инфра-
структурные проекты в Палести-
не, в том числе в секторе Газа. Еги-
петские СМИ утверждают, что в пла-
нах — создание зоны свободной тор-
говли на Синае, где будут запущены 
пять крупных промышленных про-
ектов, на которых будут задействова-
ны рабочие из Газы. Обсуждается так-
же строительство порта, электростан-
ции и аэропорта. При этом у власти 
в секторе Газа сможет остаться ради-
кальное движение «Хамас». Появи-
лась информация, что США в обмен 
на разоружение «Хамаса» готовы са-
ми финансировать часть проектов.

Реализацию проектов в секторе Га-
за без «Хамаса» сейчас действитель-
но трудно представить, другой во-
прос, действительно ли Вашингтон 
готов иметь дело с движением, кото-
рое считает террористическим. Да 
и трудно представить, что «Хамас» со-
гласится сложить оружие. Как сказал 

”
Ъ“ член политбюро «Хамас» Муса Абу 

Марзук, его соратники против сделки 
«и в деталях, и в целом». Они не при-
мут предложения США, хотя, как он 
утверждает, «Хамас» их даже не видел. 
Как подчеркнул Абу Марзук, для пале-
стинцев и в Газе, и на Западном берегу 
неприемлемы любые компромиссы 
по Восточному Иерусалиму и вопросу 
палестинских беженцев. Схожей по-

зиции придерживаются и лидеры ря-
да арабских стран. Как утверждает га-
зета «Гаарец», они просили американ-
цев не обнародовать план, так как это 
может привести к резкому обостре-
нию внутриполитической ситуации 
в их странах. Арабская улица не гото-
ва к компромиссам, которые могут 
быть предложены США.

Пока все источники сходятся на 
том, что в плане идет речь о созда-
нии столицы Палестины в Абу-Дисе, 
небольшом населенном пункте, ко-
торый формально является частью 
Восточного Иерусалима. Согласно 
источнику 

”
Ъ“, близкому к диплома-

тическим кругам в Саудовской Ара-
вии, израильтянам предложат оста-
вить за собой крупные поселенче-
ские анклавы — Маале-Адумим, 
Ариэль и Гуш-Эцион, а другие посе-
ления на Западном берегу — эвакуи-
ровать. Но есть и другие версии. Что 
касается права беженцев на возвра-
щение, то, по данным 

”
Ъ“, оно будет 

исключительно декларативным. То 
есть Израилю предложат признать 
проблему беженцев, но те не смо-
гут вернуться на территорию, кото-
рая сейчас находится под израиль-
ской юрисдикцией, например в Ие-
русалим и Хайфу. «Сделка века», как 
утверждают источники 

”
Ъ“, также 

подразумевает выплату компенса-
ций, как палестинским беженцам, 
так и евреям, которых выдворили из 
арабских стран после создания Госу-
дарства Израиль. На этом вопрос бе-
женцев будет предложено закрыть.

«В принципе в этом плане нет ни-
чего нового, многие из его элемен-
тов так или иначе звучали и раньше 
в ходе разных переговоров, в том чи-
сле и в рамках арабской инициати-

вы. Другой вопрос, что из этого реа-
лизуемо»,— сказал 

”
Ъ“ эксперт по во-

просам арабо-израильских отноше-
ний Мажди Халаби. Он отметил «на-
ивность» американцев и их непони-
мание региона, которое видно в по-
пытках предложить новый «план 
Маршалла» для сектора Газа.

«Если в плане будет идти речь об 
экономической помощи сектору Га-
за, пока там остается у власти движе-
ние 

”
Хамас“, это усилит экстремистов 

и ослабит тех, кто воюет с ними уже 
несколько лет»,— считает депутат из-
раильского Кнессета от оппозицион-
ной фракции «Сионистский лагерь» 
Ксения Светлова. В беседе с 

”
Ъ“ она 

отметила, что исключать из диалога 
палестинские власти на Западном бе-
регу неконструктивно. «Любая ини-
циатива, которая не включает инте-
ресы палестинцев, заранее обрече-
на на провал: нельзя танцевать танго 
в одиночку»,— сказала она. Госпожа 
Светлова считает, что принятие пла-
на под большим вопросом: «Речь не 
только о палестинцах, но и израиль-
тянах, например правом лагере. То, 
что для палестинцев может оказаться 
слишком мало, для них будет слиш-
ком много». По данным опроса, про-
веденного Институтом демократии 
Израиля, 74% израильтян считают 
шансы «сделки века» на успех низки-
ми или очень низкими. В любом слу-
чае окончательного плана еще нет. 
Остается слишком много нюансов, 
которые нужно учесть.

Речь о «сделке века», скорее все-
го, будет идти и на переговорах Вла-
димира Путина и Дональда Трампа 
в Хельсинки. По словам спецпредста-
вителя президента РФ по Ближнему 
Востоку и странам Африки, заммини-
стра иностранных дел Михаила Бог-
данова, США не делятся информаци-
ей о подготовке своего плана с Рос-
сией. Однако, как утверждают араб-
ские источники 

”
Ъ“, Москве многое 

известно, и она не возражает против 
очередной попытки урегулирования 
конфликта и, в частности, будет на-
стаивать на диалоге с американцами 
Махмуда Аббаса, который приедет 
в Россию на финал чемпионата мира 
по футболу и проведет переговоры 
с Владимиром Путиным. Приглаша-
ли в Москву и премьер-министра Из-
раиля Биньямина Нетаньяху. «Детали 
и возможность визита прорабатыва-
ются»,— сказал 

”
Ъ“ пресс-атташе по-

сольства Израиля в РФ Алекс Гандлер. 
Однако источники 

”
Ъ“ в Израиле ут-

верждают, что визит премьера в Рос-
сию все же состоится, но не в день фи-
нала. Основной темой российско-из-
раильских переговоров станет Си-
рия, однако избежать палестинской 
тематики вряд ли удастся.

Марианна Беленькая

Москва будет настаивать на диалоге 
с американцами Махмуда Аббаса, кото-
рый приедет в Россию на финал чем-
пионата мира по футболу и проведет 
переговоры с Владимиром Путиным
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21811,93 (–492,58)
РТС 1151,66 (–2,5)
FTSE 100 7547,85 (–89,08)

DAX 30* 12238,17 (–67,83)
DJIA* 24157,52 (–113,89)
NASDAQ Composite* 7490,589 (–19,715)

*На 19:36.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 2.07.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 3.07.18
Австралийский доллар 46,5527
Английский фунт 83,0915
Белорусский рубль** 31,8003
Датская крона* 98,6137

Доллар США 63,1394
Евро 73,4690
Индийская рупия*** 91,9093
Казахский тенге*** 18,4667

Канадский доллар 47,9382
Китайский юань* 94,8737
Норвежская крона* 77,2177
СДР 88,8100

Сингапурский доллар 46,1849
Новая турецкая лира 13,6462
Украинская гривна* 24,0714
Шведская крона* 70,3213

Швейцарский франк 63,6293
Японская иена*** 57,0236
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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«Ручное регулирование» рынка топли-
ва, которым занялось правительст-
во с мая, после резкого подорожания 
бензина и дизтоплива, на прошлой 
неделе закономерно привело к заяв-
лению, которое 

”
Ъ“ расценил как фак-

тическое предложение ввести в секто-
ре нечто вроде добровольного тарифа. 
Замглавы ФАС Анатолий Голомолзин 
говорил об идее внести в торговые по-
литики крупных нефтекомпаний тре-
бование оперативно понижать роз-
ничные цены при падении оптовых. 
По сути это привело бы к введению 
фиксированной наценки для АЗС.

Для нефтепродуктового рынка 
«добровольный тариф» для маржи 
в конкурентном секторе заправок 
выглядит, конечно, крайне непри-
вычно. Можно говорить об угрозе вы-
мывания с рынка мелких сетей АЗС, 
не связанных с крупными НПЗ, о ри-
сках возникновения дефицита бензи-
на, социальных волнений и т. д. Впро-
чем, подобная схема много лет дейст-

вует в соседней отрасли и не вызыва-
ет серьезных вопросов ни у регулято-
ров, ни у потребителей, ни у произ-
водителей товара. В энергетике с роз-
ничными клиентами работают гаран-
тирующие поставщики (ГП) электроэ-
нергии. ГП — одна компания на кон-
кретной территории, вся функция 
которой сводится к заключению кон-
тракта с любым обратившимся кли-
ентом, получению от него денег и рас-
пределению их между генерацией 
и сетями. Маржа ГП — это, естествен-
но, тариф монополии, утверждаемый 
регулятором.

Чтобы ввести такую схему в топлив-
ной рознице, много думать не нуж-
но. Достаточно закрепить за конкрет-
ной компанией определенный реги-
он (например, отдать «Роснефти» При-
морье, ЛУКОЙЛу — Кубань, «Газпром 
нефти» — Москву), признать их моно-
полистами и обязать торговать на АЗС 
с фиксированной наценкой к бирже-
вой цене. Только придется выполнить 
ряд условий. Например, создать пол-
ноценный оптовый рынок, как в энер-
гетике, а также, например, в случае от-
сутствия на АЗС летнего дизеля немед-
ленно начинать проверку прокурату-
ры и надзорных ведомств, как сейчас 
при блэкаутах.

Но при этом надо уничтожить, ко-
нечно, всякую независимую розницу 
(ГП должен быть один, а сменить та-
кого монополиста в регионе практи-
чески невозможно, как показал опыт 
энергетиков). А также придется заста-
вить нефтяников полностью сдавать 
все нефтепродукты на биржу, чего ФАС 
пытается добиться много лет, но пока 
без особых успехов — пока норматив 
составляет 10%, а значительная часть 
продаж идет между подразделениями 
крупных нефтекомпаний.

В итоге получим, как в энергосбы-
те, де-факто монопольную отрасль за-
правок, но легко управляемую. Впро-
чем, это по крайней мере будет чест-
но, и государству не придется крас-
неть, когда участники рынка открыто 
говорят, что якобы рыночные цены 
на топливо — лишь предмет тор-
га между регуляторами и крупными 
нефтекомпаниями.

правила  
игры

Раз уж государство 
и так перешло к ручно-
му регулированию 
цен на АЗС, возмож-
но, ему стоит пере-
стать делать вид, что 
в секторе есть конку-
ренция, и объявить 
монополию на бензин

с тарифами на бензин и дизтопливо 
возможны, считает заведующий 
отделом бизнеса

Владимир Дзагуто

У «Натали Турс» слетает бронь 
Проблемы туроператора застали путешественников в Испании, Турции и Таиланде 
После отказа от чартерных программ 
по популярным пляжным направле-
ниям у старейшего российского туро-
ператора «Натали Турс» начались слож-
ности и с путевками, включающими 
регулярную перевозку. Сотрудниче-
ство с туроператором прекратила ис-
панская W2Meet, что привело к срыву 
размещения путешественников в от-
елях. От дальнейшей работы с «Ната-
ли турс», который только в прошлом 
году отправил на отдых за рубеж бо-
лее 20 тыс. туристов, могут отказать-
ся и другие контрагенты, так как у ту-
роператора есть задолженность перед 
поставщиками.

Испанская компания W2Meet прекратила 
сотрудничество с российским туроператором 

«Натали Турс», начав аннулировать сделанные 
им бронирования. Об этом на своей страни-
це в Facebook написал гендиректор «Натали 
Турс» Владимир Воробьев. Он указал, что туро-
ператор прекратил отправку туристов в Испа-
нию, а все оставшиеся путешественники бу-
дут вывезены с курортов в течение недели. 
Причиной разногласия между W2Meet и «На-
тали Турс», по данным господина Воробьева, 
стали финансовые вопросы. В испанской ком-
пании на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

По словам источника 
”
Ъ“ на туристиче-

ском рынке, у «Натали Турс» есть задолжен-
ность и перед другими контрагентами: общий 
долг составляет около $1 млн. «Со дня на день 
по другим задолженностям могут наступить 
штрафные санкции, и тогда контрагенты точ-
но так же начнут снимать брони»,— объясня-

ет собеседник 
”
Ъ“. По его словам, речь идет, 

в частности, о структурах Hotelbeds и Touri-
co Holidays. Представитель Hotelbeds пояс-
нил 

”
Ъ“, что на текущий момент «Натали Турс» 

свои обязательства выполняет. Господин Во-
робьев на звонки 

”
Ъ“ не ответил.

По словам президента Союза туристиче-
ских агентств Сергея Голова, сейчас в ассо-
циацию «Турпомощь» поступают десятки 
звонков от туристов «Натали Турс», столкнув-
шихся с проблемами при заселении в отели 
в Испании, Турции и Таиланде. «Это те, кто 
прилетел на отдых регулярными рейсами, 
но их проживание не было оплачено. Но 

”
На-

тали Турс“ — действующий туроператор, эти 
вопросы не в компетенции 

”
Турпомощи“»,— 

пояснил он. По словам господина Голова, 
точное количество туристов, столкнувших-

ся с проблемами, пока не оценивалось. В Ас-
социации туроператоров России рекомендо-
вали путешественникам при необходимости 
самостоятельно оплачивать размещение, со-
бирая все документы обо всех сделанных рас-
ходах для последующей компенсации со сто-
роны туроператора. Сам господин Воробьев 
также заявлял о намерении «Натали Турс» вер-
нуть затраченные средства в течение трех–
семи дней.

«Натали Турс» — один из старейших на рос-
сийском рынке туроператоров. Компания су-
ществует с 1992 года. Основными собственни-
ками бизнеса считаются Наталья и Владимир 
Воробьевы. В 2000-х «Натали Турс» была одним 
из крупнейших российских туроператоров.
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По данным источников 
”
Ъ“, 

 актуализированный план за-
грузки строящейся «Роснеф-
тью», «Роснефтегазом» и Газ-
промбанком (ГПБ) супервер-
фи «Звезда» стал на треть ниже 
расчетного, на основе которого 
рассчитана окупаемость про-
екта. Для компенсации сокра-
щающихся заказов предлага-
ется обязать заказчиков судов 
 заключить с верфью новые 
контракты. Это, по данным 

”
Ъ“, может затронуть  НОВАТЭК, 

 которому нужны 15 газовозов 
для проекта «Арктик СПГ-2», 
а также других крупных игро-
ков — «Атомфлот», «Газпром», 
 ЛУКОЙЛ, СИБУР, «Норильский 
никель» и Минобороны. Кро-
ме того, за эти заказы плани-
рует бороться и Объединен-
ная  судостроительная корпо-
рация (ОСК).

Как рассказали 
”
Ъ“ источники, 

знакомые с ситуацией, строящая-
ся на Дальнем Востоке верфь «Зве-
зда» (принадлежит консорциуму 
«Роснефти», «Роснефтегаза» и ГПБ) 
после актуализации плана заказов 
до 2035 года недосчиталась 30% за-
грузки. Сейчас в плане 118 судов, 
тогда как правительство утверди-
ло расчетную программу в 178 еди-
ниц. Объем заказов закладывался 
в окупаемость проекта и включал 
в себя эффекты серийности и мас-
штаба производства, отмечают со-
беседники 

”
Ъ“. По данным 

”
Ъ“, для 

компенсации «Звезда» настаивает 
на обязывающем контракте с 2018 
года на 15 газовозов ледового клас-
са Arc7 для «Арктик СПГ» НОВАТЭ-

Ка. Но НОВАТЭК, говорят собесед-
ники 

”
Ъ“, предлагает заключать 

контракт на основе конкурса.
О переговорах НОВАТЭКа с вер-

фью упоминал 21 июня на заседа-
нии в Рособоронэкспорте по Сев-
морпути (см. 

”
Ъ“ от 22 июня) Алек-

сандр Чумак из департамента ло-
кализации техники и технологий 
«Роснефти». По его словам, речь 
идет о заказе на 15 газовозов, в 2022, 
2024 и 2025 годах планируется сда-
вать по пять судов. В «Роснефти» 
тему не комментируют.

В НОВАТЭКе заявили, что в 2016 
году согласовали со «Звездой» план-
график размещения заказов на га-
зовозы для «Арктик СПГ», при этом 
«Звезда» должна была представить 
технико-экономические предло-
жения и гарантии строительст-
ва в первом полугодии 2018 года, 

но пока этого не сделала. В НОВА-
ТЭКе добавили, что «не сомнева-
ются», что верфь будет достроена 
в сроки, позволяющие строить суда 
для «Арктик СПГ» в «соответствии 
с требованиями к продукции, про-
изведенной в РФ». Предполагается, 
что тендеры на строительство «не-
посредственно на верфи 

”
Звезда“» 

должны пройти до конца 2019 года, 
а в первом квартале 2020 года бу-
дут подписаны контракты на стро-
ительство между «Звездой» и «су-
довладельцами на основе догово-
ров тайм-чартеров».

В Минпромторге 
”
Ъ“ заявили, 

что повышение загрузки верфей 
РФ — один из приоритетов, и «Зве-
зда» не исключение. Там напомни-
ли о поправках в Кодекс торгово-
го мореплавания (о них шла речь 
на совещании 21 июня, они де-фак-

то запрещают использовать в Аркти-
ке с 2019 года новые суда, построен-
ные за рубежом.— 

”
Ъ“). Но в ведом-

стве не считают, что это механизм, 
обязывающий компании разме-
щать заказы на определенной вер-
фи, а «закрепление приоритета ис-
пользования отечественных судов», 
что станет дополнительным стиму-
лом для загрузки верфей, в том чи-
сле «Звезды». В ОСК говорят, что зна-
ют о планах «Звезды» «получить как 
можно больше заказов», и поддер-
живают конкуренцию верфей.

По данным 
”
Ъ“, у «Звезды» есть 

контракты на 25 судов для «Роснеф-
ти», в планах заказы компании 
на 14 обслуживающих судов (2022–
2035 годы), девять морских буро-
вых установок (2018–2032 годы), 
девять добычных платформ (2022–
2031 годы). «Звезда» также рассчи-

тывает на четыре мелкосидящих 
ледокола для ФГУП «Росморпорт» 
(контракт на первый заключен 
на ПМЭФ-2018, о проекте см. 

”
Ъ“ 

от 8 сентября 2017 года), 19 судов 
для «Газпрома», 22 — для НОВАТЭ-
Ка и 13 газовозов и ледокольных су-
дов для «Совкомфлота» (СКФ).

В «Газпроме» 
”
Ъ“ сообщили, что 

продолжают работу по размеще-
нию заказов на суда и морскую тех-
нику на «Звезде» в соответствии 
с перспективным планом ее загруз-
ки и достигнутыми договоренно-
стями. По словам источника 

”
Ъ“, 

в конце 2017 года «Газпром» предва-
рительно договорился со «Звездой» 
на пять судов, контракты могут под-
писать до конца этого года. Другой 
собеседник 

”
Ъ“ говорит, что в 2016 

году «Газпром» не исключал возмож-
ности разместить на «Звезде» 28 об-
служивающих судов и двух буро-
вых. В СКФ вопросы 

”
Ъ“ о програм-

ме «Звезды» переадресовали вер-
фи и Минпромторгу, добавив, что 
компания продолжает переговоры 
по своей части заказов.

При этом, рассказывают собе-
седники 

”
Ъ“, в план загрузки «Зве-

зды» предлагается включить атом-
ные ледоколы ЛК-60 и ЛК-120 для 
«Атомфлота» (входит в «Росатом»), 
научно-исследовательские и экс-
педиционные суда, суда сейсмо-
разведки и обслуживания для РАН, 
Росгидромета и «Росгеологии». Кро-
ме того, «Звезда» ждет заказы неф-
тегазовых компаний («Татнефти», 
ЛУКОЙЛа), СИБУРа, «Норникеля», 
FESCO, Минобороны и др.
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Делать деньги стало слишком сложно
Россияне потеряли интерес к производству криптовалют 
Частный майнинг в России 
теряет популярность. Спрос 
на майнинговое оборудова-
ние не спасает даже двукратное 
снижение цен на него. Экспер-
ты указывают на падение курса 
биткойна, увеличение сложно-
сти добычи криптовалют и свя-
занное с ними уменьшение до-
ходности майнинга как на ос-
новные причины такой дина-
мики. Свою лепту вносят и за-
конопроекты, направленные 
на регулирование цифрового 
пространства, которые вводят 
дополнительные требования 
к такой деятельности, что отпу-
гивает частных майнеров.

Сервис бесплатных объявлений 
«Юла» проанализировал данные 
за второй квартал 2018 года и об-
наружил, что спрос на профессио-
нальное оборудование для майнин-
га значительно снизился по срав-
нению с предыдущим периодом. 
Так, в апреле—июне физические 
лица приобрели такого рода тех-
ники на треть меньше, чем в янва-
ре—марте. Выводы сделаны на ос-
новании подсчета количества объ-
явлений, закрытых в связи с по-
купкой. Абсолютные цифры серви-
сом не раскрываются, известно, что 
речь идет о тысячах объявлений.

Соответственно спросу упали 
и цены. Средняя стоимость гото-
вых майнинговых ферм, специ-
ализированных видеокарт, мате-
ринских плат и прочих устройств 
для добычи криптовалюты упа-
ла на 40%. Так, количество продан-
ных ASIC AntMiner (популярная 
модель майнера) во втором квар-
тале уменьшилось вдвое, сред-
няя же цена снизилась со 126 тыс. 
до 65 тыс. руб. Такая динамика под-
тверждается и статистикой поис-
ковых запросов. Так, видеокарты 
искали в полтора раза реже, чем 
в первом квартале, запрос на по-
иск ферм уменьшился в два раза, 
а майнеры ASIC AntMiner искали 
в 1,7 раза меньше. Да и один из са-
мых популярных запросов прош-

лых периодов — по слову «бит-
койн» — сократился в 2,2 раза.

Значительно сократилось и ко-
личество предложений: число со-
зданных во втором квартале объяв-
лений о продаже майнингового обо-
рудования оказалось меньше анало-
гичного показателя за первый квар-
тал в 2,3 раза. Как и ранее, среди го-
родов по количеству таких объявле-
ний лидируют Москва (31% объявле-
ний) и Санкт-Петербург (11%). В дру-
гих крупных городах — Новосибир-
ске, Екатеринбурге и Краснодаре — 
было подано 3–4% объявлений.

По словам основателя финтех-
платформы PlasmaBank Ильи Мак-
сименки, интерес к частному май-
нингу начал падать еще в кон-
це 2017 года. Изменение спроса 

и цены на майнинговое оборудова-
ние в первую очередь связано с це-
ной и сложностью добычи основ-
ной криптовалюты — биткойна, со-
гласен сооснователь криптобанка 
Wirex Дмитрий Лазаричев. «За по-
следние полгода сложность добы-
чи значительно выросла и требует 
все больших вычислительных мощ-
ностей, а стоимость биткойна, на-
оборот, падает и показывает одни 
из самых низких показателей за по-
следний год»,— отмечает он. Если 
в середине декабря 2017 года стои-
мость биткойна достигала $20 тыс., 
то в этом году резко пошла вниз 
и к концу июня 2018 года достигла 
$6 тыс. Таким образом, по его сло-
вам, инвестиции в майнинг бит-
койна становятся просто неэффек-
тивными даже при снижении стои-
мости оборудования. «Срок окупае-
мости средних частных ферм вырос 
от одного года до двух—двух с поло-
виной лет. Частные майнеры нача-
ли массовую продажу своего обо-
рудования промышленникам, пы-
таясь сохранить хоть какие-то вло-
жения»,— подтверждает господин 
Максименка.

Кроме того, свою роль сыгра-
ло развитие законодательной базы 
в области регулирования цифрово-
го пространства, отмечают экспер-

ты. Сейчас на рассмотрении в Гос-
думе находится законопроект, в том 
числе определяющий статус майне-
ров. Для частных лиц принятие та-
кого закона означает «бюрократиче-
ские и финансовые издержки — ре-
гистрация юридического лица, на-
логовое бремя», указывает господин 
Лазаричев. Кроме того, по его сло-
вам, неочевидна стоимость электро-
энергии при использовании ее для 
майнинга криптовалют — она мо-
жет оказаться даже выше, чем для 
юридических лиц. «Прежнего бума 
на частный майнинг сейчас уже 
не стоит ждать: рынок перенасы-
щен, и прогнозы по окупаемости бу-
дут отпугивать частников»,— под-
водит итоги господин Максимен-
ка. В то же время, сообщается на ана-
литическом портале McAfee Labs, 
во втором квартале 2018 года было 
обнаружено более 2,9 млн вредонос-
ных программ для скрытого май-
нинга. Это на 629% превышает ана-
логичный показатель за предыду-
щий квартал. Кроме того, по словам 
господина Максименки, наблюда-
ется развитие именно промышлен-
ного майнинга, и некоторые новые 
блокчейн-проекты делают ставку 
на дальнейшее развитие мобильно-
го майнинга.

Мария Сарычева
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КАК МЕНЯЛСЯ КУРС БИТКОЙНА   ИСТОЧНИК:REUTERS.
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Bloomberg сообщил о намерении китайских 
властей заблокировать все платформы 
для торговли криптовалютой

CNBC сообщил, что правительство 
Южной Кореи не намерено 
запрещать цифровые деньги

Google решил запретить с июня рекламу всех 
спекулятивных и рискованных финансовых 
инструментов, в том числе криптовалют

Хакеры взломали 
южнокорейскую 
криптобиржу Coinrail

Заказы плывут мимо «Звезды»
Суперверфь «Роснефти» недозагружена на треть
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Как стало известно 
”
Ъ“, в бли-

жайшее время в Транскапитал-
банке (42-е место по активам) по-
явится новый крупный акцио-
нер с почти 47% акций — дочь 
основателя банка «Возрождение» 
и его экс-акционер Татьяна Орло-
ва. Она выкупит пакеты трех за-
рубежных фондов — ЕБРР, IFC 
и DEG, которые давно искали 
выход из актива. После сделки 
предстоит решать ключевой 
для Транскапиталбанка вопрос 
увеличения капитала, на это ре-
гулятор дал время до конца пер-
вого квартала 2019 года.

О том, что иностранные акционе-
ры ТКБ выходят из капитала кредит-
ной организации, 

”
Ъ“ рассказали 

источники на рынке. По их словам, 
долю фондов (в целом почти 45%) вы-
купит Татьяна Орлова. «Исходя из те-
кущей оценки ТКБ цена пакета могла 
бы составить порядка 3,5 млрд руб. Но 
итоговая стоимость гораздо меньше: 
сами фонды очень хотели выйти, срок 
инвестиций истек, и покупателей на 
эти акции в среднесрочной перспек-
тиве не найти,— рассказывает один 
из собеседников 

”
Ъ“, знакомых с ситу-

ацией.— Кроме того, банк нуждается 
в докапитализации, а иностранные 
инвесторы из-за санкций не могут 
участвовать в допэмиссиях». В ТКБ от-
казались от комментариев, связаться 
с Татьяной Орловой 

”
Ъ“ не удалось.

• ТКБ на 1 апреля занимал 42-е место 
по активам, 55-е место по капиталу 
в рэнкинге «Интерфакса». Крупней-
шие акционеры: предправления Ольга 
Грядовая и ее семья (34,23%), ЕБРР 
(28,29%), IFC (7,64%) и DEG (9,044%). 
В ту же группу входит Инвесттор-
гбанк, санацией которого ТКБ 
 занимается с конца 2015 года.
Татьяна Орлова пришла в ТКБ на 

должность члена правления (куриру-
ет работу с проблемными активами) в 

2016 году, после того как осенью 2015 
года продала мажоритарный пакет 
(почти 37% акций) в банке «Возрожде-
ние» «Промсвязькапиталу». После 
смерти основателя банка Дмитрия 
Орлова в конце 2014 года у наследни-
ков возник конфликт, «Возрождение» 
продали братьям Ананьевым, но его 
дочь Татьяна Орлова захотела продол-
жить работу на банковском рынке. В 
начале 2018 года она купила 1,8% ак-
ций ТКБ за 150 млн руб.

До сих пор ТКБ оставался единст-
венным банком, где сохранили учас-
тие сразу три иностранных фонда, 
причем с крупными пакетами. С 2014 
года IFC вышла почти из всех россий-
ских банков, ЕБРР в основном не смог 
продать свои доли, уже потеряв ин-
вестиции в Промсвязьбанке и банке 
«Спурт». 

Но смена акционеров ТКБ не реша-
ет его главную проблему — дефицит 
капитала. По информации 

”
Ъ“, ЦБ не-

давно согласовал план докапитализа-
ции ТКБ в два этапа на общую сумму 
около 5 млрд руб. Первый этап должен 
быть завершен до осени, второй — в 
начале 2019 года.

План привлечения нового инвес-
тора и докапитализации был одним 
из условий пролонгации кредита в 
размере 19,5 млрд руб., выданного 
ТКБ на санацию Инвестторгбанка, го-
ворят источники 

”
Ъ“. Срок его пога-

шения наступил еще в конце 2018 го-
да, ЦБ трижды пролонгировал его. Со-
гласно международной отчетности 
ТКБ, сейчас дата погашения — до 16 
июля. «В ЦБ заинтересованы в том, 
чтобы акционеры решили проблемы 
самостоятельно, и поэтому дали вре-
мя на увеличение капитала»,— гово-
рит один из собеседников 

”
Ъ“.

ТКБ нужно не только увеличить ка-
питал, но и решить вопрос с операци-
онной эффективностью. «Банк в нача-
ле 2018 года провел докапитализа-
цию и изменил структуры капитала, в 
результате чего буфер абсорбции 
убытков увеличился с 1,7% кредитно-
го портфеля на 1 февраля до 4,3% к 1 
апреля,— отмечает младший дирек-
тор по банковским рейтингам агент-
ства 

”
Эксперт РА“ Иван Уклеин.— Но в 

мае совокупный капитал ТКБ снова 
показал отрицательную динамику, в 
том числе из-за доформирования ре-
зервов по ссудам». В итоге, по его сло-
вам, снижение собственных средств с 
начала 2016 года достигло уже около 
37%, то есть соотношение капитала и 
принятых рисков все еще не находит-
ся на комфортном уровне.

«Планы по увеличению капитала, 
безусловно, положительное событие. 
Тем не менее банк имеет слабую опе-
рационную эффективность на протя-
жении последних пяти лет»,— добав-
ляет эксперт. Поэтому, по его мнению, 
помимо решения оперативных во-
просов с капиталом банку важно «усо-
вершенствовать бизнес-модель, спра-
виться с проблемной задолженно-
стью и повысить показатели операци-
онной эффективности».

Юлия Локшина

Возрождение Транскапиталбанка
Его крупнейшим акционером станет Татьяна Орлова

Рынок краудфандинга демон-
стрирует устойчивый рост. 
За первый квартал 2018 года 
 суммарный объем заключен-
ных сделок достиг 2,33 млрд руб., 
превысив в 1,6 раза показатель 
прошлого года. Вместе с тем 
рынку сопутствует множество 
рисков, большую часть из кото-
рых мог бы снять находящий-
ся в настоящее время на рас-
смотрении Госдумы законопро-
ект. В условиях же затянувшего-
ся принятия закона участники 
рынка задумались о саморегу-
лировании.

По данным Банка России, за пер-
вые три месяца 2018 года объем рын-
ка краудфинансирования превысил 
2,33 млрд руб., что в 1,6 раза больше, 
чем за аналогичный период предыду-
щего года. Основной объем сделок 
был заключен в сегменте сегмент B2B 
(выдача займов одним юрлицом дру-
гому юрлицу) — свыше 1,32 млрд руб. 
(рост на 11% с прошлого года). Порт-
фель займов достиг 862 млн руб. при 
росте на 4%. Высокую долю занимает 
и сегмент P2B (выдача займов юрли-
цу или ИП физлицом). Объем сегмен-
та составил 880 млн руб., увеличив-
шись в 4,7 раза по сравнению с пер-
вым кварталом 2017 года. Портфель 
займов вырос почти в 3,5 раза — до 
1,48 млрд руб.

• Банк России определяет крауд-
фандинг как механизм привлечения 
заемных средств либо коллективного 
финансирования компаний или про-
ектов с использованием интернет-
платформ. К разновидностям крауд-
фандинга относится краудлендинг 
(P2P–, P2B— и B2B-займы), крауд-
инвестинг (финансирование с помо-
щью продажи долей и акций или по до-
говору займа) и ICO (размещение токе-
нов). ЦБ проводит ежеквартальный 
мониторинг рынка краудфандинга 
с 2015 года на основе добровольно пре-
доставляемой площадками информа-
ции. На данный момент в монито-
ринге участвуют 13 крупнейших 
 игроков рынка.
По итогам 2017 года общий объем 

рынка краудфандинга увеличился бо-

лее чем на 80% по сравнению с 2016 
годом и превысил 11,2 млрд руб., по 
сравнению с 2015 годом рынок вырос 
в 7,5 раза. «По нашим оценкам, к кон-
цу 2018 года рынок краудфинансов 
достигнет 15 млрд руб.»,— указыва-
ет глава платформы Penenza Дмит-
рий Пангин. По мнению гендиректо-
ра краудинвестинговой площадки 
StartTrack.ru Константина Шабалина, 
в 2018 году объем рынка может выра-
сти в несколько раз.

Именно бурный рост рынка заста-
вил ЦБ всерьез задуматься о его регу-
лировании еще в начале 2016 года 
(см. 

”
Ъ“ от 18 апреля 2016 года). Среди 

рисков и проблем краудфандинга 
Банк России выделял следующие: 
риск неверной идентификации 
контрагентов, качество проверки по-
лучателя средств, качество проверки 
бизнес-проекта, гарантия возврата 
средств в случае, если проект не на-
брал требуемую сумму для запуска, 
возможность использования мошен-
нических схем и ряд других. Законо-
проект «О краудфандинге» должен 
определить правовые основы дея-
тельности краудфандинговых плат-
форм, а также установить регулирова-
ние привлечения инвестиций юрли-
цами с использованием информаци-
онных технологий. В середине мая 
проект закона был одобрен Госдумой 
в первом чтении (см. 

”
Ъ“ от 22 мая). Из-

начально планировалось, что он бу-
дет принят вместе с другими законо-
проектами, вводящими регулирова-
ние в России цифровых объектов гра-
жданских прав, до 1 июля. Впрочем, 
на данный момент ясности в сроках 

рассмотрения законопроекта во вто-
ром чтении нет. По словам главы ко-
митета Госдумы по финансовому рын-
ку Анатолия Аксакова, в течение неде-
ли планируется обсудить поправки к 
законопроекту, и если удастся прийти 
к единому мнению, то он может быть 
одобрен во втором чтении в июле. 
Если же депутаты не смогут догово-
риться, документ будут принимать 
уже во время осенней сессии, отмеча-
ет господин Аксаков.

Впрочем, участники рынка, не до-
жидаясь принятия закона, задумыва-
ются над саморегулированием. В 
частности, площадками было предло-
жено создать ассоциацию инвесторов 
и заемщиков. «Мы хотим создать на-
циональную ассоциацию участников 
рынка краудфинансов, которая будет 
защищать интересы инвесторов и за-
емщиков и объединять площадки»,— 
пояснил инициатор идеи господин 
Пангин. Как считает господин Шаба-
лин, такая ассоциация могла бы зани-
маться выработкой централизован-
ной позиции по вопросам регулиро-
вания, подготовкой законодательных 
инициатив, взаимодействием с ин-
ститутами развития и структурами 
власти. В Банке России сообщили, что 
поддерживают процесс самооргани-
зации рынка, в том числе разработку 
публичных стандартов деятельности. 
«Это позволит повысить прозрач-
ность функционирования инвести-
ционных платформ и будет стимули-
ровать рост доверия инвесторов к 
данному сегменту»,— считают в ЦБ.

Светлана Самусева,  
Антон Дугин

Краудфандингу  
требуются правила игры
Отрасль рассматривает вопрос саморегулирования

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Банк России обсудил с участника-
ми рынка применение мотиви-
рованного суждения в области 
фидуциарной ответственности 
НПФ. В дальнейшем игроки узна-
ют о правилах на конкретных 
случаях, которые будет публико-
вать регулятор. Новые практи-
ки будут приживаться долго 
и не всегда безболезненно, 
 считают эксперты.

ЦБ вчера провел с участниками 
пенсионного рынка совещание по 
правоприменительной практике в 
области фидуциарной ответственно-
сти НПФ и мотивированного сужде-
ния регулятора в ней. Банк России 
проанализировал инвестиционную 
деятельность участников финансово-
го рынка и выявил случаи, которые 
можно отнести к спорным с точки 
зрения выгоды для клиентов, указа-
но в пресс-релизе регулятора. «Смо-
делированные на их основе кейсы 
стали предметом обсуждения с участ-
никами рынка»,— говорится в сооб-
щении регулятора. Присутствовав-
шие на встрече представители фон-
дов говорят, что было разобрано все-
го два случая.

• В марте 2018 года вступили в силу 
поправки к законопроекту о НПФ, 
предполагающие, что активы на пен-
сионные средства должны покупать-
ся и продаваться на наилучших до-
ступных для фондов условиях на мо-
мент заключения сделки. Если же 
этого не произошло и НПФ недополу-

чил доход или же потерял средства, 
он обязан возместить их. При этом 
решение о том, совершил ли фонд 
ошибку, будет приниматься самим 
регулятором на основе мотивирован-
ного суждения (см. 

”
Ъ“ от 12 февраля).

В минувшую пятницу начальник 
управления департамента коллектив-
ных инвестиций ЦБ Илья Смирнов на 
конференции «Пенсионные инвести-
ции» заявил, что применение мотиви-
рованного суждения — это достаточ-
но редкое явление. При этом четких 
критериев, когда будет применяться 
эта норма, не существует. По его сло-
вам, невозможно установить заранее 
случаи правоприменения мотивиро-
ванного суждения. «Если бы мы знали 
набор случаев, когда это может прои-
зойти, мы бы не стали вводить норму 
о мотивированном суждении — мы 
бы предпочли нормативный акт с 
определенным перечнем»,— отметил 
он. И ЦБ, по его словам, будет рассма-
тривать «каждый конкретный случай 
отдельно с учетом всех имеющихся 
факторов».

Впрочем, какие-то границы все-та-
ки были очерчены. В поле зрения ре-
гулятора, скорее всего, попадет сделка 
со значительным отклонением цены. 
При этом в зависимости от инстру-
мента внимание ЦБ будут привлекать 
различные сделки: «по менее вола-
тильным госбумагам — это одна исто-
рии, здесь могут быть существенны 
отклонения в полпроцента, для кор-
поративных облигаций — менее лик-

видных — отклонение может состав-
лять 2–3%, для акций разброс цен в 5% 
в течение дня» не будет привлекать 
внимание ЦБ. Во время встречи был 
обнародован конкретный случай, ког-
да на корсчете банка лежали несколь-
ко месяцев значительные средства 
НПФ под 3% годовых при рыночной 
ставке в 7% годовых, рассказал один 
из участников встречи. «Интерес соб-
ственников фонда здесь очевиден — 
подпитка ликвидностью банка»,— го-
ворит собеседник 

”
Ъ“.

Как вчера заявили в Банке России, 
«по результатам надзорной деятель-
ности и на основе общения с участни-
ками рынка ЦБ сформирует описание 
плохих практик. Такие практики в 
обезличенном виде будут раскрывать-
ся регулятором». По мнению ЦБ, это 
позволит получить «обратную связь с 
рынком, а также предупредить воз-
можные нарушения со стороны фон-
дов». «Регулятор пытается сделать на 
базе пруденциального надзора что-то 
вроде прецедентного права. На осно-
ве конкретных кейсов участники 
рынка должны будут вырабатывать 
свое поведение»,— считает директор 
группы рейтингов финансовых ин-
ститутов АКРА Юрий Ногин. Впрочем, 
по его словам, существует большая ве-
роятность, что многие кейсы могут 
быть неправильно истолкованы. «Вы-
работка правоприменительной пра-
ктики — долгий и не всегда безболез-
ненный процесс»,— заключает он.

Илья Усов

Фонды узнают суждение  
на практике
ЦБ и НПФ обсудили новости надзора

45 процентов
акций Транскапитал
банка продают зару
бежные акционеры 
(ЕБРР, IFC и DEG) 
прежнему  
владельцу банка 
«Возрождение» 
Татьяне Орловой

Но в 2016 году у туроператора на-
чался конфликт с прекратившей ра-
боту авиакомпанией «Трансаэро»: 
перевозчику удалось через суд взы-
скать с «Натали Турс» $5,8 млн за неи-
сполнение обязательств по агентско-
му договору. В 2017 году по заявле-
нию перевозчика основное юриди-
ческое лицо «Натали Турс» — ООО 
«Новелла турс» — было признано 
банкротом. Тогда основным юриди-
ческим лицом компании стало ООО 
«Панорама тур». Единственным уч-
редителем этой компании, по дан-
ным Kartoteka.ru, выступает Денис 
Яров. Согласно реестру туроперато-
ров, в 2017 году «Панорама тур» от-
правила за рубеж 20,85 тыс. тури-
стов. По данным Tutu.ru, по объему 
финансовых гарантий в 50 млн руб. 

«Натали Турс» значительно уступает 
«Интуристу» (184 млн руб.) и Anex 
Tour (100 млн руб.).

В минувшую пятницу «Натали 
Турс» разослала турагентствам пись-
мо об отмене на фоне низкого спро-
са чартерных программ в Барселону, 
Римини, Катанию, Неаполь, Анта-
лью и Ираклион. Пострадавшим ту-
ристам компания предложила вер-
нуть деньги. Как ранее заявлял го-
сподин Воробьев, в общей сложно-
сти в июле своими турами не смогут 
воспользоваться примерно 1,5 тыс. 
человек. На отраслевых форумах ту-
рагенты рассказывают, что их клиен-
там предлагают либо компенсацию 
стоимости выкупленных туров, ли-
бо поменять место отдыха на ОАЭ на 
более поздний срок.

Один из собеседников 
”
Ъ“ на тури-

стическом рынке поясняет, что объ-

ем всей летней программы «Натали 
Турс» составляет около 10 тыс. туров. 
В самой компании ранее указывали, 
что планируют в полном объеме со-
хранить туры на базе регулярной пе-
ревозки. Но представитель Ostrovok.
ru Наталья Радченкова сомневается, 
что они будут пользоваться большим 
интересом потребителей за счет вы-
сокой стоимости. «Сейчас по закры-
вающимся чартерным направлени-
ям на сайте оператора цены на 15–
20% превышают стоимость поездки 
на двоих при самостоятельной раз-
дельной покупке билета и отеля»,— 
подсчитывает она. Представитель 
OnlineTur.ru Игорь Блинов рассказы-
вает, что многие агенты сейчас стара-
ются продавать продукт «Натали 
Турс» лишь на ближайшие даты.

Александра Мерцалова,  
Евгений Хвостик

У «Натали Турс» слетает бронь 
с7

Например, при проведении пла-
тежей через мобильный банк ис-
пользуется всего одно устройство — 
телефон. Может ли он обеспечить 
разделение технологий? Мнения 
экспертов расходятся. «Широко ис-
пользуемые сейчас SMS/PUSH-коды 
уже не обеспечивают защиту от хи-
щения денег при переводах»,— отме-
чает гендиректор Safe Tech Денис Ка-
лемберг. Поэтому, по его мнению, 
«для работы с мобильным банком 
может быть применено компактное 
устройство с возможностью контр-
оля реквизитов, подключающееся к 
смартфону по Bluetooth». Как отмеча-
ет директор департамента рознич-
ных продуктов МКБ Алексей Охор-
зин, при нарушении контура без-
опасности мобильных операцион-
ных систем необходимо использо-
вать резервные каналы подтвержде-
ния операций. По его словам, этими 
каналами могут быть резервный 
смартфон для получения СМС- и 
PUSH-паролей, генератор паролей, 
звонок в колл-центр, мобильная вер-

сия интернет-банка в веб-браузере 
либо физическое устройство с ЭЦП. 
Впрочем, есть способы подтвержде-
ния без дополнительных устройств. 
«Операции можно подтверждать се-
кретным паролем, направляемым, 
например, по специальной ссылке в 
браузере, или же с помощью паро-
ля в личном кабинете на сайте бан-
ка»,— указывает управляющий ди-
ректор управления по работе с роз-
ничным бизнесом Росевробанка 
 Артем Гребнев.

Однако на практике любые по-
добные новации могут вызвать нега-
тив со стороны клиентов банков, по-
скольку для них использование мо-
бильного банка либо станет дороже 
(за счет приобретения дополнитель-
ного устройства), либо будет зани-
мать больше времени. Как вариант 
— обойти требование регулятора. 
Например, использовать так называ-
емый контроль кода, то есть суперме-
гаантивирус, встроенный в мобиль-
ный банк. По словам зампреда СДМ-
банка Олега Илюхина, приложения 
должны быть защищены от установ-
ки на «серые» смартфоны и на смарт-

фоны со «сломанной» нелицензиро-
ванной операционной системой, а 
именно такие смартфоны наиболее 
уязвимы перед вредоносным ПО. По 
словам Артема Гребнева, также долж-
но быть распознавание встроенной 
прошивки и контроль целостности 
вложений. Возможен и другой вари-
ант. «Положение содержит допуще-
ния в виде возможности несоблюде-
ния этого требования в случае введе-
ния ограничений по операциям (по 
суммам перевода, по временным пе-
риодам, по географии, по идентифи-
каторам устройств и т. п.)»,— отмеча-
ет управляющий директор по ИТ и 
технологиям Абсолют-банка Наталья 
Поздеева. Он не требует от банков до-
полнительных затрат и однозначно 
будет принят регулятором как защи-
та средств клиентов.

Банкиры ждут пояснений от ЦБ — 
хотя требование о раздельных техно-
логиях и вступает в силу с 1 января 
2020 года, им потребуется вносить су-
щественные изменения в программ-
ное обеспечение. Однако пока их нет. 
Не ответил ЦБ и на запрос 

”
Ъ“.

Вероника Горячева

Банкинг вторым номером
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Стокгольмский арбитраж со-
гласился с доводами «Газпро-
ма» в споре с польской PGNiG, 
постановив, что привязка це-
ны газа к нефти в нынешнем 
контракте сохранится. Тем са-
мым монополия, вероятно, из-
бежала крупного ретроактив-
ного платежа полякам и не-
сколько оттянула переход на 
ценообразование, привязан-
ное к ценам газовых хабов. 
Впрочем, «Газпрому» все равно 
придется скорректировать це-
ны для PGNiG в соответствии 
с ценами для Германии — тако-
вы его обязательства в рамках 
урегулирования антимоно-
польных претензий Евроко-
миссии (ЕК). Но PGNiG будет до-
биваться этого в длительном 
судебном процессе.

«Газпром» заявил, что Сток-
гольмский арбитраж встал на его 
сторону в споре с польской PGNiG 
по контракту на поставку газа. По 
заявлению российской компании, 
арбитраж 29 июня вынес частич-
ное решение, в котором «полно-
стью отказал PGNiG в изменении 
цены согласно требованию, заяв-
ленному этой компанией в ходе 
разбирательства». Арбитраж также 
отказался рассматривать цены ха-
бов «как единственный релевант-
ный фактор для ценообразования в 
долгосрочных контрактах», отме-
тил «Газпром». PGNiG заявила 30 
июня, что арбитраж признал ее 
право требовать пересмотра цены, 
впрочем, такое право с периодич-
ностью два-три года есть у всех кли-
ентов «Газпрома» по долгосрочным 
контрактам.

Последний раз контракт между 
«Газпромом» и PGNiG на 10,2 млрд 
кубометров в год менялся в 2012 го-
ду, тогда Польша получила скидку 
10%. Цена контракта полностью 

привязана к нефти. По данным 
”
Ъ“, 

сейчас PGNiG требует привязать це-
нообразование к котировкам не-
мецкого газового хаба NCG с выче-
том стоимости транспортировки из 
Польши в Германию, а также требу-
ет от «Газпрома» сотни миллионов 
евро переплаты за газ в 2012–2014 
годах. Процесс пересмотра контрак-
та стартовал в 2014 году, PGNiG пе-
редала дело в арбитраж в 2015 году. 

При этом в ноябре 2017 года PGNiG 
вновь воспользовалась правом на 
пересмотр контракта (прошло три 
года с предыдущей попытки), в от-
вет в декабре «Газпром» иницииро-
вал переговоры о пересмотре со 
своей стороны. Пока взаимные 
иски не переданы в арбитраж, так 
как стороны ожидали решения по 
текущему спору.

Частичное решение арбитража 
отражает принципы, которыми ар-
битры будут руководствоваться в 
окончательном решении, где будут 
указаны суммы платежей. То, что 
арбитраж признал право «Газпро-
ма» на сохранение нефтяной при-
вязки, дает основания полагать, что 
PGNiG может получить незначи-
тельный ретроактивный платеж 
или вовсе никакого. Тогда, полага-
ют собеседники 

”
Ъ“, польская ком-

пания сразу подаст новый иск. Но 
теперь PGNiG может опираться на 
обязательства «Газпрома» перед ЕК 
в рамках антимонопольного дела 
(закрыто в конце мая).

Как отмечает Джонатан Стерн из 
OIES, «Газпром» обязался предо-
ставлять странам, участвовавшим в 
антимонопольном расследовании 
(в том числе Польше), «конкуренто-
способные цены, которые по ито-
гам рыночного теста были опреде-
лены как цены хабов TTF (Нидер-
ланды) или NCG», а также менять 
цены в своих контрактах в соответ-
ствии с динамикой хабов. «Газ-
пром» обязан ориентироваться на 
цены хабов «даже в том случае, 
если эти конкретные страны не 
имеют к ним физического досту-
па». По мнению эксперта, если кто-
то из потребителей «Газпрома» пой-
дет в арбитраж, то арбитры будут 
опираться на дух решения ЕК, в со-
ответствии с которым контрактная 
цена должна быть «как можно бли-
же» к цене хаба.

Сам по себе переход на хабовое 
ценообразование уже давно не табу 
для «Газпрома», он сделал это со все-
ми ключевыми клиентами в Запад-
ной Европе. Более того, при низких 
ценах на нефть, как в 2015–2016 го-
дах, «Газпром» заработал бы больше 
при наличии в польском контракте 
хабовой привязки. Но договорить-
ся с PGNiG крайне сложно, учиты-
вая, что Польша активно противо-
действует «Газпрому», пытаясь бло-
кировать использование россий-
ской компанией газопровода Opal 
(наземное продолжение «Северно-
го потока»), затягивая переговоры 
по продлению транзита по газопро-
воду Ямал—Европа и выступая мо-
тором пропагандистской кампа-
нии против «Северного потока-2».  
В данной ситуации, по мнению со-
беседников 

”
Ъ“, «Газпром» также  

не пойдет на уступки, и судебное 
противостояние с PGNiG продол-
жится вне зависимости от решения 
арбитража.

Юрий Барсуков

Газ оставили при нефти
Польские импортеры не отсудили изменение 
ценообразования в контрактах с «Газпромом»

Список компаний, которых ФАС 
обвиняет в нарушении закона  
о проведении чемпионата мира 
по футболу, стремительно рас-
тет. Вслед за Райффайзенбан-
ком, «Конфаэль» и многими дру-
гими в него 2 июля вошли 
«Уральские авиалинии». Все они 
в той или иной форме использо-
вали футбольную тематику для 
продвижения своих продуктов 
и услуг в период ЧМ-2018. Юри-
сты в целом подтверждают за-
конность позиций ФАС и FIFA. 
Но грань между нарушением и 
«обычным информированием» 
очень тонка и перейти ее до кон-
ца чемпионата могут многие.

Против ложных 
представлений
Свердловское УФАС 2 июля признало 
«Уральские авиалинии» нарушивши-
ми законы «О защите конкуренции» и 
«О подготовке и проведении в РФ чем-
пионата мира по футболу FIFA 2018 го-
да». В службе пояснили, что компания 
распространяла рекламу со слоганом 
«Летим на футбол» со списком горо-
дов проведения матчей чемпионата. 
Также она разместила на сайте при-
зыв покупать «авиабилеты на лучшее 
событие года прямо сейчас». Все это, 
по мнению чиновников, могло сфор-
мировать у потребителя «ложное 
представление» о связи авиакомпа-
нии с FIFA и мероприятиями ЧМ-
2018. Но перевозчик, где до сих пор не 
получили постановление УФАС о воз-
буждении дела, с такой оценкой не со-
гласен и намерен ее оспорить.

ФАС проводит кампанию по выяв-
лению нарушителей с первых дней 
чемпионата. Так, на прошлой неделе 
УФАС Москвы возбудило дело в отно-
шении Райффайзенбанка, подозре-
вая его в нарушении нескольких пун-
ктов ст. 20 (обеспечение добросовест-
ной конкуренции) закона о порядке 
проведения ЧМ. Банк предлагал скид-
ки в барах и ресторанах во время мун-
диаля, а в рекламе использовал обра-
зы болельщиков, футбольных мячей, 
флага и употребляющего пиво чело-
века. Также Райффайзенбанк запу-
стил акцию «Важен каждый гол», по 
условиям которой при открытии де-
бетовой карты на нее зачислялось по 
1000 миль за каждый забитый россий-
ской сборной гол. В банке предостави-
ли УФАС комментарии и ожидают рас-
смотрения дела 5 июля. В Альфа-бан-
ке (официальный партнер FIFA 2018) 
от комментариев отказались.

Также УФАС Москвы выявило на-
рушения в действиях производителя 
кондитерских изделий «Конфаэль». 
Он повесил на сайте баннер с надпи-
сью «Подарок к чемпионату мира по 
футболу 2018», выполненной офици-
альным шрифтом соревнований 
Dusha (разработан специально для ор-
гкомитета ЧМ-2018, права принадле-
жат FIFA). По данным ФАС, «Конфаэль» 
позднее убрал фразу «чемпионат ми-
ра по футболу», но сохранил другую 
информацию, которая «может сфор-
мировать у потребителя связь с FIFA». 
Сеть пиццерий Papa John’s, против ко-
торой ФАС также возбудила дело, рас-
пространяла через электронную по-
чту и соцсети рекламу с призывом 
смотреть ЧМ-2018 в своих ресторанах.

Не менее активно ФАС действует и 
в других регионах. В Калининграде 
было возбуждено дело в отношении 
клиники, которая приглашала увели-
чить грудь «к ЧМ-2018». В Самарской 
области ООО «ФД Групп» незаконно 
продавало сувениры с символикой 
FIFA, УФАС оштрафовало компанию 

на 100 тыс. руб. Волгоградское УФАС 
возбудило дело за недобросовестную 
конференцию в отношении ЗАО «НП 
Конфил», которое назвало линейку 
продукции «Чемпионат мира». УФАС 
по Удмуртии признало нарушителем 
предпринимателя из Ижевска, кото-
рый незаконно использовал симво-
лику FIFA в названии парикмахер-
ской. Санкт-Петербургское УФАС еще 
до начала ЧМ-2018 выявило сразу 
троих нарушителей: агентство не-
движимости Engel & Volkers, которое 
разыгрывало билеты на ЧМ и исполь-
зовало официальную эмблему мун-
диаля, сеть магазинов Stop Express, 
запустившую акцию «Заправься к 
Мундиалю!», и клуб Aurora Concert 
Hall, который организовал фестиваль 
дружбы народов России и Нигерии, 
посвященный турниру.

Нарушить права очень легко
На запрос 

”
Ъ“, какими критериями 

руководствуется ведомство при при-
влечении к ответственности, в ФАС 
признали, что «не любая пропаганда 
спортивного образа жизни или фут-
бола как вида спорта является указа-
нием на причастность к чемпионату 
мира по футболу или FIFA». Речь идет 
об использовании в коммерческой 
деятельности зарегистрированных 
товарных знаков или символики 
чемпионата без согласия правообла-
дателя, пояснили в ведомстве. Дале-
ко не все упомянутые выше случаи 
выглядят подходящими под эту фор-
мулировку, а более ясной чиновни-
ки не дают. 

Россия обязана защищать бренд 
ЧМ по условиям работы с FIFA, хотя 
организация и сама этим занимается. 
Так, именно она уличила в наруше-
ниях Сбербанк с его специальным 
вкладом «Побеждай» (его можно бы-
ло открыть до тех пор, пока россий-
ская сборная не покинет чемпионат). 
Банк получил от FIFA письмо с прось-
бой устранить нарушение, ФАС в си-
туации не участвовала. Сейчас упо-
минание чемпионата из описания 
вклада удалено. В Сбербанке говорят, 
что «находятся в рабочем контакте с 
представителями FIFA» и принимают 
все замечания во внимание.

В FIFA 
”
Ъ“ пояснили, что прилага-

ют максимум усилий для сохранения 
эксклюзивности использования 
бренда: «FIFA получила в Роспатенте 
регистрационные свидетельства для 
защиты интеллектуальной собствен-
ности. В руководстве FIFA по исполь-
зованию официальной символики 
рекомендовано заранее проконсуль-
тироваться с юристами во избежание 
нарушений прав».

Руководитель антимонопольной 
практики юридической группы 
«Яковлев и Партнеры» Екатерина Лео-
ненкова поясняет, что по закону недо-
бросовестной конкуренцией являют-
ся действия, нарушающие имущест-
венные права FIFA. К ним, например, 
относятся маркетинговые мероприя-
тия для продвижения товаров, работ, 
услуг, если у потребителя формирует-
ся образ, что это связано с FIFA, но раз-
решения от нее нет. «Перечень дейст-
вий, которые могут быть квалифици-
рованы как акт недобросовестной 
конкуренции, открытый,— добавля-
ет она.— То есть фактически это могут 
быть любые действия».

Партнер юридической компании 
«НАФКО-Консультанты» Ирина Мо-
стовая говорит, что использовать 
символику FIFA с минимальными ог-
раничениями могут только офици-
альные партнеры, например Adidas, 
Coca-Cola, «Газпром», Visa, Qatar 

Airways, KIA, Hyundai. Юрист отмеча-
ет, что в рамках подготовки к чемпи-
онату была проведена колоссальная 
работа по регистрации товарных 
знаков, в том числе всевозможных 
графических и текстовых элементов 
и их сочетаний. В частности, товар-
ным знаком признано сочетание 
«Россия 2018», не имеющее на пер-
вый взгляд отношения к спортив-
ным мероприятиям, поэтому нару-
шить исключительные права орга-
низатора очень легко.

Директор по правовым вопросам 
АО «Единый депозитарий результа-
тов интеллектуальной деятельности» 
(ЕДРИД) Максим Дышлюк поясняет, 
что FIFA максимально монетизирует 
свою символику: «Маркетинговая со-
ставляющая может приносить орга-
низации до $300 млн чистого дохода 
за одно мероприятие такого масшта-
ба. Стоимость лицензии на торговую 
марку варьируется в зависимости от 
сферы использования, самая дорогая 
— на сувенирную продукцию, сферу 
услуг и транспорт». Но штрафы неве-
лики, 100–500 тыс. руб., тогда как в за-
конодательстве РФ могут составлять 
до 5 млн руб.

При этом грань между обычным 
информированием и PR за счет марки 
мирового уровня «очень тонкая». 
«Так, размещение на сайте турнирной 
таблицы с результатами матчей без 
упоминания FIFA прямым нарушени-
ем не является,— поясняет Максим 
Дышлюк.— В то же время посетитель 
может попасть на страницу, введя в 
поисковый запрос ключевые слова, в 
том числе FIFA. Конечную точку в спо-
ре ставит суд, но практика показыва-
ет, что решения чаще всего выносятся 
в пользу правообладателя». Само по 
себе упоминание футбола, подчерки-
вает Екатерина Леоненкова, не может 
быть квалифицировано как наруше-
ние. «Но маркетинговая акция в райо-
не фан-зоны или у стадиона может по-
служить формированию у потребите-
ля ассоциации, что это связано с 
ЧМ,— уточняет она.— Также на это 
может повлиять размещение товара 
определенным образом, оформление 
торгового места».

Юристы сходятся во мнении, что 
число дел вокруг ЧМ-2018 будет толь-
ко расти. Действительно, в интерне-
те легко можно найти акции и скид-
ки, от производителей насосного 
оборудования до детских центров и 
ресторанов, за каждый забитый 
сборной РФ гол.

В зоне риска, например, могут 
оказаться Qiwi Банк, предложивший 
увеличенную рассрочку в связи побе-
дами РФ на ЧМ-2018, и «Алкогольная 
сибирская группа» (АСГ), выпустив-
шая ограниченную серию сибирской 
водки «Пять Озер Особая» Football 
Edition под лозунгом «На защите чи-
стых побед». В банке заверили, что го-
товы к любым вопросам FIFA: «Пони-
мая установленные ограничения, мы 
не использовали образы футболи-
стов, кубки и официальные аббреви-
атуры. Даже само поле в нашей ком-
муникации больше похоже на ба-
скетбольное». В АСГ другая стратегия 
защиты. Там говорят, что видят задачу 
Football Edition не в увеличении про-
даж и узнаваемости своего бренда, а в 
«построении эмоционально заряжен-
ной коммуникации».

Андрей Райский;  
Алена Тронина,  
Илья Перетыкин,  
Екатеринбург;  
Елизавета Кузнецова,  
Олег Трутнев,  
Светлана Самусева

Власти Коми не сумели вывести 
на безубыточность градообра-
зующую компанию «Интауголь» 
или найти на нее покупателей. 
Теперь шахту ликвидируют, од-
нако вопрос о трудоустройстве 
рабочих и будущем моногорода 
Инты пока не решен. Рассма-
триваются варианты перевода 
части шахтеров в Воркуту и со-
здания в Инте территории опе-
режающего развития.

Совет директоров АО «Интау-
голь» принял решение закрыть 
предприятие, сообщает пресс-служ-
ба правительства Коми. Об этом  
было объявлено на встрече главы 
республики Сергея Гапликова и 
гендиректора компании Игоря Ра-
юшкина.

АО «Интауголь» было создано в 
2016 году на базе банкрота АО «Шах-
та 

”
Интауголь“», вовлеченного в 

коррупционный скандал вокруг 
бывшего главы Коми Вячеслава Гай-
зера. Предполагалось, что новая 
компания будет продана с торгов, 
но инвесторов так и не нашлось. 
Для безубыточной работы компа-
ния «Интауголь» должна была, по 
расчетам руководства и местных 
властей, добывать 3,5 млн тонн угля 
в год, тогда как последние годы до-
бывала около 1 млн тонн, а в 2017 
году из-за простоев и нехватки фи-
н ан с и р о ван и я  д о б ы л а  в се го 
300 тыс. тонн. При этом, как отме-
тил Игорь Раюшкин, 70% продук-
ции — это марка ДСШ (то есть мел-
кая, быстро сгорающая фракция), и 
текущая добыча покрывает лишь 
половину затрат компании.

Основной потребитель угля ком-
пании — Череповецкая ГРЭС ПАО 
«ОГК-2» (входит в «Газпром энерго-
холдинг», ГЭХ), удаленная от шахты 
примерно на 2 тыс. км. При этом 
энергокомпания покупала уголь по 
цене 570 руб. за тонну ($9), тогда как 
себестоимость продаж «Интаугля» 
— 970 руб. на тонну (около $15), что 
давало убыток в 400 руб. с каждой 
тонны, рассказал вице-премьер 
правительства Коми Николай Гера-
симов. Работа до конца года, по его 
словам, принесла бы 480 млн руб. 

убытка. При этом ГЭХ давно хотел 
закрыть Череповецкую ГРЭС, сей-
час она работает в вынужденном ре-
жиме по теплоснабжению (вводит-
ся для дорогой, но нужной для энер-
госистемы или теплоснабжения ге-
нерации) до 2021 года, «Системный 
оператор» (диспетчер энергосисте-
мы) уже разрешил вывести стан-
цию по электроэнергии. В Минэ-
нерго и «Газпром энергохолдинге» 
от комментариев отказались.

Проблема с закрытием шахты в 
том, что «Интауголь» — градообразу-
ющее предприятие. Сейчас задол-
женность по зарплате для работни-
ков (около 1,5 тыс. человек) закрыва-
ется за счет субсидий «Корпорации 
развития Республики Коми». В 2016–
2017 годах регион выделил на под-
держку «Интаугля» около 1 млрд руб. 
После того как в июне 2017 года Сер-
гей Гапликов доложил о сложной си-
туации премьеру Дмитрию Медве-
деву, правительство выделило из ре-
зервного фонда еще 1,2 млрд руб. на 
погашение долгов предприятия по 
зарплате и соцобязательствам. Для 
поддержки шахты рассматривалось 
субсидирование поставок угля на 
Череповецкую ГРЭС, а  также  
создание территории опережающе-
го развития «Инта» — в Минэконо-

мики подтвердили 
”
Ъ“, что готовы 

рассмотреть такую заявку.
Сейчас власти региона говорят в 

основном о переселении шахтеров 
«Интаугля» в Воркуту. Гендиректор 
«Воркутаугля» (входит в «Северсталь» 
Алексея Мордашова) Сергей Лихо-
пуд заверил, что компания «готова 
подставить плечо интинским шахте-
рам и предоставить им возможность 
пройти обучение либо получить но-
вую, востребованную на шахтах ком-
пании специальность, а также даль-
нейшее трудоустройство». По словам 
источника 

”
Ъ“, знакомого с ситуаци-

ей, «речь идет о нескольких сотнях 
человек». Согласно протоколу сове-
щания у главы Минэнерго Александ-
ра Новака от 7 февраля, стоимость 
переселения всех жителей Инты 
оценивается в 30 млрд руб.

«Себестоимость 
”
Интаугля“ вы-

сокая из-за недоинвестирования 
производства и неумелого менед-
жмента»,— считает источник 

”
Ъ“ 

среди угольщиков. «Никто не ожи-
дал, что компания сможет восстано-
виться»,— добавляет другой собе-
седник 

”
Ъ“ в отрасли. Для сравне-

ния, у крупнейшего производителя 
энергоугля в РФ СУЭК себестои-
мость продаж в 2017 году составля-
ла 796 руб. ($14) на тонну, еще в 
среднем $7 на тонну составляли 
расходы на транспортировку угля 
по железной дороге. Но уголь СУЭК 
и «Интаугля» сложно сравнивать — 
у первой компании он качествен-
нее и продается по более высоким 
ценам, отмечает Максим Худалов из 
АКРА. Уголь ДСШ сложно прода-
вать: котельные не берут его из-за 
быстрого сгорания, электростан-
ции — только с дисконтом, а в слу-
чае Череповецкой ГРЭС под боком 
есть промотходы «Воркутаугля», ко-
торые вполне заменяют ДСШ, к то-
му же будут дешевле по логистике, 
указывает господин Худалов. «В 
ликвидации компании, к сожале-
нию, нет ничего удивительного»,— 
резюмирует эксперт.

Дарья Шучалина,  
Сыктывкар;  
Татьяна Дятел,  
Анатолий Джумайло 

«Интауголь»  
не выбрался из убытков
Власти Коми констатировали  
закрытие шахты

Глава «Атомфлота» Вячеслав Рук-
ша напомнил, что «Росатом» отме-
чал, что четвертый и пятый ЛК-60 
должны строиться на Балтзаводе 
ОСК. Место строительства «Лидера» 
определит межведомственная рабо-
чая группа под руководством кури-
рующего ОПК вице-премьера Юрия 
Борисова, добавляет топ-менеджер 
(как сообщал 

”
Ъ“, решение ожидает-

ся в июле). Основная задача россий-
ских верфей — точное исполнение 
сроков строительства и стабиль-
ность ценовых показателей, заклю-
чает господин Рукша. В ОСК говорят, 
что будут бороться за заказы, в част-
ности претендовать на строительст-
во атомных ледоколов.

Врио директора Института океано-
логии имени Ширшова РАН Алексей 
Соков сообщил 

”
Ъ“, что институт вел 

переговоры о строительстве научно-
исследовательских судов на «Звезде», 
вопрос упирается в отсутствие бюд-
жетного финансирования. В «Росгео-
логии» 

”
Ъ“ подтвердили, что изучают 

вопрос приобретения сейсморазве-
дочных судов, «но говорить о чем-то 
конкретном пока нет смысла». В 
Росгидромете не имеют информации 
о включении потребностей ведомст-
ва в план загрузки «Звезды». В «Норни-
келе» сообщили, что флот компании 
закрывает все потребности, и в бли-
жайшей перспективе не планируют 
увеличивать число судов. В осталь-
ных компаниях и Минобороны отка-
зались от комментариев. 

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров говорит, что создание 
«Звезды» должно дать возможность 
компаниям не только строить суда в 
РФ, но и делать это на условиях, кон-
курентоспособных по срокам и стои-
мости. Для этого нужна реальная кон-
куренция между верфями, в первую 
очередь «Звездой» и ОСК, в том числе 
возможность выбирать исполнителя 
на аукционе с предквалификацией 
или конкурсе по конкретным крите-
риям. Требование обязывающих кон-
трактов и размещение без конкурса 
судов, строящихся за счет бюджета, 
приведет к необоснованной дискри-
минации ОСК в пользу «Звезды».

Анастасия Веденеева,  
Ольга Никитина,  
Дмитрий Козлов

Заказы плывут мимо «Звезды»
с7

Если перевести вообще все 
на ядерную энергетику  

и на газ, тогда  
нужно думать,  

что делать с этими 
угольными регионами.  

И с шахтерами
— Денис Федоров,

глава «Газпром энергохолдинга»,  
15 мая «Интерфаксу»

Ц И Т А Т А

10,5 млрд кубо-
метров газа
поставил «Газпром» 
в Польшу в 2017 году
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Ни FIFA не ясно
Футбол в рекламных целях  
выявил много спорных моментов
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Сборы и посещаемость российских кинотеатров 
в первом полугодии 2018 года сократились соот-
ветственно на 7,5% и 7,3%, несмотря на снижение 
средней цены билета до 254 руб. Это вызвано спа-
дом интереса к голливудским фильмам, касса ко-
торых упала сразу на 26%. Отечественные карти-
ны, напротив, показывали рекордные результа-
ты и в России, и за рубежом.

Сборы и посещаемость российского кинопроката в 
первом полугодии 2018 года снизились, подсчитали ана-
литики «Бюллетеня кинопрокатчика». По предваритель-
ным данным, совокупный бокс-офис составил 27,5 млрд 
руб., что на 7,5% меньше, чем в первом полугодии 2017 го-
да, а посещаемость упала на 7,3%, до 108 млн зрителей. 
Средняя цена билета при этом сократилась с 258 руб. до 
254 руб. Доля российских фильмов составила 38% в сово-
купном бокс-офисе и 40% по посещаемости, то есть ре-
кордные 10,5 млрд руб. и 43 млн зрителей соответственно.

В январе—июне сборы отечественных фильмов ока-
зались рекордными и за рубежом, следует из данных 
Kinodata.pro: они освоили $24,5 млн, тогда как за весь 
2017 год бокс-офис составил $40,5 млн. Стартовавшая в 
минувший уикенд в широком прокате Китая спортив-
ная драма «Тренер» будет уже шестой российской карти-
ной, собравшей больше $1 млн за границей, прогнози-
руют в издании. Наибольшую кассу в иностранном про-
кате — $20 млн — в прошедшем полугодии собрал муль-
тфильм «Снежная королева 3. Огонь и лед».

Главный редактор «Бюллетеня кинопрокатчика» Ма-
рия Вогт связывает отрицательную динамику кинопро-
ката со снижением сборов голливудских фильмов: они 
заработали на 26% меньше, чем в январе—июне 2017 го-
да, тогда как касса российского кино, напротив, выросла 
на 57%. Проблема голливудского контента активно обсу-
ждалась в июне на кинофоруме в Барселоне, она в том 
числе объясняется пертурбациями у мейджоров, в ре-
зультате которых кинорынок в ближайшие год-два сни-

зит активность, считает Мария Вогт. По ее словам, ро-
стом популярности российских фильмов объясняется и 
снижение средней цены билета.

Гендиректор «Невафильма» Олег Березин объясняет 
снижение сборов голливудских фильмов как качеством 
контента, так и появлением пакета интересных для рос-
сийской аудитории фильмов у отечественных продюсе-
ров. Надо учитывать, что американская аудитория стала 
меньше пересекаться с российской, считает он: так, Голли-
вуд скорее ориентируется на тинейджеров, китайцев и ла-
тиноамериканцев, и поэтому фильмы недособирают в Рос-
сии. В некоторой степени на сборах сказываются и мани-
пуляции Минкультуры, в том числе повышение возраст-
ных рейтингов для американских блокбастеров и заниже-
ние для российских релизов, но это не ключевой фактор, 
добавляет господин Березин. При этом внутриамерикан-
ский кинопрокат, наоборот, показывает рекордный рост: 
по данным The Hollywood Reporter, сборы кинотеатров 
США за второй квартал 2018 года достигли $3,3 млрд. Наи-
более успешными по сборам стали новые части «Мстите-
лей», «Суперсемейки» и «Парка юрского периода».

У «Каро» сборы в первом полугодии не изменились к 
аналогичному периоду прошлого года, а рост посещае-
мости составил 10%, говорит президент сети Ольга Зиня-
кова. Чемпионат мира по футболу влияет на посещае-
мость, особенно в дни игр российской сборной, но этот 
фактор учли при планировании графика релизов, и 
блокбастеров, которые из-за этого существенно бы недо-
бирали, нет, рассуждает госпожа Зинякова.

Гендиректор объединенной сети кинотеатров «Синема 
Парк» и «Формула кино» Роман Линин признает небольшое 
падение посещаемости в сравнении с 2017 годом: «Чемпи-
онат мира отрицательно повлиял на посещаемость в июне 
и, благодаря успехам нашей сборной, еще повлияет в ию-
ле. Наша индустрия явно недооценила вовлеченность на-
ших болельщиков, это будет нам уроком на будущее».

Елизавета Макарова

Голливуд недосмотрели
Российские фильмы не удержали кассу кинотеатров

На фоне сложного финансового 
положения ряда автодилеров, 
уже приводившего к банкротст-
вам крупных игроков, «Рольф» 
показал за 2017 год рост выруч-
ки и показателей прибыли. 
Но компания при этом нарасти-
ла на четверть чистый долг, ко-
торый, впрочем, остается отно-
сительно низким для сектора. 
В авторитейле, говорят собесед-
ники 

”
Ъ“, наблюдается расслое-

ние: части игроков удается удер-
живать соотношение чистого 
долга к EBITDA до 3, что считает-
ся допустимым, но «группа ри-
ска» довела его до 10 и выше, что 
грозит новыми банкротствами.

Выручка по МСФО за 2017 год од-
ного из крупнейших в РФ дилер-
ских холдингов «Рольф» выросла на 
20,6%, до 180,2 млрд руб., EBITDA — 
на 25,5%, до 8,8 млрд руб., чистая 
прибыль — в 2,66 раза, до 3,6 млрд 
руб. Чистый долг «Рольфа» на конец 
года также увеличился на 25%, до 
20,2 млрд руб.

«Рольф» — фактически единствен-
ная компания в секторе, раскрываю-
щая консолидированную отчет-
ность по группе, по которой можно 
судить о состоянии бизнеса в целом. 
При этом, хотя в 2017 году авторы-
нок РФ и начал восстанавливаться 
(продажи, по данным АЕБ, выросли 
на 11,9%, до 1,6 млн машин), финан-
совое положение значительной ча-
сти дилеров считается сложным. Как 
говорил 

”
Ъ“ в апреле глава Россий-

ской организации автодилеров Олег 
Мосеев, «в зоне риска» из-за низкой 
эффективности и высокой кредит-
ной нагрузки находится около 30% 
игроков. Уже после выхода отрасли 
из кризиса рухнул бизнес двух круп-
ных дилеров — «Независимости» и 
Genser. Источники 

”
Ъ“ на рынке счи-

тали, что «особо закредитованные 
игроки будут сыпаться и дальше».

Наибольший вклад в чистую при-
быль «Рольфа» внесли сервис и про-
дажа запчастей, замечает глава ком-
пании Светлана Виноградова: «Спо-
собность покрывать все издержки 
только за счет сервиса является пока-
зателем устойчивости дилера во вре-
мя кризиса, когда результативность 
остальных подразделений снижает-
ся». Она также считает перспектив-
ной продажу автомобилей с пробе-
гом, здесь рост продаж в 2017 году со-
ставил 45%, за шесть месяцев 2018 го-
да — более 48%, а реализация новых 
машин в 2017 году в штуках увеличи-
лась на 15%. В «Рольфе» говорят, что в 
2017 году оптимизировали стоки, 
из-за чего «оборачиваемость склада» 
сократилась с 23 до 21 дня.

Отношение чистого долга «Роль-
фа» к EBITDA на конец 2017 года — 
2,29. «В авторитейле считается, что 
нормальное отношение — 3 или 
ниже»,— заявили 

”
Ъ“ в «Рольфе». 

Олег Мосеев ранее отмечал 
”
Ъ“, что 

у 30% дилеров этот показатель боль-
ше 7. Средний показатель по секто-
ру, по оценке источников 

”
Ъ“, око-

ло 4, но они отмечают сложившееся 

«расслоение» дилеров по долговой 
нагрузке: некоторые имеют соотно-
шение чистого долга к EBITDA 
меньше 3, как и «Рольф», другие — 
10 и больше и находятся «в группе 
риска». «Без кредитов сейчас никто 
не работает, и если компания много 
зарабатывает на уровне EBITDA, то 
обслуживание разумного кредит-
ного портфеля не составляет угро-
зы»,— говорит один из источников. 
Среди факторов такого «расслое-
ния» Сергей Удалов из «Автостата» 
называет «большую закредитован-
ность, небольшой или неудачный 
портфель марок», приводя в при-
мер уход GM из России, «ударивший 
по многим дилерам».

Экономику «Рольфа» источник 

”
Ъ“ на рынке называет «неплохой», 

уточняя, что «чистый долг к отчет-
ной дате всегда гасится и поэтому 
становится меньше, чем в среднем 
по году, а в январе все вновь набира-
ют кредитов». Другой собеседник 

”
Ъ“ 

считает, что «для того чтобы повы-
сить основные финансовые показа-
тели, 

”
Рольф“ существенно увели-

чил долговую нагрузку: прибыль вы-
росла, но рано или поздно средства 
пойдут на погашение кредита». Сер-
гей Удалов отмечает, что «хорошие 
показатели 

”
Рольфа“ обеспечены в 

том числе высокой диверсификаци-
ей портфеля марок».

Ольга Никитина;  
Яна Войцеховская,  
Санкт-Петербург;  
Анна Перова, Краснодар

Автодилеры пытаются объехать долг
Сектор разделился по уровню кредитной нагрузки

Совокупные продажи россий-
ских разработчиков софта 
по итогам 2018 года впервые 
 достигнут 1 трлн руб., прогно-
зирует ассоциация «Руссофт». 
При этом в 2017 году рост рын-
ка составил всего 4%, а его объ-
ем достиг 834 млрд руб. Анали-
тики связывают это с замедле-
нием процесса импортозаме-
щения в сфере ПО.

Совокупный объем продаж рос-
сийских компаний—разработчиков 
софта в 2017 году вырос на 19% и со-
ставил $14,3 млрд, подсчитали в ассо-
циации «Руссофт». В рублевом выра-
жении рост составил 4%, рынок до-
стиг 834 млрд руб. Совокупные про-
дажи на внутреннем рынке выросли 
до 321 млрд руб., то есть всего на 9% 
по сравнению с 34% в 2016 году. Это 
связано с замедлением процесса им-
портозамещения, полагают в «Рус-
софте». По прогнозу ассоциации, со-
вокупный оборот российских софт-
верных компаний в 2018 году может 
превысить 1 трлн руб., а зарубежные 
продажи достигнут $10 млрд.

Значительная часть продаж ПО в 
России приходится именно на закуп-
ки госорганов и госкомпаний, поэто-
му и рост объема продаж говорит не 
об успехе фирм-разработчиков, а о 
том, какой объем денег был выделен 
госструктурами на закупку софта, до-
бавляет собеседник 

”
Ъ“ в IT-отрасли. 

При этом, по данным IDC, общие про-
дажи софта в России выросли на 19% в 
долларах и только на 3,5% в рублях. 
Это значит, что российские софтвер-
ные компании нарастили продажи на 
внутреннем рынке больше, чем ино-
странные, делают вывод в «Руссофте».

За рубежом совокупные продажи 
российских компаний составили 
$8,8 млрд, что на 16% больше, чем го-
дом ранее. В «Руссофте» уточняют, что 
при подсчете этого показателя учиты-
ваются в том числе продажи «условно 
российских компаний», то есть тех, 
которые имеют основной центр раз-
работки в России, основаны в России 
и управляются бывшими или нынеш-
ними россиянами. Зарубежные про-
дажи аутсорсинговых компаний в 
2017 году росли чуть быстрее, чем у 

разработчиков готовых тиражируе-
мых решений. Авторы отчета связы-
вают это с девальвацией рубля, из-за 
которой средняя зарплата програм-
мистов в России снизилась в долларо-
вом выражении после 2014 года.

Несмотря на восстановление вну-
треннего рынка, компании, ориенти-
рованные в первую очередь на запад-
ный рынок, по-прежнему доминиру-
ют, следует из отчета. Так, оборот ком-
паний, у которых более 50% выручки 
приходится на продажи за рубежом, 
выше, чем у разработчиков, которые 
свыше половины выручки получают 
от работы на российском рынке. Сре-
ди российских компаний, активно ве-
дущих продажи за рубежом, в основ-
ном крупные игроки наподобие «Ла-
боратории Касперского» или Luxoft, 
если исключить их, объем российско-
го экспорта был бы значительно ни-
же, добавляет собеседник 

”
Ъ“ на рын-

ке софта. Большой вопрос, можно ли 
считать это российским экспортом, 
если деньги от продаж не поступают в 
Россию, рассуждает он.

Кристина Жукова

Отечественный софт  
медленно обновляется
Зарубежные продажи разработчиков  
растут быстрее внутрироссийских

Созданное бизнесменом Александром Мамутом 
КБ «Стрелка» нашло стратегического партнера — 
им станет ВЭБ. Эти переговоры госкорпорация 
начала после того, как ее возглавил бывший пре-
мьер-министр Игорь Шувалов, который до мая 
этого года курировал в федеральном правитель-
стве в числе прочего развитие городов и общест-
венных пространств, чем и занимается «Стрел-
ка». За пять лет КБ консолидировало госконтрак-
ты почти на 5,6 млрд руб.

ВЭБ станет стратегическим партнером КБ «Стрелка», 
сообщил источник 

”
Ъ“, знакомый с ходом переговоров. 

Такая возможность не исключена, заявил 
”
Ъ“ глава попе-

чительского совета «Стрелки» Александр Мамут. Инфор-
мацию подтвердил и представитель ВЭБа. По словам 
источника 

”
Ъ“, консультации на эту тему между Алек-

сандром Мамутом и главой ВЭБа Игорем Шуваловым на-
чались несколько недель назад.

Интерес ВЭБа к деятельности «Стрелки» не случаен. Го-
сподин Шувалов, еще будучи премьер-министром, до мая 
этого года, курировал в правительстве вопросы развития 
городов и общественных пространств. К этой работе при-
влекалась «Стрелка». За пять лет КБ удалось получить го-
сконтракты на общую сумму, превышающую 5,6 млрд руб. 
Самый крупный заказ, на разработку перечня стандартов 
по развитию городских пространств, бюро достался в 2016 
году от АИЖК (сейчас «Дом.РФ»), его сумма — 3,8 млрд руб. 
Еще совокупно 1,8 млрд руб. «Стрелка» получила от депар-
тамента капитального ремонта Москвы на реализацию 
программы «Моя улица». КБ также готовило по заказу струк-
тур Сбербанка международный конкурс на разработку ар-
хитектурных концепций города-спутника Рублево-Архан-
гельское, к строительству которого госбанк пока не присту-

пил (сумма контракта — 45,5 млн руб.). При оптимальном 
выполнении техзаданий исполнитель может заработать от 
общей суммы госконтрактов от 5% до 10%, говорит предста-
витель одной из крупных генподрядных компаний.

КБ «Стрелка» на 80% принадлежит одноименному ин-
ституту медиа, архитектуры и дизайна, которым через це-
почку компаний владеет Александр Мамут. Еще по 10% — 
у гендиректора института «Стрелка» Варвары Мельнико-
вой и гендиректора КБ «Стрелка» Дениса Леонтьева. То, что 
КБ находится на балансе некоммерческой организации, 
может усложнить структуру сделки, говорит один из собе-
седников 

”
Ъ“. «Сейчас стороны обсуждают ее детали»,— го-

ворит он. Опрошенные 
”
Ъ“ эксперты затруднились оце-

нить бизнес КБ «Стрелка», поскольку компания не раскры-
вает в «СПАРК-Интерфакс» отчетность даже по РСБУ.

Вряд ли «Стрелка» интересна ВЭБу исключительно 
объемом госконтрактов, считает глава наблюдательного 
совета «Бест Новострой» Ирина Доброхотова. «У КБ есть 
компетенции по развитию городской среды, к услугам 

”
Стрелки“ часто прибегают девелоперы»,— добавляет 

она. Сделка между ВЭБом и «Стрелкой» может говорить 
о том, что госкорпорация, как институт развития, полно-
стью заберет под свое кураторство развитие городских 
пространств, которое является серьезной повесткой для 
федеральных и региональных чиновников, предполага-
ет собеседник 

”
Ъ“ из числа девелоперов. Сейчас, продол-

жает он, это направление по наследству от господина 
Шувалова перешло новому куратору строительной отра-
сли вице-премьеру Виталию Мутко, у которого в настоя-
щее время несколько иные задачи — не допустить роста 
числа обманутых дольщиков и изменить правила при-
влечения застройщиками средств покупателей квартир.

Халиль Аминов

ВЭБ поддался урбанистике
Госкорпорация станет совладельцем «Стрелки»

Сотовый оператор Tele2 впервые 
после объединения с «Ростелеко-
мом» в 2013 году планирует вый-
ти на чистую прибыль по итогам 
года. В последние годы компа-
нии приходилось демпинговать 
и много инвестировать в разви-
тие сетей, но теперь необходи-
мость в этом снижается, объяс-
няют аналитики. Перспектива 
выхода Tele2 в плюс, по их мне-
нию, будет зависеть от размера 
расходов на «закон Яровой».

По итогам 2018 года Tele2 впервые 
после объединения с «Ростелекомом» 
покажет чистую прибыль, сообщил 
гендиректор Tele2 Сергей Эмдин. 
«Несмотря на сложную рыночную си-
туацию, мы продолжаем расти двух-
значными темпами и по выручке, и 
по EBIDTA. По EBIDTA, я думаю, мы 
превысим уровень 30%. По выручке 
покажем двухзначный рост, он будет 
значимо больше 15%»,— уточнил он.

Сотовые активы «Ростелекома» бы-
ли объединены с Tele2 в конце 2013 
года. «Ростелеком» владеет 45% управ-
ляющего оператором «Т2 РТК Холдин-
га», остальные 55% у Tele2 Russia Hold-
ing AB, в котором 50% принадлежат 
ВТБ, 40% — Invintel B.V. Алексея Мор-
дашова, 10% — банку «Россия» Юрия 
Ковальчука. После объединения 
Tele2 активно инвестировал в строи-
тельство сетей 3G/4G в Москве и реги-
онах. С третьего квартала 2016 года 
оператор перестал раскрывать фи-
нансовые результаты и число абонен-
тов. К частичному раскрытию компа-
ния вернулась лишь в первом кварта-
ле 2018 года: ее операционная выруч-

ка выросла на 18,7% к аналогичному 
периоду 2017 года (ее размер не рас-
крывается), показатель EBITDA — на 
42,5%, до 9,4 млрд руб., а рентабель-
ность по EBITDA достигла 28,6%. Сред-
няя выручка с абонента (ARPU) выро-
сла на 14,5%, до 264 руб. в месяц.

Оператору также предстоят круп-
ные расходы на исполнение требова-
ний «закона Яровой». Капитальные за-
траты на это оцениваются в «десятки 
миллиардов рублей за три года», заяв-
лял Сергей Эмдин в мае. Он признает, 
что это может косвенно сказаться на 
тарифах. «У нас одна из самых конку-
рентных отраслей в стране, поэтому 
тарифы определяются не такими фак-
торами, как 

”
закон Яровой“, а все-та-

ки рыночными ценами. Но тем не ме-
нее естественно, что все дополнитель-
ные платежи, которые ложатся на от-
расль, будут влиять в сторону повы-
шения тарифов»,— уточняет госпо-
дин Эмдин. По его словам, Tele2 нач-
нет инвестировать в исполнение «за-
кона Яровой» с конца 2018 года.

Кроме того, в бюджет компании 
пока не заложены расходы на разви-
тие сети 5G, при этом большинство 
базовых станций, которые сегодня 
разворачивает Tele2, 5G-ready, отме-
тил Сергей Эмдин. Развитие 5G, ско-
рее всего, приведет к удорожанию 
сети, «поэтому операторам имеет 
смысл кооперироваться, скорее все-
го, будет формироваться несколько 
альянсов, внутри которых будет од-
на сеть», полагает господин Эмдин.

Из отчетности «Ростелекома» за 
первый квартал 2018 года также сле-
дует, что впервые с момента созда-

ния совместного предприятия с 
Tele2 оператор получил прибыль от 
ассоциированных компаний, напо-
минает аналитик Райффайзенбанка 
Сергей Либин. Это, по его словам, 
подтверждает тезис о возможности 
выхода Tele2 на прибыль по итогам 
2018 года. «После интеграции с 

”
Ро-

стелекомом“ Tele2 приходилось ак-
тивно разворачивать сети и демпин-
говать, отчего страдала рентабель-
ность. Но с учетом траектории по-
следних лет Tele2 убыток сокращал-
ся квартал к кварталу, и возвраще-
ние к рентабельности выше 30% — 
хороший результат»,— считает он. 
По итогам 2013 года рентабельность 
по EBITDA Tele2 достигала 37,1%.

Несмотря на улучшение маржи-
нальности, показатель рентабельно-
сти по EBITDA у Tele2 все еще на треть 
отстает от показателей «большой 
тройки» — «Вымпелкома», «МегаФо-
на» и МТС, указывает аналитик «От-
крытие Брокер» Тимур Нигматуллин. 
По его оценке, ключевым драйвером 
роста EBITDA стал рост цен. «Скорее 
всего, добиться повышения цен без 
снижения доли рынка удалось за счет 
развития сетей на полученных от 

”
Ро-

стелекома“ частотах 3G/4G, проектов 
виртуальных операторов и сниже-
ния издержек на интерконнект»,— 
считает господин Нигматуллин. Но 
расходы Tele2 на реализацию «закона 
Яровой», по оценке аналитика, могут 
составить около 5 млрд руб. в год и «с 
высокой вероятностью обнулят или 
уведут в минус чистую прибыль».

Светлана Быкова, Пермь; 
Юлия Тишина

Tele2 ищет плюсы
Оператор планирует вернуться к прибыльности

Аналогичная ситуация сложи-
лась в 2014 году, когда Минкомсвязь 
и ФСБ потребовали от интернет-про-
вайдеров записывать трафик пользо-
вателей за 12 часов, напоминает со-
беседник: тогда методика сертифи-
кационных испытаний появилась 
не сразу, поэтому операторы долго 
не ставили оборудование.

До получения сертификатов на 
технические средства накопления 
голосовой информации операторы 
могут их лишь тестировать, что 
крупнейшие участники рынка и де-
лали с 2017 года. Так, МТТ уже раз-
вернул тестовую зону для выбора 
вендора оборудования в рамках «за-
кона Яровой», рассказали в компа-
нии. Как ранее сообщал 

”
Ъ“, «Мега-

Фон» уже тестировал оборудование 
с компанией «Цитадель», а МТС — с 
«Норси-Транс». «Вымпелком», как и 
другие компании, «приступил к ре-
ализации установленных прави-

тельством и Минкомсвязью требо-
ваний», заявили вчера в операторе. 
По словам представителя компа-
нии, сейчас определяются конфигу-
рация системы хранения, ее терри-
ториальное распределение, рассчи-

тывается объем финансирования 
мероприятий. «Перечень произво-
дителей оборудования в целом 
сформирован. Поставщики будут 
определяться в рамках конкурсных 
процедур. Сроки и последователь-
ность ввода оборудования в эксплу-
атацию уточняются с органами госу-
дарственной власти»,— отметили в 
«Вымпелкоме».

Власти либо пойдут навстречу 
операторам, пролонгировав срок пе-
реходного периода по подготовке к 
исполнению закона, либо могут на-
чать следить за дословным исполне-
нием текста поправок, и тогда на 
вполне легальных основаниях вы-
носить операторам связи предупре-
ждения, отмечает исполнительный 
директор юридической компании 
Heads Consulting Никита Куликов. 
По его мнению, в любом законе важ-
но исполнение реальное, а не фор-
мальное, а без наличия оборудова-
ния это сделать невозможно.

Владислав Новый

Абоненты успеют выговориться

Процесс запускается. 
Компании все, подпадающие 

под «закон Яровой», 
активно уже выполняют 

требования
— Константин Носков,

глава Минкомсвязи, 15 июня 2018 года 
(цитата ТАСС)

Ц И Т А Т Ас1
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Через две недели будет отме-
чаться столетие убийства Нико-
лая II и его семьи. Культурных 
событий общегосударственного 
масштаба, посвященных дате, 
никто не обещает (во всяком  
случае, пока), но связанные 
с ней музейные проекты уже 
появляются. Так, Музей архи-
тектуры имени Щусева открыл 
в «Аптекарском приказе» вы-
ставку «Архитектор Сильвио 
 Данини — последний придвор-
ный архитектор». Архитектур-
ные вкусы самодержца изучал 
Сергей Ходнев.

 Фраза «придворный архитек-
тор Николая II» звучит как-то не оглу-
шительно. Отчасти дело в том, что 
старинная ситуация, когда зодчий 
создает архитектурное лицо, репре-
зентативный фасад того или ино-
го царствования,— ситуация Елиза-
веты Петровны и Растрелли, Екате-
рины II и Кваренги или Николая I 
и Константина Тона — заметно по-
теряла в актуальности. Но все ж таки 
потеряла не везде и не всегда: даже 
старый кайзер Франц-Иосиф, хоть 
морщась, давал официальные зака-
зы Отто Вагнеру; да и у нас в послере-
волюционном государстве рабочих 
и крестьян архитектурное лицо ста-
ло очень даже нужной вещью, и, со-
гласитесь, «придворный архитектор 
Сталина» — это уже вполне красно-
речиво.

Были, конечно, Щусев и Шех-
тель, Померанцев и Лидваль, но «ар-
хитекторами высочайшего двора» 
они так и не стали — а Данини стал. 
По большому счету то, что первым 
делом вспоминается при разговоре 
об архитектурных вкусах послед-
ней императорской четы,— это Фе-
одоровский городок в Царском Се-
ле, упоенная реконструкторская 
игра в допетровскую старину. Силь-
вио Данини, занявший свой при-
дворный пост в 1911-м, тоже рабо-
тал в Царском Селе. Но это, как вы-
ясняется, была совсем другая архи-
тектура и другая игра.

Его первые работы для августей-
ших заказчиков вообще не про фа-
сады: буквально в последние меся-

цы царствования Александра III он 
обустраивал в Зимнем дворце по-
кои для тогда еще цесаревича Нико-
лая Александровича (кое-что из этих 
интерьерных проектов на выстав-
ке есть). Николай и обрусевший ита-
льянец Данини были ровесники — 

в 1918-м обоим исполнилось пять-
десят. Только Данини в Совдепии 
каким-то чудом уцелел и даже рабо-
тал по профессии (успел, в частно-
сти, потрудиться для ленинградско-
го Дома Советов: опять интерьеры), 
а сгинул в блокаду. С будущим им-
ператором он, очевидно, нашел об-
щий язык; тот называл Данини «наш 
архитектор» и уже с момента воцаре-
ния назначил его в Царскосельское 
дворцовое управление.

Сначала царскосельский Дани-
ни — это очень прикладные вещи. 
Частью декораторские: эскиз бал-
кона, эскиз занавесей, эскиз стуль-
ев в стиле Louis Seize (это архитектор 
переустраивал Александровский 
дворец, стараясь действовать в духе 
своего компатриота Кваренги). Ча-
стью функциональные: вот импера-
торский гараж, вот преизящное зда-
ние в готическом вкусе — электро-
станция, между прочим, а вот под-
земный коридор между дворцом 
и кухонным флигелем, вычерчен-
ный так тщательно, словно тоннель 
метрополитена.

Но потом появляются другие част-
ные заказы, а императорское семей-
ство начинает учреждать или пере-
страивать в том же Царском Селе бо-
гоугодные заведения — и этих зака-
зов становится все больше: началась 
война. И Данини проектирует но-
вый Дворцовый госпиталь, Инсти-
тут экспериментальной хирургии, 
Дом призрения увечных воинов — 
а еще Дом матери и младенца, а еще 
школу нянь.

Опрятные фасады, благовоспи-
танный краснокирпичный декор, 
многощипцовые крыши, чуть-чуть 
башенок и фахверка, но очень уме-
ренно, очень симметрично, толь-
ко бы не возникло впечатления из-
лишней нарядности. На некий осо-
бый извод северного модерна все это 
не очень тянет: слишком размерен-
но, слишком обыденно. Коронован-
ные заказчики принимали это за ан-
глосаксонский стиль — и были впол-
не этим довольны: в конце концов 
Виндзоры, они же Саксен-Кобург-
Готское семейство, были родня, да 
и в домашнем кругу последнего ца-
ря очень ценили именно «англий-
скость» как дисциплинированную 
простоту.

Ограничься выставка этим — 
вышла бы общепонятная история 
про взаимную любовь самодержца 
и его архитектора к скромности, 
джентльменству, благотворитель-

ности, аккуратности и гемюту. Но 
из этой истории своим безудерж-
ным эстетизмом выбивается цент-
ральный экспонат — даром что это 
как будто бы не эпохального зна-
чения проект, «пещерная» церковь 
Дворцового госпиталя. Церковь, од-
нако, решили освятить в честь свя-
тых Константина и Елены, приу-
рочив это событие не к чему-ни-
будь, а к 1600-летию Медиоланско-
го эдикта этого самого св. Констан-
тина, легализовавшего христиан-
ство в Римской империи. А потому 
и храм должен был выглядеть в ран-
нехристианском духе.

Проштудировав должным обра-
зом равеннские капители, ранне-
византийские мозаики и катакомб-
ное искусство, Данини создал в ре-
зультате один из самых удивитель-
ных церковных интерьеров нача-
ла ХХ века. Никакого иконостаса — 
только два беломраморных стол-

па с местными иконами да низкая 
преграда, на стенах — «катакомб-
ные» голубки, пальмы, агнцы и фи-
алы, бронзовые подсвечники — ни 
дать ни взять античные треножни-
ки (часть светильников сохрани-
лась и представлена теперь на вы-
ставке). Да, конечно, это честное 
упражнение в художественной эру-
диции — но еще и отзвук симво-
листских околоцерковных иска-
ний времен Религиозно-философ-
ских собраний, и даже что-то вроде 
провозвестия церковных реформ: 
в храме было два символических 
трона, «кресло императора» и «кре-
сло патриарха» (а не обер-прокуро-
ра Синода). Это могло бы стать про-
граммной, этапной и во всяком 
случае заметной для религиозного 
искусства нашего ар-нуво работой. 
Но оказалось свечой под спудом — 
если точнее, пещерой под дворцо-
вой больницей.

ВЫСТАВКА АРХИТЕКТУРА

Царский творец
Сильвио Данини в Музее архитектуры

В прокат выходит один из фаворитов  
последнего Каннского кинофестиваля —  
корейская драма «Пылающий»

Открывая 53-й Карловарский 
фестиваль, его президент, из-
вестный чешский кинорежис-
сер Иржи Бартошка, напомнил 
о столетней годовщине основа-
ния Чехословакии как незави-
симого государства. На цере-
монии открытия в Большом зале 
отеля Thermal чествовали по-
четных гостей, а некоторые из 
них делали радикальные заяв-
ления о сильных мира сего. Кри-
тику в адрес лидеров мировой 
политики продолжили и фести-
вальные фильмы, в частности, 
«Свидетели Путина» Виталия 
Манского. Из Карловых Вар — 
Андрей Плахов.

 Каждый год, помимо на-
град по конкурсу, присуждаемых 
профессиональными жюри, на этом 
крупнейшем фестивале Восточной 
Европы вручают президентский 
приз за вклад в мировое киноискус-
ство его выдающимся деятелям. Это 
красивая статуэтка человека, кото-
рый держит в руках хрустальный 
глобус. Чехи — народ с юмором и без 
пафоса; это видно хотя бы по потеш-
ным заставкам-трейлерам, которые 
по заказу фестиваля специально го-
товят и потом крутят перед фильма-
ми. В каждом таком черно-белом ро-
лике остроумно обыгрывается даль-
нейшая судьба «Хрустального гло-
буса» — после того как он попал 
в руки очередного лауреата. С тон-
кой, а иногда и язвительной иро-
нией (и в адрес обладателей наград, 
и в адрес фестиваля, что совершен-
но немыслимо, скажем, в Канне) по-
казано, какие злоключения якобы 
переживают в разных концах света 
карловарские статуэтки.

Так, Харви Кейтелю «Глобус» уро-
нили на ногу, и он, сидя в гипсе, от-
тягивается в баре. Джон Малкович 
разражается матерной тирадой, ког-
да индус-водитель спрашивает, что 
он везет в большой коробке. По сло-
вам актера, награда за вклад озна-
чает, что вы вышли в тираж: «Your 
career is fucking over». Иржи Мен-
цель, классик чешской «новой вол-

ны», приспособил приз как волшеб-
ное зеркальце, с помощью которо-
го можно подглядывать за юной до-
мработницей, вытирающей пыль 
на антресолях. Джуд Лоу отбил мо-
лотком хрустальный шарик, а чело-
вечка приладил на передок «Мерсе-
деса» вместо погнувшегося фирмен-
ного знака: и оригинально, и на ре-
монте сэкономил. А Кейси Аффлек, 
поиздержавшись, отнес свой приз 

в ломбард, но выяснилось, что там 
уже три «Хрустальных глобуса» то-
мятся на полке. Такие вот милые 
фантазии на карловарскую тему, 
прекрасно работающие на имидж 
фестиваля.

В этом году призом за вклад на-
градили американского актера, ре-
жиссера и певца Тима Роббинса, 
больше всего известного по филь-
мам «Игрок», «Подручный Хадсаке-
ра», «Побег из Шоушенка», «Таинст-
венная река», «Мертвец идет». Его 
лауреатская речь оказалась необыч-
ной. Роббинс вспомнил Вацлава Га-
вела, заложившего основы атмос-
феры толерантности и оптимизма 
в чешском обществе. А также Мило-

ша Формана, который в одном из ро-
ликов измельчал «Хрустальным гло-
бусом» в порошок таблетки. Увы, са-
мый знаменитый и свободный ре-
жиссер чешского кино, сделавший 
блистательную карьеру в Голливу-
де, недавно скончался, и Карловар-
ский фестиваль посвятил ему мемо-
риальную часть открытия.

Но больше всего в своей про-
странной речи Тим Роббинс скло-
нял Дональда Трампа, превратив 
эту политическую фигуру в соби-
рательный художественный образ. 
Актер вспомнил, как в 1985 году 
пробовался на роль хулигана Биф-
фа Таннена в фильме «Назад в буду-
щее» Роберта Земекиса, и вот сейчас 

американцы переживают то, что 
в этой картине выпало на долю сем-
надцатилетнего Марти Макфлая: 
«Мы вернулись в 1950-е годы. Ка-
ким-то парадоксальным образом, 
благодаря свободным выборам мы 
сами охотно предпочли прогрес-
су мир, полный невежества и недо-
верия». Мир, где правит подобный 
Биффу человек — Дональд Трамп, 
«мошенник, который играет в опас-
ную игру с правдой и заставляет 
страдать мексиканских детей». Роб-
бинс призвал вернуться в то при-
влекательное будущее, которого 
в прошлом не найдешь: «Мы, как 
художники, так и граждане, долж-
ны противостоять Биффам в Белом 

доме и отрядам других деспотов по 
всему миру — возможно, совсем не-
далеко от нас».

Монтажную рифму образу «буду-
щего в прошлом» мог бы составить 
фильм «Свидетели Путина», пока-
занный в качестве мировой премь-
еры в документальном конкурсе 
Карловарского фестиваля. Виталий 
Манский оказался обладателем уни-
кальных и доселе не обнародован-
ных видеоматериалов, отснятых 
им в 1999 и 2000 годах. Картина на-
чинается с фрагментов home video: 
в доме Манских готовятся к встре-
че миллениума и слушают заяв-
ление Бориса Ельцина об отстав-
ке и его напутствие стране продол-
жить путь из тоталитарного прош-
лого в цивилизованное будущее. 
Кончается же фильм безрадостным 
выводом о том, что мы таки прорва-
лись в светлое будущее, которое уж 
слишком сильно напоминает тем-
ное прошлое.

Манский снял талантливое кино, 
где нет ни одного грубо обличитель-
ного слова — и, однако, все сказа-
но. Автор знакомит нас с главными 
свидетелями переломного момен-
та российской истории — от Вален-
тина Юмашева и Татьяны Дьяченко 
до Ксении Пономаревой и Михаила 
Лесина; некоторые из этих персона-
жей раскрыты психологически тон-
ко и в подробностях, но даже мимо-
летные портреты удивительно ем-
ки. Манскому, снимавшему в ту по-
ру фильмы о Путине, в общем-то, не 
в чем себя упрекать. Допущенный 
тогда в высшие эшелоны власти, 
он вел себя как прирожденный до-
кументалист и оставил поразитель-
ные свидетельства того, каким был 
новый российский президент на пе-
реломе судьбы, как именно он сде-
лал выбор между интеллигентской 
«совестью нации» и условной «жен-
щиной из Ленска», попросившей 
вернуть отобранное перестройкой 
советское прошлое. И все же режис-
сер завершает свой фильм словами 
о личной цене, заплаченной за на-
ивное допущение остаться «только 
свидетелем». В историческом про-
цессе свидетельства без участия не 
бывает, в этом и состоит ловушка 
как большой истории, так и профес-
сии документалиста.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Свидетельские показы
Мировым лидерам досталось на фестивале в Карловых Варах

По большей части работы 
Сильвио Данини для цар-
ской семьи — произведе-
ния нужные, но не торжест-
венные   
ФОТО ПРЕДОСТАВЛЕНО ПРЕСС-

СЛУЖБОЙ ГОСУДАРСТВЕННОГО 

 МУЗЕЯ АРХИТЕКТУРЫ ИМЕНИ 

А.В. ЩУСЕВА

Тим Роббинс, получивший 
награду за вклад в кино-
искусство, отметил 
 награждение публицисти-
ческим спичем 
ФОТО KATERINA SULOVA/CTK/ 

КОММЕРСАНТЪ

Проштудировав равеннские капители, 
ранневизантийские мозаики и ката-
комбное искусство, Данини создал 
один из самых удивительных церков-
ных интерьеров начала ХХ века
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В матчах Швеция—Швейцария, Колумбия—Англия 
определится последняя четвертьфинальная пара 
чемпионата мира

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол
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Алексей Доспехов, 
обозреватель ”Ъ“

Сборная,  
которую  
мы потеряли

Посреди счастливого безумия, охватившего 
страну в воскресенье вечером в связи с по-
бедой сборной России над испанцами, одна 
картинка из довольно далекого прошлого, 
кажется, могла все-таки кольнуть в сердце 
тех неравнодушных к родному футболу бо-
лельщиков, кому по крайней мере за сорок.

Это был 1986 год. По телевизору показы-
вали чемпионат мира в Мексике и сборную 
СССР. В 1988-м она, приблизительно в том 
же составе, с тем же тренером — Валери-
ем Лобановским, возьмет серебро европей-
ского первенства, уничтожив в полуфинале 
итальянцев. Но и за два года до этого совет-
ская команда была безумно хороша.

Ее состав вызывал зависть у любого 
гранда: лучший голкипер мира Ринат Да-
саев, форвард Игорь Беланов, ставший 
по итогам 1986 года обладателем «Золото-
го мяча», опережавший Беланова в анало-
гичных чисто советских, а не международ-
ных конкурсах Александр Заваров, еще с 
десяток щедро одаренных природой игро-
ков. Выдающиеся технари, дриблеры, мас-
тера по нейтрализации чужих лидеров, по 
фланговым проходам и по ударам издали 
пушечной силы.

Ее игра вызывала шок сродни тому, что 
испытывали те, кто впервые видел бра-
зильских волшебников с Пеле и Гарринчей 
в 1958-м или поражавшую тактическими 
новациями сборную Голландии в середине 
1970-х. В принципе это был тот же тоталь-
ный футбол, который, как считается, гол-
ландцами и был изобретен. Футбол, в кото-

ром для каждого был предусмотрен не свой 
маневр, а обилие маневров и перемеще-
ний. Футбол, который не предусматривал 
закрытости, плясок от оборонительной печ-
ки и соперника. Никакой закрытости и схе-
матичности — сплошное творчество, сдо-
бренное фантастической физподготовкой.

В истории отечественного футбола ни до, 
ни после того турнира не было случая, ког-
да бы представлявшая его сборная взлета-
ла в котировках на уровень основных пре-
тендентов на чемпионский титул. А после 
группового этапа советская команда выгля-
дела бесспорным претендентом на золо-
то. Открывая выступление на первенстве, 
она разгромила — 6:0 — венгров, которые 
точно были не слабее нынешних хорватов. 
Французы, действующие обладатели евро-
пейского золота с Мишелем Платини на пи-
ке таланта, кое-как отползли в матче с ней к 
ничьей. Канадцы не сдюжили и против ре-
зервного варианта сборной.

Советскую команду сравнивали с други-
ми фаворитами — и приходили к выводу, 
что ни у кого против нее нет надежных ко-
зырей. А она срезалась в 1/8 финала на не 
входивших в фаворитский список бельгий-
цев, проиграв — 3:4 — в дополнительное 
время. Притом что в основное дважды вела 
в счете, упустила кучу вернейших шансов, 
а оба гола, позволивших оппонентам дотя-
нуть до овертайма, пропустила из положе-
ний, которые на российском чемпионате 
были бы после просмотра видеоповторов 
признаны положениями вне игры.

Она так и не дошла до четвертьфинала, 
до встречи, кстати, с испанцами, эта эта-
лонная сборная, футболистам которой, на-
до полагать, просто предположение о том, 
что можно весь матч отсиживаться на сво-
ей половине, заранее, задолго до финально-
го свистка ставить на серию пенальти, по-
казалось бы нелепым. Зато до него дошел 
ее антипод — сборная России, схематичная 
и, строго говоря, грубовато сделанная, чья 
игра вызывает ассоциации с военными по-
двигами, но никак не с тем, для чего при-
думан футбол,— добавлять миру красоты и 
красок.

Хотя если бы она в воскресенье в серии 
пенальти, до которой дотянула, все же усту-
пила бы испанцам, было бы точно так же 
обидно, как 32 года назад видеть, как по-
кидает чемпионат мира убитая судейски-
ми ошибками, вероятно, сильнейшая сре-
ди всех команд, рожденных советским фут-
болом. Такой это странный жанр.

Советскую команду 
сравнивали с други-
ми фаворитами —  
и приходили к выводу, 
что ни у кого  
против нее нет  
надежных козырей

Сборная Бразилии отказалась продол-
жать характерный тренд нынешнего чем-
пионата, на котором фавориты один за 
другим испытывают жуткие страдания в 
матчах с теми, кто вроде бы не похож на 
ровню им. Во встрече 1/8 финала с мек-
сиканцами в Самаре бразильцы постра-
дали, но не так уж долго — около четверти 
часа. А во втором тайме, пережив непро-
стой первый, они уничтожили соперников 
благодаря Неймару, который, кроме за-
битого мяча и голевой передачи Роберту 
Фирмину, отметился и серией доведших 
до белого каления поборников fair-play 
спектаклей с падениями на газон и муче-
ниями от якобы полученных травм. 

амое глупое на этом чемпиона-
те мира — пытаться что-то угадать заранее. 
Стилистику матча, тактику, даже результат.

Рассуждая о том, как мексиканцы собира-
ются выкручиваться в матче с бразильцами, 
все, конечно, брали за базу их игру против 
немцев. Победу, рожденную из прессинга в 
центре поля, из хитрой оборонительной си-
стемы, подразумевающей, что или Карлос Ве-
ла, или Ирвинг Лосано, или Хавьер Эрнандес, 
или двое из этой атакующей тройки, или вся 
она целиком, даже если команда отбивается, 
обязательно дежурит у центральной линии, 
мозолит глаза, щекочет нервы соперникам, 
заставляет их оглядываться назад.

А вчера сборная Мексики ошарашила тех, 
кто думал, будто изучил все ее примочки, тем, 
что никаких хитрых оборонительных систем 
не применяла. Она просто решила поиграть с 
бразильцами в футбол от ножа. Она сразу же 
включила турборежим. А ее ударная тройка 
включила турборежим для спортивной, по го-
ночному треку езды. Сначала пошла бомбар-
дировка бразильской штрафной прострела-
ми слева — от Велы. Потом к нему присоеди-
нился Лосано, И его прострел едва не дошел 
до Эрнандеса.

У экспертов, изучающих матчасть, долж-
но быть, глаза лезли на лоб. Вот карта касаний 

мяча бразильскими футболистами к середи-
не первого тайма. У центрфорварда Габриэ-
ла Жезуса оно всего одно — и то в собствен-
ной вратарской. А вот — касания мексикан-
ских футболистов. И где, как вы полагаете, в 
основном играет Рафаэль Маркес, мексикан-
ский футбольный «динозавр», который в свои 
39 вроде бы вытащен из засыпанного нафта-
лином ящика для того, чтобы страховать парт-
неров где-то глубоко в тылах. А играет он — в 
районе центрального круга, не страхуя парт-
неров в экстремальных ситуациях, а смело 
срывая бразильские наскоки на той стадии, 
когда они еще только выкристаллизовывают-
ся. И на нафталиновый артефакт, привет из 
1990-х совершенно не похож.

А вот — ультрасовременная штука, тепло-
вая карта, показывающая, где команды рабо-
тают с мячом. У сборной Бразилии в принци-
пе неплохой процент владения — за 60. Но все 
оно сконцентрировано в середине поля. Там, 
откуда должны приходить голы в мексикан-
ские ворота,— сплошное белое поле. И куда, 
кстати, пропал Неймар?

Неймар, впрочем, тут же объявился и, на-
конец, обыграв Эдсона Альвареса, которому 
выпало его держать, вывалился на Гильер-
мо Очоа. Мексиканский голкипер, в матчах 
за сборную часто совершающий прыжки вы-
ше головы, его остановил, выбросив руку под 
удар в упор, но чуточку под углом.

И после этого эпизода все немножко из-
менилось. Возникло ощущение, что сбор-
ная Мексики слегка переоценила саму се-

бя, слишком поверила в то, что способна ру-
биться с бразильцами, не наряжаясь в аутсай-
дерские одежки, что энергичный и злой стар-
товый отрезок сбил ей дыхание. Бразильцы 
принялись проникать в штрафную, устраи-
вать внутри и возле нее свои перепасовки, 
бить. Финиш первого тайма был сложным для 
сборной Мексики и заставил ее тренера Хуана 
Карлоса Осорио делать оргвыводы.

Еще в перерыве он усадил на скамейку 
Маркеса. Две другие замены последовали до-
вольно скоро, но уже после того как бразиль-
ская сборная добилась того, чего хотела.

Она, безусловно, добавила — в агрессии, 
в плотности. И Очоа снова пришлось тащить 
убойный удар — еще более убойный, чем тот, 
который наносил по его воротам Неймар: Фи-
липпе Коутинью стрелял с полутора десятков 
метров — и очень хлестко.

А потом бразильцы забили гол. Неймар вы-
вел в прорыв Виллиана, а затем рванул на его 
кросс, похожий на сорвавшийся удар, вместе 
с Габриэлом Жезусом. Мексиканцы этот дуэт 
проспали. Неймар занес мяч в пустые ворота.

Потом он опять постоянно оказывался в 
центре внимания. Но — уже по иной причи-
не. Неймар решил приковать к себе объекти-
вы камер падениями и мини-спектаклями по-
сле любого столкновения с мексиканскими 
игроками. Да нет, не любого столкновения 
— любого касания. Подобные шоу в исполне-
нии Неймара — не редкость, но в этом матче 
он, кажется, переборщил и с их количеством, 
и с градусом страданий. Социальные сети тех, 
кто следил за игрой, заполнились сообщени-
ями, в которых пользователи рассуждали: это 
какой же низкий болевой порог должен быть 
у спортсмена, чтобы так корчиться, когда на 
тебя дунули с расстояния в метр?! А еще — 
голосовалками за звание главного артиста и 

симулянта в истории бразильского футбола: 
Неймар или все-таки Ривалдо, который про-
ворачивал трюки и похлеще самарских, но, 
как ни крути, не с такой частотой, на чемпио-
нате мира 2002 года?

А бразильцы, что бы там ни творил их ли-
дер, были хороши. Они были быстрыми, це-
леустремленными. Виллиан, вообще, прово-
дил гениальный матч, показывая, что от него 
остроты в удачный день может исходить ни-
чуть не меньше, чем от Неймара и Коутинью. И 
замены у бразильцев были в жилу. Фернанди-
нью, например, предстал отличным распасов-
щиком, организатором — вариант на будущее.

Да и мексиканцы были неплохи. Ну да, по-
теряли прежнюю лихость, но старались не 
скисать, не переходить на «траншейный» фут-
бол, а бодаться, бежать.

В конце концов, они, правда, пропустили 
еще раз. И снова на авансцену вышел Неймар, 
проткнувший носком мяч на Роберту Фирми-
ну, чтобы тому тоже выпало удовольствие за-
катить его в пустые ворота. Фирмину, не заби-
вавший за сборную с октября 2016 года, к сло-
ву, тоже вышел на замену. И пользу команде 
принес, и уверенность для следующих матчей 
ощутил. Их, следующих матчей, у бразиль-
цев, похоже, будет явно больше, чем один.

А на форумах известных футбольных ре-
сурсов подсчитывали и падения Неймара, и 
остальные, имеющие уже непосредственное 
отношение к футболу, действия на нынеш-
нем чемпионате. За четыре матча — 23 уда-
ра, 12 — в створ. Плюс — 23 момента, когда 
на нем фолили (то есть — реально фолили). 
Плюс — 16 созданных для партнеров голе-
вых шансов. Ни у кого на первенстве нет та-
ких показателей. За них и чрезмерный арти-
стизм можно простить.

Алексей Доспехов

1/8 ФИНАЛА

Театр одного Неймара
Бразилец победил Мексику по технике и артистизму

1/8 финала
Бразилия—Мексика 2:0
Неймар, 51; Фирмину, 88
Бразилия: Алисон — Тиагу Силва, Миранда, Филипе Луис, 
Фагнер, Каземиру — Филиппе Коутинью (Роберту Фирмину, 
86), Паулинью (Фернандинью, 80), Виллиан (Маркиньос, 90+1) 
— Габриэл Жезус, Неймар.
Мексика: Гильермо Очоа — Карлос Сальседо, Уго Аяла, 
Эдсон Альварес (Джонатан Дос Сантос, 55), Рафаэль Маркес 
(Мигель Лаюн, 46) — Хесус Гальярдо, Эктор Эррера, Андрес 
Гуардадо — Карлос Вела, Ирвинг Лосано, Хавьер Эрнандес 
(Рауль Хименес, 60).
Предупреждения: Луис, 43; Каземиру, 59 — Альварес, 38; 
Эррера, 55; Сальседо, 77; Гуардадо, 90+2.

Судья: Джанлука Рокки (Италия).

2 июля. «Самара Арена». 41 970 зрителей.

Статистика матча
 Бразилия Мексика
Удары по воротам 21 13

Удары в створ 10 1

Угловые 8 7

Офсайды 0 2

% владения мячом 46 54

С

Соперником сборной Бразилии 
в четвертьфинале, который со-
стоится 6 июля в Казани, будет 
команда Бельгии. Это выясни-
лось после того, как она, уступая 
по ходу матча 0:2, в самом кон-
це компенсированного времени 
забила решающий гол в ворота 
японцев и победила — 3:2.

точки зрения соотноше-
ния сил соперников, эта пара 1/8 
финала выглядела едва ли не са-
мой однозначной. Во всяком слу-
чае до начала игры сборной Бель-
гии можно было только позавидо-
вать. Едва ли не самой задорной 
и уж совершенно точно самой ре-
зультативной команде группово-
го этапа, забившей в трех матчах 
девять голов, на старте решающей 
части турнира достался соперник, 
который отстоял путевку в play-off 
из относительно слабой группы, 
лишь защитив на последних ми-
нутах встречи с поляками пораже-
ние со счетом 0:1.

Бельгийцы, однако, полякам не 
чета. Техничная, взрывная, еще не 
возрастная, но уже звездная коман-
да, которая, казалось, явно созрела 
для больших дел, по крайней мере 
для четвертьфинала с бразильцами 
наверняка. Японцы не могли не по-
нимать, что играть с Бельгией в от-
крытый футбол чревато бесполез-
ным харакири. Признаков трусо-
сти в их действиях не просматри-
валось, но класс есть класс, и к 15-
й минуте фаворит прибрал иници-

ативу к своим рукам. По ходу дела 
Янник Феррейра-Карраско решил 
не падать в штрафной в ту секун-
ду, когда кто-то из соперников за-
плел ему ноги, продемонстрировав 
один из лучших образцов fair play 
на нынешнем турнире.

Прошло полчаса, но голов не бы-
ло. Тяжелый бельгийский танк Ро-
мелу Лукаку все чаще утюжил око-
пы самурайской обороны, а Эдену 
Азару удался плотный удар в створ 
ворот Эйдзи Кавасимы. Японцы 
вскоре ответили своим контрвыпа-
дом с участием Синдзи Кагавы, а на 
финише первого тайма нежданно-
негаданно создали почти голевой 

момент. Малыш-защитник Юто На-
гатомо прорвался по правому флан-
гу, отпасовал Юе Осако, и тот в одно 
касание катнул мяч в сторону Тибо 
Куртуа, который не сумел зафикси-
ровать его, слишком широко расста-
вив свои длинные ноги. Ничего бо-
лее опасного обе команды за весь 
первый тайм создать не смогли. И в 
перерыве оставалось лишь размыш-
лять, что в большей степени стало 
тому причиной — ростовская духо-
та или некоторое высокомерие, про-
являемое бельгийцами по отноше-
нию к сопернику на завершающих 
стадиях своих атак.

Второй тайм Бельгия начала по-
хозяйски, разворачивая свои по-
рядки для позиционного нападе-
ния, и неожиданно пропустила 
мгновенную контратаку. Степень 
ее опасности была неочевидной 

до тех пор, пока многоопытный за-
щитник Ян Вертонген не дотянулся 
до мяча, к которому уже на всех па-
рах стремился Гэнки Харагути. По-
лузащитник дортмундской «Форту-
ны» оправдал название своего клу-
ба. Его удар в дальний угол оказал-
ся для Куртуа неберущимся.

Бельгийцы, конечно, сразу при-
бавили. И кто знает, в какую сторо-
ну развернулся бы сценарий это-
го странного матча, забей через ми-
нуту Эден Азар. Но он с правой но-
ги зарядил в штангу, а Такаси Инуи, 
оставшийся в гордом одиночестве 
неподалеку от линии штрафной по-
сле передачи Синдзи Кагавы, без-
укоризненным ударом в дальний 
нижний угол удвоил счет. Казав-
шееся невероятным японское чудо 
спринтерскими темпами превраща-
лось в реальность. А потрясенная, 
но еще не сломленная Бельгия, не-
смотря на все усилия Лукаку, забить 
никак не могла.

Но на 69-й минуте она наконец 
все-таки забила, причем реабили-
тировался Вертонген. Дуга, по кото-
рой он вроде наобум направлял мяч 
с угла вратарской, оказалась роко-
вой для не раскусившего этот геоме-
трический этюд вратаря Эйдзи Ка-
васимы. Прошло еще пять минут, и 
счет сравнялся. Из трех футболистов 
в красной форме, отозвавшихся на 
навес Азара, самым удачливым ока-
зался Маруан Феллайни, поразив-
ший чужие ворота с помощью сво-
ей объемной прически.

От перспективы отрабатывать 
овертайм, похоже, не были в вос-
торге ни те ни другие. Пошла игра 

на встречных курсах, трижды Япо-
нию спасал Кавасима, а в компен-
сированное время опасно со штраф-
ного пробил вышедший на заме-
ну Кэйсукэ Хонда. И тут, когда каза-
лось, что дополнительного времени 
уже не избежать, бельгийцам нако-
нец удалась их фирменная быстрая 
многоходовка, завершившаяся точ-
ным ударом Насера Шадли. А это оз-
начало, что Бельгия все-таки добра-
лась до Бразилии. 

Евгений Федяков

Страна переходящего солнца
Сборная Японии проиграла Бельгии в матче, в котором вела с преимуществом в два мяча

В матче со сборной Мексики 
лидер бразильцев Неймар (№10) 
отметился голом, результативной 
передачей и неподражаемым 
артистизмом 
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ

Бельгия—Япония 3:2
Вертонген, 69; Феллайни, 74; Шадли, 90+4 — 
Харагути, 48; Инуи, 52

Бельгия: Тибо Куртуа — Тоби Алдервейрелд, 
Венсан Компани, Ян Вертонген, Тома Менье — Ак-
сель Витсель, Кевин де Брёйне, Янник Феррейра-
Карраско (Насер Шадли, 65), Эден Азар — Ромелу 
Лукаку, Дрис Мертенс (Маруан Феллайни, 65).

Япония: Эйдзи Кавасима — Хироки Сакаи, Юто 
Нагатомо, Мая Ёсида, Гэн Сёдзи — Гаку Сибасаки 
(Хотару Ямагути, 81), Синдзи Кагава, Такаси 
Инуи, Макото Хасэбэ, Юя Осако, Гэнки Харагути 
(Кэйсукэ Хонда, 81).

Предупреждения: Сибасаки, 40

Судья: Маланг Дьедиу (Сенегал)

2 июля. Ростов-на-Дону, «Ростов Арена».  
41 466 зрителей.

Статистика матча
 Бельгия Япония
Удары по воротам 23 10

Удары в створ 8 4

Штанги 1 0

Угловые 10 6

Офсайды 1 1

% владения мячом 56 44

1/4 финала
6 июля. Уругвай—Франция. Нижний Новгород

6 июля. Бразилия—Бельгия. Казань

7 июля. Россия—Хорватия. Сочи

С
Бельгийцы вырвали побе-
ду над сборной Японии за 
несколько секунд до конца 
основного времени матча 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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